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巻　 頭　 言

                                                        島根県立吉賀高等学校
校 長　 小　林　三　高

　吉賀高校のキャリア教育は、平成23年度の高校魅力化事業開始以来「総合的な探究の時
間」を中心に、１～３年次の連続性を持たせ３年間で「アントレプレナーシップ教育」に取
り組んできています。

　「アントレプレナーシップ教育」は１～３年の３カ年にわたる「総合的な探究の時間」
の柱となるよう、１年次「アントレⅠ（課題発見期）」、２年次「アントレⅡ（課題解決
期」）、３年次「アントレⅢ（課題発展期）」という流れで計画し進めております。また今
年度７月には「３年生アントレプレナーシップ教育最終発表会」を開催しました。３年生は
１～３年１学期までの取組を総括し、自分自身の成長を自分の言葉で語ってくれました。今
年度は昨年度以上に探究色を強めた本格的な学習として「アントレプレナーシップ教育」を
推進しています。

　今年度の「アントレプレナーシップ教育成果発表会（１・２年生）」は六日市体育館を会
場に実施し、地域の方や東京の大学生及び大学の先生に参加していただく予定でしたが、島
根県がまん延防止等重点措置の対象になったことから、急遽会場を吉賀高校に変更し、発表
はオンラインで行うこととしました。そのような状況の中ではありましたが、生徒たちは慌
てることなく、堂々と発表してくれました。ご参加いただいた皆様からは、発表内容や態度
もよりレベルアップをしているという概ね高評価をいただきました。このことは生徒にとっ
て「大きな学び」であり「自信」に繋がるものであります。また、このことを糧として、今
後もいろいろなことに「チャレンジ」してほしいと願っております。
　また成果発表会の翌日には、吉賀町教育委員会主催の「サクラマスプロジェクトフォーラ
ム2022」がオンラインで行われました。本校の卒業生が現況報告と今後のビジョンについて
語ってくれました。これから社会人として自立しようとしている皆さんの強い決意を聴くこ
とができて、とても頼もしく感じました。本校のキャリア教育が、吉賀町サクラマスプロ
ジェクトの一角として、吉賀町の社会教育にも効果的な役割を果たせているとしたら大変う
れしく思います。

　本冊子は、「アントレプレナーシップ教育成果発表会」で発表した内容の報告集です。生
徒たちが1年間探究してきた地域課題とその解決策等をまとめたものです。今年は全員が紙
芝居形式で自分の努力や成長を語り発信してくれました。それによって生徒個々の中にまた
一つ「学び」が蓄積されたと感じています。これからも探究活動の成果がより具体的で実現
可能な内容になるよう深めていってほしいと願っています。

　最後になりますが、連携をいただいている青山学院大学、大正大学、法政大学、日本女子
大学の諸先生方、そして日頃からご指導いただいております地域の皆様に心より感謝申し上
げ、巻頭のご挨拶といたします。
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　吉賀高校では総合的な探究の時間を「アントレプレナーシップ教育（通称アントレ）」と
称しプロジェクト型探究学習を行っています。アントレプレナーシップとは「起業家精神」
を意味しますが、この変化の大きい不確かな時代に、仕事が無いなら自ら創るマインドとス
キルを身につけるための授業と位置づけ、「未来を創る力」を育
成する探究学習を展開しています。この授業の中で、自分たちの
やりたいこと（Will）と、出来ること（Can）、そして地域社会に
おける需要（Need）を掛け合わせて、ありたい未来を実現する
ために仮説を立て、それを検証するための『プロジェクト』を考
え、地域をフィールドとして実践に移し、探究のサイクルを回し
ていきます。

　今年度は、東京研修を１・２学年合同で実施する計画で
したので、アントレも２学年混合のグループを編成し、プ
ロジェクトを考えていきました。学年の壁を越えて協働す
るのは大変な面もありましたが、意見を出し合い、各個人
の強みを活かして協力しながらプロジェクトを進めること
ができました。

　また、本校では、青山学院大学・法政大学との高大協働研究を行っており、大学生と交流
しながら探究学習を深めています。本来であれば、夏には大学生が吉賀町を訪問し、秋には
高校生が東京を訪問し、それぞれの地でフィールドワークを行う予定でしたが、新型コロナ
ウィルス感染拡大を受け、残念ながら今年度も直接の交流
は叶いませんでした。しかし、オンラインを活用して大学
生と高校生は継続的に交流し、東京研修に代わるフィール
ドワークもオンライン上で一緒に経験することが出来まし
た。この高大協働研究で大学生と交流することにより、探
究のサイクルのいろんな場面で、多様な視点からの意見や
アドバイスをもらったり、壁打ちしてもらったりと、沢山
の学びを得ることができました。

　そして何より、本校のアントレは地域の方々の協力が
あってこそ成り立っています。どのプロジェクトも、地
域の現状を聞き取り、プロジェクトを考え、様々な方に
ご協力いただきながら実践に移しています。地域のリア
ルに触れ、机上の空論ではなく地に足の着いた学びを展
開できているのは、暖かく見守っていただき、高校生に
機会と場を提供いただいている地域の皆様のおかげです。

吉賀高校のアントレプレナーシップ教育（アントレ）とは
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　本来であれば、１２月の中間発表会、２月の成果発表会
には、このようにお世話になった方々をお招きし、直接高
校生の発表を聞いていただきたかったのですが、やむを得
ずオンラインでの開催とさせていただきました。コロナ禍
で様々な制限はありますが、今後も可能な形で発表の場を
設けていきたいと思います。

　今年度の高校生たちのプロジェクトの内容、アントレを
通じての学びや成長をまとめたスライドをこの報告集に
は掲載しております。吉高のアントレの発展のため、これ
からもご助言・ご協力をお願いいたします。
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➡
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【地域に出て、地域の人や大学生と学ぶことの意義】

 ・同じ地域や世代だけでは考えもしない発想や価値観を知
　ることができるので、視野が広がります。そして、視野
　が広がると物事に対して様々な角度から見たり、考えた
　りすることができ、普段の生活が前よりも楽しくなると
　思います。

 ・実際に地域に出て話を聞くことで、身近なところでどん
　な社会問題が起こっているのか、自分の地域の課題が何
　なのかを知ることができました。吉賀町に住む外国人の

困りごとを知ることができたし、地域に出て小規模なプロジェクトをすることで色々な
ノウハウを身につけることができました。

・大学生や地域の人からは、経験を積んでいる分、異なる視点から厳しい意見をもらえま
した。自分たちがニーズを全く考えていなかったことを指摘されたり、何を本当に地域
の人たちが必要としているかを知らされたりもしました。自分の思い込みだけでやって
ないか、考えるきっかけとなりました。

・アントレでアスレチックを作るとき、最初は地域の人に頼ってばかりでした。それで一
度怒られたけど、そこから自分でやれるところはやって、困ったときに頼るようにしたら、
快く相手をしていただけたことが印象に残っています。

・音楽の素晴らしさに気づき、笑顔の大切さを改めて感じました。機材の準備やコンサー
トの実施は先生や社会福祉協議会の方の支えがあったからこそできました。コンサート
の後、地域の方から声を掛けられたりすることも増えました。沢山の人と関わり、コミュ
ニケーションをとることの大切さを学びました。

・地域の人や大学生と出会い、色々な価値観の人た
ちと触れ合いました。物事に対して色々な受け取
り方ができるので、相手に不快な気持ちを与えな
いように言葉を選んで話さないといけないと感じ
ました。また、大学生からは、話し方のコツやア
ドバイスをもらったので、これからに活かしてい
きたいです。

・地域の方々は自分よりも経験値が高いので、現実的なアドバイスをもらえます。そして、
地域や社会の、辛い面も甘い面も知ることができます。プロジェクトを地域で実行する
ことで、当事者意識をもって取り組むことができ、「大人レベル」で活動できるので、飛
躍的に自分を高められました。

・地域に出て実物に触れたり、地域の人の話を聞いたりして、新しい発見や新しいアイディ
アを得ることができました。経験豊富な人から話を聞き、昔と今の違いなどを知ることで、
課題発見に大いに役立てられました。

3 年生　アントレ最終発表会の振り返り（抜粋）
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【アントレで学んだことや身につけた力を進路に活かしていく】

・一つのアクションの後で反省をし、次のアクションでどういう所に気を付けたら上手く
繋げていけるのかを考えた。その PDCA を上手く回せるように意識したり、アントレ以
外でも試したりしたので、将来はこのことを活かして、大学や仕事の中で少しずつでも
多くの人を助けられるようになりたいです。

・１年次のアントレも、２年次のアントレも絶対に一人では確実にできませんでした。み
んなで考えて意見を交換することによってより良いものができたので、協働する力を身
につけられたと思います。また、たくさん失敗したけれどそれをどう活かして次につな
げるかを考えることが大切だと思うようになりました。

・３年間のアントレを通して、どのように行動し何をいつ
までに終わらせるかという計画力や、考えていたことが
ダメになった時に、次はどうすればいいかと試行錯誤し、
挑戦する力が身に付きました。これからも、たとえ結果
が出なくても、挑戦することを大事にしていきたいです。

・アントレで身に付いたことで最も大きいのは行動力で
す。自分で計画を立てて、必要に応じて自分でアクションを起こすというのは他の授業
では学ぶことがあまりできないため、いい経験ができたと思います。また、自分が想像
していたことと違うことが起きた時に、何が原因だったかを考え、次にどう行動すれば
よいかを考える、失敗から学ぶ力も身につけたと思います。

・メンバーとの団結力、地域や周りの人と協力して何かを考えるためのコミュニケーショ
ン力、みんなで発案したアイディアを実現させるための行動力や、地域の人も巻き込ん
でいくための人望など、アントレで培った力を存分に活用し、地元である吉賀町に貢献
したいです。

・今回のお年寄りとの関わりで、元気な大きな声と目を見て話すことが大切だということ
が分かりました。将来、理学療法師になって体の不自由な子供からお年寄りまでの生活
範囲を広げることを目標に、アントレで身につけた思考力と行動力を活かしていきたい
です。

【発表会を終えての振り返り】

・発表は何回しても毎回難しいなと感じます。ただ１年生の時に比べたら断然上手になっ
たと思います。他人に自分の発表を聞いてもらってコメントを貰うのは新しいことを知
れるし、自分の意志を確認できる良い機会だと思っています。

・自分の思いを上手く言葉にし、ちゃんと形にして発表するのは改めて難しいと感じまし
た。アントレの１年生の時の活動はほぼ「もの」として残るものではありませんでしたが、
何かしらの形で役に立つということを聴衆の方に伝えられて、そのことに関しての「私
もこうしよう！」というコメントももらえて、１年生の１年間もやはり無駄ではなかっ
たんだなと思いました。

・こんなに長く自分一人で話すのは初めてで、とても緊張しましたが、聞いてくれた人た
ちが相槌を打ってくれたり、質問してくれたりして話しやすかったです。また、発表の
内容を褒めてもらうのと同じくらい、自分の将来の話を褒めてもらえたのが嬉しかった
です。
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これまで、皆さんは自分たちのやりたいこと（Will）と、
出来ること（Can）、そしてその需要（Needs）を掛
け合わせて、ありたい未来を実現するために仮説を立
て、それを検証するための『プロジェクト』を考え、実践に
移してきました。
今日は、大きな探究のサイクルでいうと【まとめ・表現】
に当たります。しっかりと聴衆に向けて、プロジェクトにつ
いて語ってください。そして、ڮাの発表に向けて、め
たりఒしたりす峣きਡをらかにしていきましょう。
そして、お互いのプロジェクトに刺激を受けながら、よりよ
い未来を一緒に創っていくために意見を出し合いましょ
う！

ർの崝崌クル

課題の設定

情報の収集

整理・分析

アクション

まとめ・

表現

振り返り・

考えの更新

崧崌嵈崮ーブル
᧓ ϋܾ

9:55-10:10 Ǫȸȗȋンǰ

10:10-11:15 ǰȫȸȗǻȃションĬ

11:15-11:25 ˞ক

11:25-12:30 ǰȫȸȗǻȃションĭ

12:30-12:35 Ƽのまとめȯȸクܖ

12:35-12:45 ᜒᚸ・クȭȸǸンǰ

崘ルー崿崣ッ崟 嵏嵛峕峎岮峐

ႆ表

Ჯ分

ឋွࣖሉ

Ჯ分

ƾƤǜบƠ
Ძ分

ӲȖȸǹᲮ᳸ᲯȗȭǸǧクȈ ×Წׅ

崿嵕崠崏ク崰༮
チーム
番号

名前 プロジェクト名

１１ 船木、河内慧、長井 防災

２１−１ 井上太 保育園児と伝統遊戯で遊ぼう！！！

２１−２ 大谷 子どもたちが自分たちで「楽しみ」を生み出せるようになるには

２１−３ 齋藤夢、永田真、三浦彩 子どもと関わって遊ぼう

２２ 岡本、中川、石田、宮本、三浦玲 放課後サクラマスで笑顔伝播！

２３ 児玉、齋藤泰、石川、土田、田丸 子どもの遊び場を作る

３１−１ 濵田 新畑計画

３１−２ 川口、森 SNSで農業の魅力発信

３１−３ 江谷、前田 吉賀町方言タオルでPR

３１−４ 松井、山田伊 化粧品開発

４１ 石井、友重、伊藤星、松本 吉賀町盛り上げ隊

４２−１ 泉、清水、増本 コウヤマキからスプーンを作る

４２−２ 野村耀、谷上、山本 地域をつなぐお米イベントプロジェクト

５１ 潮、河村海音、河村海香、黒田 動物と人間の共生

５２ 成本、浅尾、房崎、松谷 学校活性化プロジェクト

５３ 内田、三宅、小田聖、蓑方 ５３班プロジェクト

５４ 三原、杢内、河野 放置されている柿を使って獣害対策をしよう

６１ 古泓、田淵、北川 動画で平栃の滝をPR！

７１ 下野、武岡、小田裕、河内花、仲野 外国の食文化を給食を通して小中学生に伝えていく

７２
伊藤優、永田、山田光、中村、野村

あ
海外の文化を遊びを通して小学生に伝える

８１ 藤村、水村、向井優、坂﨑 高齢者を笑顔にしよう

８２ 井上愛、向井陽、吉本 買い物代行プロジェクト
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【生徒の感想】

・自分たちだけでは気づくことができないことを言って貰えてとても良かったです。たく
さんのチームの発表を聞いてプロジェクトは違うけど盗めそうなものが沢山あったので、
良かったものは全て吸収して自分たちのプロジェクトに活かしていきたいです。頑張っ
たことはプロジェクトをいいものにするためにアイデアを出し続けたことと、大学生や
フィールドワーク先の人に率先して質問に答えたり、会話をしたことです。

・自分から積極的に行動することができたのと、協力者のありがたさに改めて感謝した期
間でした。ひとつのプロジェクトが大きくて、次のことをする時間がなかったので、小
学生ともう少し関わりたかったです。小学校の先生と話をさせてもらって、例えば５年
生が６年生のために？なにかするとか？などができたらいいかなって思います。

【教員・伴走者の感想】

・内容は工夫されていて、自分なりにいろいろと考えて取り組んでいることが伝わった。
少し今後の見通しが立っていないと感じられるものもあった。

・現実から掛け離れたもの、どう考えても実現不可能なものといった類のテーマはなく、
個性溢れるテーマが多くて面白かった。生徒達が現実をきちんと見て、彼らなりのすり
合わせをしてきたのが分かった。

・少人数のグループでやるようになったせいか、昨年度・一昨年度と比較すると、生徒の
個性が強く出ているプロジェクトが多くなったような気がして面白かった。自分の進路
と直結しているプロジェクトをやっている生徒や、本当に好きなことをテーマにしてい
る生徒は、発表の様子から熱い思いが伝わってきて印象的だった。

【来場者の感想】

・生徒自身が身をもって感じる課題や現状についてテーマを設定しているところが素晴ら
しいと思った。実際にフィールドワークを実施していく中で内容が変化していくのは仕
方がないが、当初の目的からずれていると感じる発表もあった。

・全体を通しての課題として、この活動は初めて見た人にプロジェクトの内容が伝わるの
かどうかが本質だと思うので、身内に伝わる発表でなく、誰にでも伝えられるようにク
リアな目線で発表に取り組むことが重要だと思った。

アントレ校内発表会を通して
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イラスト：１年 増本渚

崊嵛崰嵔峙ਟ峼峵
これまで、皆さんは自分たちのやりたいこと（Will）と、
出来ること（Can）、そしてその需要（Needs）を掛
け合わせて、ありたい未来を実現するために仮説を立
て、それを検証するための『プロジェクト』を考え、実践に
移してきました。
今日は、大きな探究のサイクルでいうと【まとめ・表現】
に当たります。しかもこれまでは「チーム」で発表でしたが、
今日は「個人」です。しっかりと聴衆に向けて、あなただ
けのアントレについて熱く語ってください。
お互いのプロジェクトに刺激を受けながら、よりよい未来
を一緒に創っていくために意見を出し合いましょう！

ർの崝崌クル

課題の設定

情報の収集

整理・分析
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まとめ・

表現

振り返り・
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レベル３
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、
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が
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時間 内容

10:00-10:10 オープニング（校長・生徒代表挨拶）

10:10-12:00 各ブースで個人発表

12:00-12:15 学びのまとめワーク ／ （審査）

12:15-12:20 ブース代表発表

時間 内容

13:15-13:30 第２部 オープニング

13:30-15:30 ブース代表発表（前半５人）

15:30-15:50 講評 ／ 樋田大二郎先生・浦崎太郎先生

15:50-16:00 クロージング（教頭・生徒代表挨拶）

青山学院大学 教育人間科学部 教授 樋田大二郎 先生

大正大学 地域創生学部 教授 浦崎 太郎 先生

法政大学 ｷｬﾘｱﾃﾞｻﾞｲﾝ学部 教授 寺崎 里水 先生

青山学院大学 教育人間科学部 助教 大木 由以 先生

日本女子大学 家政学部
学術研究員

樋田有一郎 先生

【 講 師 】
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【生徒の感想】

・はじめは、個人の発表ってめんどくさいな、と考えていました。しかし、皆の発表を聞
いているうちに、今回の発表会はやってみて正解だったと感じました。というのも、今
までの発表形式では、喋る役割が少ないという人もいたと思います。しかし、今回は、
生徒一人一人が自分のことについて話す機会があります。だから、自分の活動を振り返
る機会も生まれるので、とてもアントレに適している発表形式だなと感じました。本当
に今回は、「自分の学びを振り返る」ということに特化していて、とても良い発表会だっ
たと思います。

・ここ２週間くらいアントレの時間や放課後、家に帰ってからも作ってきた紙芝居が完成
できてよかったです。先生の言動や周りの雰囲気から発表の場は少し緊張感がありまし
た。1 人でみんなの前での発表は少し緊張するけど、他の人のプレゼンを聞くことで自
分の為になることがあったり他の視点を知ることができたりできるので私は好きです。
今までみんなの前で自分のことを話すことや、プレゼンなどほとんどしたことがなく、
県外から吉賀に来てプレゼンをしてこんなにもみんなが自分の話を聞いてくれるんだと
思いながらも自分が話せていて不思議な気持ちになりました。自分の発表では、少し緊
張してたのが出てしまったと思ってます。直前で考えたペルークイズは面白かったと言っ
てもらえて嬉しかったです。少し原稿を見すぎてしまったけど楽しかったです。自分が
話す内容をどんな人が聞いてもおもしろかった、興味を持てたと思えるような発表にし
たいです。代表発表では前半までしか聞けなかったけど、選ばれた人の共通点を見つけ
られました。みんな饒舌で何回も練習をしたというのが伝わってきました。また、自分
の思いをしっかり持っていて大人からの少し難しい質問にもスラスラと答えていて主観
的に考えることだけでなく客観的にも考えていました。次の機会があるときは私も発表
会で感じたところを上手く盗んで自分なりに良い発表をしたいです。

・みんな自分なりに行った活動を紙芝居にわかりやすくまとめていて良かったです。
ほとんどの人が将来の夢や興味のある分野だったのでアントレという活動を通して色ん
なことを学んで行けたらいいなと思いました。また、自分自身の振り返りとしてはみん
なにわかりやすくゆっくりと伝えることが出来たと思います。代表に選ばれたのはびっ
くりしたけどいい経験になりました。

・今日は、色々なチームの個人発表を聞いて、そのプロジェクト内で行ったことや、大変だっ
たこと、どうしてそうなったのかなど、詳しく過程を知ることが出来ました。自分とは
プロジェクトは違うけど、人それぞれの意見を聞いて、自分のプロジェクトにも活かせ
そうなところがあったので、その意見や考え方も借りて、今後の活動に繋げて行きたい
です。

アントレ成果発表会を通して
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【教員・伴走者の感想】

・生徒たちのプロジェクトは、社会の実態に沿ったとても魅力的なものが多いと感じまし
た。縦のつながり（学年をこえて、プロジェクトを継続すること）や横のつながり（適
当な機関に生徒たちをつなげてあげること）をつくって上げることが教員として求めら
れるなあと改めて思いました。来年度も頑張ろうと思います。

・活動内容、成果に加えて自分の課題や克服できたことなど、失敗談も含めて報告する生
徒が例年に比べて多い印象だった。活動の過程や生徒自身の学びや成長が聞き手にも伝
わり良かった。やはり、２年生は上手だった。

・これまでは発表の得意な子にお任せ感があったが、全員が発表するという形式がとても
良かった。普段あまり積極的でない生徒も頑張って発表していたり、２年生は１年時よ
り自信がついて上手になっている姿が見られた。　

【オンライン視聴された方の感想】

・生徒さん達の考えがしっかり伝わって、良かったです。皆さんの活動や振り返り、よく　
頑張っておられると思いました。コロナ禍の活動は制限もあったと思いますが、これか
らも状況に合わせて活動していって欲しいです。発表も Zoom を使って、工夫されてい
て良かったと思います。ありがとうございました。

・どれも素晴らしい取り組みで面白かったし、こんなことまでしているのかと知ることが
出来て驚きました。今後も様々なことに目を向けて、入り込んで調べて発信してもらい
たいと思いました。外国の料理を給食に出す取り組みは、なかなか外国の文化に触れる
機会が少なく、町内には様々な国籍の方がいるので、その方たちの理解を深めるために
も、その国の料理を知ってもらう機会を作ったのは素晴らしいと思いました。今後も違
う国での料理を給食に出してもらえるといいと思いました。小学生の子供がいるのです
が、その日の給食のことを家でも話してくれていました。どうしてそのような給食が出
たのかがその時わからなかったので、その日の給食のことを家庭でも振り返れるように
してもらえると、家庭の中でも理解が深まると感じました。

・生徒たちが取り組むリアルが伝わってくる発表だった。まさにまちの課題と言えるテー
マに向き合っていて印象に残った。サクラマスが戻りたくなる、戻って来られるまちづ
くりに大人も本気で笑顔で向き合います！
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成果発表会　ブース代表など
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アントレ䠍䠍⌜

䝥䝻䝆䜵䜽トྡ䠖㜵⅏

䝯ン䝞䞊:⯪ᮌ㞝ᩯ䚸㛗ᑜ㡢䚸Ἑෆ្

䝔䞊䝬を㑅んだ⌮⏤

ྜྷ㈡㧗ᰯ䛷㜵⅏䛾άືを䛥䜜て䛔䛯ඛ㍮䛾䛚ヰ䛻ច䛛䜜䚸

㜵⅏を䝔䞊䝬䛻㑅んだ䚹

⌜ဨ䛭䜜䛮䜜䛾⤒㦂䜔▱㆑を⏕䛛䛫䜛䝔䞊䝬だと

ឤ䛨て䛔䜛䚹

ྜྷ㈡㧗ᰯ䛷㜵⅏䛾άືを䛥䜜て䛔䛯ඛ㍮䛾䛚ヰ䛻ច䛛䜜䚸

ZLOO
䠙ఱをし䛯䛔䛾䛛

ඛ㍮䛾ពᛮを⥅䛞䚸ྜྷ㈡⏫を⅏ᐖ䛜᮶て䜒Ᏻᚰ䛺

⾤䛻し䛯䛔

FDn
䠙ఱ䛜䛷䛝䜛䛾䛛

ᐙᗞ䛻㌟㏆䛺ഛ䛻䛴䛔てྲྀ䜚⤌䜏䛯䛔

needs
㸻ఱがᚲせとࢀࡉているのか

まࡎ防災備蓄の⌧≧を
ᢕᥱ࡛ࡁるよ࠺にすること

୍⯡ⓗ䛺ᐙᗞഛ䛾ྲྀ䜚⤌䜏≧ἣ

㣗ᩱࡸ㣧ᩱỈを‽備しているとゝ࠺ேのྜは 45.7%

࠙㒔ᕷ㸸50% ୰㒔ᕷ㸸46% ᑠ㒔ᕷ㸸42%ࠚ

ฟ㸸ෆ㛶ᗓ㸺防災に㛵するୡㄽㄪᰝ㸼㸦h29.11㸧

άື๓䛾⪃ᐹ

≀㈨をᥞࡸ࠼すい㒔࡛も、50㸣のேしか備蓄していない

ྜྷ㈡町の備蓄⋡は3㹼4ࡃらい㸽

防　災

11班

船木 雄斗・長井 尋音・河内 慧
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11⌜䛾άື䛻䛴䛔て
アン䜿䞊ト䛾⤖ᯝ

ഛはᚲせだとᛮうか ⮬ศのᐙでഛを
しているか

ഛにかࡅたいとᛮう
㔠の㢠は㸽࠾

ഛ䛻䛴䛔て䛾䛚ᝎ䜏

࣭ఱを備蓄していいか分からない
࣭‽備ࡸⅬ᳨、ಖᏑが㠃ಽࡔ
がないࢫ࣮࣌ࢫ࣭

࣭Ꮨ⠇によってᚲせな備蓄ရが分から
ない

࣭‽備ࡸⅬ᳨、ಖᏑが㠃ಽࡔ
がないࢫ࣮࣌ࢫ࣭

࣭Ꮨ⠇によってᚲせな備蓄ရが分から
ない

άືを通して䛾⪃ᐹ

町民の方の防災意識は僕たちの想定よりも高いことが分かった

寄せられたお悩みなどの解決を目指し、備蓄についてまとめた冊子を作成する

アントレを通して学んだこと

僕がアントレで学んだことは簡単なパソコン操作と、話
し合いの場での、意見の喋り方です。

多くの経験を積むことができ、またやりがいのある活動
でした。

今回培ったことを次に活かせるよう、しっかりアンテナ
を立てていきたいです。 河内

アントレを通して学んだこと

僕がࣞࢺࣥのάືを㏻してᏛࡔࢇことは㺂⌜の࣓ࣥࣂ

࣮࡛ຠ⋡ⓗに作ᴗをするがษࡔとい࠺こと࡛すࠋຠ

⋡ⓗに作ᴗをしないと㛫ෆに⤊ࢃらすことが࡛ࡎࡁ

ᚋࠎኚになってしまったことが࠶るから࡛す㹿このこ

とをᚋに⏕かして⾜ࡁたい࡛す 㛗

アントレを通して学んだこと

⚾がアントレを㏻して学んだことは、࣒࣮ࢳで༠ຊす
ることのษࡉと、⮬ศたࡕにできることがないかを
見ࡅࡘることです。࣒࣮ࢳの࣓ン࣮ࣂがいなࡤࢀࡅ、
ここまで活動することはできませんでした。⮬ศたࡕ

はணഛ▱㆑がないことでできることがᑡないのではと
ていましたが、できる㝈りのことは、やり㏻せた࠼⪄
とᛮいます。 ⯪ᮌ

お世話になった人

吉賀町で防災について啓発活動をされている樋口ふみさん
被災経験を持つ佐藤慶治さん
個人事業主の星野奈々さん
青山学院大学の樋口海翔さん
同じく梅谷由美子さん
朝倉公民館の方々
吉賀町の中等教育に関わられる方々
アンケートにご協力いただいた保護者の皆様
どうもありがとうございました。
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子供と関わって遊ぶ

21班①

齋藤 夢結・永田 真帆・三浦 彩乃

㸯㸫㸰 㰻⸨ክ⤖
Ọ⏣┿ᕹ
୕ᾆᙬ

子供と関わって㐟ࡪ

㸰㸯⌜

ࡅࡗࡁ

㸺ZLOO㸼

子供たࡕと関わりたい

QHHGࠖࠕ

᫇はᆅᇦのᖺ㛗⪅がᖺୗの㠃ಽࢆぢていたが、はの࠾

ጜ࠾ࢇࡉࢇࡉとのゐྜࢀいがᑡなく、子供の♫ᛶがࡘ

きくい

Ѝ子供たࡕと୍⥴ไస活動ࡍࢆることで♫ᛶࢆసる

ᐇ㊶ࡇࡓࡋ
ಖ⫱ᅬඣと11᭶1᪥⛅のไస活動しました。

⚾たࡕは、୍ࡽ‽ഛࢆ㸱人で༠ຊしてࡸりました。

㹼ᐇ㊶でࡼったこと㹼

・子供たࡕと関わることができた。

・子供たࡕのẼᣢࢆࡕㄞྲྀࡳることができた。

ࠥୖᡭくいなったことࠥ

子供たࡕᩍ࠼ることが㞴しった。
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Ꮫ⏕㛵ࡿࢃ୰࡛の変化

・Ꮫ⏕と関わる中での変化では、はࡵࡌは⥭ᙇして

しまってヰࡍことが㞴しったが、Ꮫ⏕と関わって

いく中でⰍࠎな࠼ࡽࡶࢆࢫࣂࢻたりして、ᑡしは

⮬ศࡽヰࡏる࠺ࡼなった。

୍ᖺ㛫ࣞࢺࣥのάືࢆ㏻࡚ࡋ

ᡂ㛗したこと

・ᖜᗈいୡ௦の人とヰࡏる࠺ࡼなった

ᚋࡘいて

・ᵝࠎな人たࡕとࢆࣥࣙࢩ࣮ࢣࢽ࣑ࣗࢥとること

ࡕࡓ人ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾

ගಖ⫱ᡤࢇࡉ

ࡕなった人たୡヰ࠾でࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇࣥࣛࣥ࢜

㤋⾡⨾ࡷࡕࡶ࠾ 㤿ሙㄢ㛗ᵝ

Ꮫ⏕ 㧗ᶫ ᫂ャ ᵝ

♩࠾

ගಖ⫱ᡤのඛ⏕᪉ࡸᏛ⏕の㧗ᶫࡷࡕࡶ࠾、ࢇࡉ⨾⾡

㤋の㤿ሙㄢ㛗ᵝがඃしくࢆࢫࣂࢻしてくだࡉった࠾

ないこࡽることがฟ᮶ました。ศࡍࢆで楽しく活動ࡆ

とࡶたくࢇࡉありましたが、ඃしくぢᏲってくだࡉった࠾

。ていくことがฟ᮶ましたࡅ⥆ࢆの活動ࣞࢺࣥでࡆ

ありがとࡊࡈ࠺いました。

個人の変化

・個人の変化では、子供と関わることが普段あまりなく不

安だったが、活動していく中で、楽しく活動できた。

㸦Ẽ࡙き、Ⓨぢ㸧

・ಖ⫱ᅬඣのࢫ࣮࣌ᛂࡌてᑐᛂࡍる

㸦ࡽࡶったࢫࣂࢻ㸧

。るࡳసってࢆでヨసࡕศた⮬ึ᭱・
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子どもたちが自分たちで「楽しみ」
を生みだせるようになるには

21班②

大谷 優羽

子どもたちが自分たちで
「楽しみ」を生みだせる

ようになるには

ॳش��
পદ રಭ

今ᖺࡀࣞࢺࣥࡢጞࡲるࡲで

Ꮚࡀࡶዲき࣭ᑗ᮶、Ꮚࡶにࢃるࡋࡀたい㸟

ఇࡳ㸸Ꮫ❺ࢸࣥࣛ࣎ࡢ

こで࣭࣭࣭ࡑ

ᑠᏛ⏕ эࠕᏛᰯࡀᴦ࡞ࡃࡋいࠖとゝࡗていた

௬ㄝ
ᑠᏛ⏕ࠕࡀᴦ࡞ࡃࡋいࠖとゝࡗている

ࡽࡔ⬇

✖ ⮬ศたࡕでᴦࢆࡳࡋ
るࡏฟࡳ⏕

⮬ศたࡀࡕ
ᴦࡋい

�ؼ৵学生やୠの方とਵして�ਠ૾分ෲس

৵৾েऋَ৾ૅऋ௫खऎऩःُधढथःॊڭ
ଞपँॊَ௫खःُ॑गैोथःऩःڮ
उ൩ःभଐऔृౙুऩधऒौ॑৶ੰदऌथःऩःگ

楽しみと思䛘る䛣と䛜䛒れ䜀䚸
ẖ᪥の⏕活䛜

楽しいと思䛘る䜘䛖になるは䛪䠛
ᚰにᐇឤ䛜⏕䜎れるは䛪䠛

ৰに行った活動

ຊ⚍りで୰Ꮫ⏕と

る㸟ࡍ㐠Ⴀࢆࢫ࣮ࣈ

ᑐ㇟㸸ྜྷ㈡୰Ꮫᰯ㸱ᖺ⏕

άືෆᐜ
াڳ 日৵学校の校শ生とउਵ

日ਁড়ைの事さ॒とउਵ

াڴ ৳ਚの生とउਵ

৳૧の方とउਵ

ਁড়ைभহऔ॒धउਵ ܒ ৡມॉदঈش५॑৫ऎ

வর学校の生にହとउൢい

াڵ வর৾ૅگফেपউঞ८থ

াڬڭ ੫भਵख়ः५ॱشॺ

ૐまってਵし়いڮੑ ك৯はরૃگق

াڭڭ ৡມॉदઈ

ৠ
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日ڲাڭڭ ৡມりਊ日 ॔থॣشॺقਸしてくれたڳにৰك

ৡມॉभ੫पਸखथઓढञऒध，ڭ

たࡗとᛮ࡞たࡗࡼ参加してࡽたࢀࡃにして࠺ࡑᴦしࡀ࡞ࢇࡳ࣭

࣭ᴦしࡗた ࣭たࢇࡉࡃ᮶てࢀࡃてࡸりࡀいࡗ࠶ࡀた

、࡛ࡢたࡗ࡞ࡀことࡿࢃと㛵ࡕேたࡢᆅᇦ࡞࡞࡛⚝ࢼࣟࢥ࣭

ᅇࡢ⏬に参加࡛ࡁてとてࡶᴦしࡗた

、ࡽた࠼ࡽࡶ࡛ࢇ႐ࡶΏしたにとてࢆᯈࣛࣉにฟ᮶た࡞ࢇࡳ࣭

たࡗたとᛮࡗࡼてࡗࡸ

࣭୕ᖺ⏕と⪃࠼て⏬ࢆしたࡶࡢᴦしࡗた

２，当日、七力祭りに参加して感じたこと、気づいたこと

・自分たちが一生ೃ୵作ったものにど॒ど॒人がਟてくれるのが
とても嬉し॒だなって思った

・ਟた人がಜ॒でいてうれしかった ・৵さい子が楽しかった

・৵学生や৳ୱ生などの৵さな子たちが楽しそうに౦࿗りをしたり、
ീりでইज़ॺইঞشを作ったりするをみて、私も楽しいし、
嬉しかった؛

・思ったより人がਟてくれて楽しかった

・੫をやっているડも楽しかった

私が思っていること
・「行動する」⇒「感謝される」⇒「嬉しい」⇒「次はこうしてみよう！」
のサイクルが生まれる

・活動をする⇒友だちのいいところやその子の苦手な事を知ることができる
⇒学校生活でも友だちの関わり方が変わる？！

・日常にある「楽しい」をもっと感じられたら、「やりたいこと」が見つかる？！

・子どもたちが「やりたい！」を声に出せるように、言い出しやすい環境を作って
あげたい

・自分が楽しみながら活動しないと、周りの人や一緒に活動する人も
楽しいと思ってくれない

今ᅇࡢ⏬ࢆ㏻ࡋてឤࡌたこと

࣭ఱᗘࡕ❧ࡶṆࡗࡲて考えることࡀᚲせ

࣭୰Ꮫ⏕ࡢᅋ⤖ຊࢆឤࡌた

い࡞できࡀることࡍࢆάືࡣとりでࡦ࣭

ኚ᭦࣭࣭࣭ࡀឤᰁᣑでணᐃࡢࢫࣝ࢘ࢼࣟࢥ࣭

今後、取り組んでいきたいこと

ঽীभઓःृઅइ॑ઠपলचॊ୭॑ढथःऌञःآآ

具体的に考えていること
ձᏛᰯࡢඛ⏕に࡛ࢇ࡞ࠕ㸽ࠖ࠺ࠕして㸽ࠖࢆ

ࡿࡳ㛤いてࢆࡿࡅ⪺

ղᏊࡶたࡕ㸯ே㸯ேࡀ“ඛ⏕”と࡞り、Ꮚࡶたࡀࡕ

ዲ࡞ࡁ、⯆ࡿ࠶ࡀことࡿࡍࣥࢮࣞࣉࢆ

㸯ᖺ㛫ࡋࢆࣞࢺࣥてきて

ࠚࡵࡌࡣ࠙

不安

ᑠᏛ⏕䛜楽しい
䛣とってఱ䠛

地域の人は
協力してくれる䠛

䛹んな䛣と䛜
ฟ᮶る䠛

ㄡに協力して
もら䛚䛖䞉䞉䞉

࠙⌧ᅾࠚ

不安に思わなく
ていいんだ

信頼って大事！

地域の人も協力
してくれる！

みんなと活動する
のは楽しい！

やってみたら
なんとかなった

ࠎた᪉ࡗ࡞ୡヰに࠾

᪥ᕷබẸ㤋ࠐ

ⱴཎ ⨾㔛ࡉん

᪥ᕷᑠᏛᰯࠐ

ᒸᮏ ༤ ᰯ㛗ඛ⏕

ඣ❺ࡢⓙࡉん

ගಖ⫱ᡤࠐ

᱓ཎ ᩥᏊࡉん

ࠎ᪉ࡢ⪅ಖㆤࠐ

Ἑ㔝 ༓᫂ࡉん

んࡉⓙࡢᚐ⏕ࡢ㈡୰Ꮫᰯྜྷࠐ

ỈᮧⳀᏊࡉん࣭ୗ㔝┿Ꮨࡉん࣭Ᏹ⏣ᕼឡ᮶ࡉん

Ọ⏣ᚰ⳯ࡉん࣭⸨ᮏ⏤ెࡉん

㰻⸨┿ࡉん࣭ᯇᒸ㝧ኴࡉん࣭㇂ዌ⩚ࡉん

᭩ᗑࣖࢫ࢝ࠐ

⣆㇂ ┤㍜ࡉん

ࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇࣥࣛࣥ࢜ࠐ

㤿ሙࡉん

○Ꮫ⏕ࡢ᪉

㧗ᶫࡉん

ࠋたࡋࡲいࡊࡈ࠺とࡀり࠶༠ຊࡈ
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保育園児と伝統遊戯で遊ぼう！！！

21班③

井上 太一

保育園児ఏ⤫遊ᡙで遊ࡰう㸟㸟㸟

21⌜ 2ᖺ2⤌ୖኴ୍

My will

ᑗ᮶ⓗ࣮࢝ࢵࢧのᣦᑟ⪅なࡾたࡃて、

そのたࡣࡵ子供のⓎ㐩のࡇを⪃࠼な

がらᩍ࠼なࢀࡅばいࡅないので子供のⓎ

㐩⯆をࡶった

ࡅっࡁ

柿木保育園の園㛗ඛ⏕ヰしていࡿ

うちᐙᖐってእで遊んでいࡿ子

供ࡣᑡないし、ななఏ⤫遊ᡙを

った▱ないࡃࡍᐙが࠾ࡿࡍ

௬ㄝ

ఏ⤫⾜ࡿࡍࡣが、ఏ⤫遊ᡙをࡿࡍ⩦័が

ᑡないたࡵ、⮬ศたちがࢺࣥ࣋を㛤ࡇࡃ

Ⰻいᙳ㡪Ⓨ㐩㏵୰の子供たち、ࡾࡼ

ᢠຊ、♫ᛶ を࠼⮬ศたちで≀を

㸽ないࡣのでࡿࢀᮍ᮶がసࡿࢀら࠼⪄

NEEDs

・እで遊んでいࡿ子

供がᑡない

ఏ⤫遊ᡙṇ᭶࠾・

をࡿࡍᐙᗞがᑡない

凧సࡾ

㸯㸯᭶㸯㸵᪥

ⶶᮏࡉんのᐙで

ⶶᮏࡉんࢥࢱసࡾ
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⤖ᯝ

・凧あげの⤖ᯝ

しっࡱがなったらࢫࣥࣛࣂがࢀ
てなった

・௬ㄝの᳨ド

でࡁなった

園㛗ඛ⏕ら

・園㛗ඛ⏕のࢺ࣓ࣥࢥ

㢼㉮ࡿ㊥㞳がなったらあࡾࡲᛮうࡼ

う飛ばなった

子供たちࡣ工夫しながら飛ばしていた

⮬ศたちでࡶసࢁうᛮう

ࡾ㏉ࡾ

・ࡾ㏉ࡾ

㉮ࡿ㊥㞳を⪃࠼て凧をసࡾたった

᳨ドでࡁなったら᳨ドでࡼࡿࡁう工夫したい

・ᚋのࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

ᚋࡣ㐪うఏ⤫遊ᡙࡾࡸࡶたい

ḟࡣ保育園児⥴୍遊ࡧたい

୍ᖺ㛫でᏛんだࡇ

が୍ᖺ㛫でᏛんだࡣࡇ、୍人でࡶ㡹ᙇࢀばࡾ࣏ら

ᛶࠕならのࡐなࠋしたࡲࡧをᏛࡇࡿࡁがでࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

᱁ୖうࡏでࡁないだࠖࢁゝࢀࢃたࡅ、ᐇ㝿Ⓨ⾲をし

た、ࢺ࣓ࣥࢥが᭩いてあࡿ⟢୍ࠕ人でࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉを

してࡈࡍいࠖ、ちࡷんでࡁていた᭩いてࢀࡃてい

たのでᏛࡧでࡶあったし⮬ศの⮬ಙࡶなࡲࡾしたࠋ

ᚋྲྀࡳ⤌ࡾたいࡇ

ᚋがྲྀࡳ⤌ࡾたいࢺ࣮ࢱࢫࢻࢵ࢘ࡣࡇいう木育άື

がࡣいうのࢺ࣮ࢱࢫࢻࢵ࢘ࠋࡍでࡇࡃていࢀຊをධ

ࡶ࠾でᮾிのࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉう୍ಶのࡶたࡁしての୍ᖺ㛫ࡇ

ちࡷ⨾⾡㤋㐃ᦠして㐍ࡵてࡲࡁしたが、㛫がࣟࣉࡿ

なのでࠋんでしたࡏࡲⓎ⾲しࡣだったので、ᅇࢺࢡ࢙ࢪ

ࠋࡍࡲᛮいたいࡳ⤌ࡾྲྀࢺ࣮ࢱࢫࢻࢵ࢘ࡣら

なった᪉ୡヰ࠾

● ⶶᮏࡉん

● ᮾிࡶ࠾ちࡷ⨾⾡㤋 㤿ሙ Ύ んࡉ

● 㧗ᶫ ᫂ャ ん㸦ᵽ⏣᭷୍㑻、木⏤௨ඛ⏕㸧ࡉ

ࠋしたࡲࡾなୡヰ࠾ࡶて

ᗘูࡣの≀をసってࡳたいでࠋࡍ

ኟఇࡳ、㔮ࡲࡁ⾜ࡾしࡻう㸟

凧あげ

・凧あげ

柿木保育園で二人の保育園児で遊んだ

・子供たちの様子

楽しそうな様子であった、工夫しながら
凧を飛ばしていた
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 放課後サクラマスで笑顔伝播！

22班

岡本 萌果・中川 綾音・石田 優大
三浦 玲稀・宮本 芽衣

ᨺㄢᚋࢫ࣐ࣛࢡࢧで
➗㢦ఏ㸟

��⌜ 岡本ⴌᯝ 中ᕝ⥤㡢
▼⏣ඃ ୕ᾆ⋹⛥ ᐑ本ⱆ⾰

௬ㄝ
Ꮚ౪の㐟るሙᡤ、ཧຍでࡁる࣋ントࡀᑡない

⇓

Ꮚ౪たࡀࡕཧຍでࡁる࣋ントを⏬する

⇓
Ꮚ౪の㐟るሙᡤࡀቑえ、Ꮚ౪の➗㢦ࡀ⁄れる

ᮍ᮶ࡀసれる㸟

ࢬ࣮ࢽ

㐠ືするሙᡤࡀᏊ౪ࡸሙᡤࡪᏊ౪の㐟ࡸント࣋

ᑡないࡀ

⇓
Ꮚ౪のⓎ㐩にࡀሙᡤをసることࡪ㐟ࡸント࣋

ᚲせであると考えた

っかけࡁ

で㧗ᰯ⏕の考えたことをᙧにࢫ࣐ࣛࢡࢧᨺㄢᚋࠕ

してḧしいࠖとゝࢃれた

とは࣭࣭࣭ࠖࢫ࣐ࣛࢡࢧᨺㄢᚋࠕࠐ

ྜྷ㈡⏫のᑠᏛᰯで⾜うᨺㄢᚋのάືのこと

᫇の㐟びをしたり、㐠ືをしたりしている

ࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇ

࣭ᮅබẸ㤋：ᩪ⸨ᚰဏࢇࡉ

࣭ᩍ⫱ጤဨ：中ᮧᾈᚿࢇࡉ

࣭ᨺㄢᚋࢫ࣐ࣛࢡࢧの見Ꮫ㸦㸰ᅇ㸧

コトンࣆ♫ンでᰴᘧン࣭ࣛ࢜ ෆᮌ広ᐉࢇࡉ
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Ⓨ見࣭ࡁでのẼ࡙ࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇ

○一ᅇ┠の見Ꮫ

➞Ꮚもたࡕのಶᛶࡀ㇏かでⰋい⎔ቃࡔった
○ᅇ┠の見Ꮫ

➞ㅮᖌの᪉のᏑᅾは事㸟
○ᰴᘧ♫ࣆコトン

➞Ꮚもたࡀࡕ自⏤にάືでࡁるように㓄៖する㸟

Ꮫび࣭ኚ

ࡏない意見もฟࡏ一ேではฟࡤで༠ຊすれ࣒࣮ࢳ࣭

るとᏛࡔࢇ

࣭ᬑẁからྜྷ㈡⏫のㄢ㢟を考えるᶵࡀቑえた

࣭ⱞᡭなことにもᣮᡓするようになった

：ア࣏㟁、]RRPでのᏛ⏕ὶ、㉁ᛂ⟅
な࣭࣭࣭

ふりかえりコメント

▼⏣：一年間のアントレを㏻して、ඛを見ᤣえなࡀら⾜ືするษࡉを

Ꮫࡪことࡀでࡁました。また、ேの᪉のຊを᭱㝈りるというす

も身につࡁました。これからのアントレではᅇᏛࡔࢇことを⏕かしな

。たいですࡁしていࡤら自分の㛗ᡤをのࡀ

୕ᾆ：この㸯年のάືでேと、ヰでࡁないࢃりには、ࡔいࡪ㆟にཧ

ຍでࡁ、いࢁいࢁな᪉々のຊをかり、↓事に⤊ࢃり自分にとってもᡂ㛗

でࡁた。Ⰻい経験ࡀでࡁたとᛮいます。まࡔは、㸯年┠なのでḟᅇも

㡹ᙇりたいと、ᛮいます。

ふりかえりコメント

ᐑ本：私はこの1年間のアントレでࡦとつのࢡ࢙ࢪࣟࣉトを
実⾜するのには間ࡀかかるということをᏛびました。ま

でேの᪉とἑᒣヰしྜったり、Ⰽࢇな᪉にアࢫࣂࢻを㈔

ったりと‽ഛをしてࡁました。᮶年のアントレもἑᒣᏛび、

ࡁくᡂ㛗でࡁるように㡹ᙇりたいとᛮいます。

ふりかえりコメント

岡本：私はアントレを始める前から広い視野を身につけ

たいと考えていて、そのために一つの物事を多くの視点

から見ることを意識していました。様々なことを経験し

て、そのたびに自分の中でしっかりと考え、自分なりの

考えを見つけられるようになったのでよかったです。こ

の一年間のアントレはとても深く実りあるものとなりま

した。

ふりかえりコメント

中ᕝ：一年間のアントレを㏻してたくࢇࡉのேの᪉と

㛵ࢃり広い視野をᣢって物事を考えることのษࡉをᏛ

びました。また、まで௨ୖにேの᪉にも自分の意見

をゝえるようになりました。これからも広い視野をᣢっ

てものࡈとを考え自分の意見に自ಙをᣢってάືしてい

。たいですࡁ

ୡヰになった᪉々࠾

ᮅබẸ㤋：ᩪ⸨ᚰဏࢇࡉ

ᩍ⫱ጤဨ：中ᮧᾈᚿࢇࡉ ᇛᡞ᫂⨾ࢇࡉ

ᰴᘧ♫ࣆコトン：ෆᮌ広ᐉࢇࡉ

Ꮫ⏕：㇂ ㄹࢇࡉ ᮧୖ ࢇࡉ⤖

様々なことをᩍえてくࡉࡔり本ᙜにありࡀとうࡊࡈいました㸟

Ⓨ見࣭ࡁでのẼ࡙ࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇ

࣭ᮅබẸ㤋

➞自分たࡕのᛮいࡸ┠ⓗ、≺いをලయⓗに
࣭ᩍ⫱ጤဨ

すそうࡸトを実⌧しࢡ࢙ࢪࣟࣉ➞
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子どもの遊び場を作る

23班

兒玉 康生・齋藤 泰稀・土田 阿子
田丸 昊・石川 星空

㸰㸱⌜

プロジェクトྡ：Ꮚどࡶの㐟ࡧሙをసࡿ

࣓ンバ࣮ྡ： ඤ⋢ᗣ生 㰻⸨Ὀ⛥ ᅵ田㜿Ꮚ 田ᪿ ▼ᕝᫍ✵

௬ㄝ

・㧗ᰯ生までのᏊ౪が㐟ࡪሙᡤがᑡない。

・⮬分たちで㐟ࡧሙᡤをసྜྷࡤࢀ㈡⏫のᏊ౪たちが

‶㊊してእで㐟ࡼࡿうになࡿ。

ࡅっかࡁ

・ྜྷ㈡⏫にࡣ㧗ᰯ生までのᏊ౪が㐟ࡪሙᡤがᑡない

Ў

りがῶり♫ᛶがなくなったりࢃとேとの㛵ࡿかりになࡤ࣒࣮ࢤ・

㛫がᏲࢀなくなったりኪ㐜くまでやりᬯい中でやって┠がᝏくなࡿ

Ў

・なら⮬分たちでእで㐟ࡿሙᡤをసࡤࢀいいんࡷࡌないかとᛮった

ࢬ࣮ࢽ

・㐟ࡧሙᡤに⾜くまでの㐨が㐲すࡂたり㏻ᡭẁが౽なところ

・ேにࡼって㐟ࡧሙまで㐲いところ

・ᐙの㏆くに㐟んࡔりでࡿࡁሙᡤがないからᐙにこࡶって࣒࣮ࢤ

ࡿかりになࡤ

⏫ෆ࣮ࣝࣇド࣮࣡ク

ᙺሙの▼ᕝさんに⮬分たちでබᅬなどをసࡿࢀかなどをఛった

Ў

୍からබᅬなどをసࡿのࡣ㈨⏘やᵝࠎなၥ㢟があり㞴しい

Ў

సࡿのでࡣなくᐇ㝿にあࡶࡿのを生かしてάືしてࡣとຓゝをいたࡔいた

Ў

ᐇ㝿にಖ⫱ᅬなどに⾜ࡁᏊ౪たちとゐྜࢀうことでのᏊ౪たちの⌧≧などを⫙でឤࡌた
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ド࣮࣡ク࣮ࣝࣇンࣛイン࢜

㟷ᒣ学㝔大学のᮡᮏさんに

プのไసの᪉ࢵ࣐・

ジのไసの᪉をఛいました࣮࣒࣮࣌࣍・

ࡶなく、㹑㹌㹑などでࡣのでࡿジにᅛᇳす࣮࣒࣮࣌࣍、ࡣこでࡑ

、ないかと᪂しいどⅬからࡣのでࡿࡁでࡣことࡌྠ

ンなどを⏝してᐇ㝿の㸿ࢥࢯࣃなくࡣでࡅࡔ࣐࣍スࡣプでࢵ࣐

㸲のࢧイࢬをイ࣓࣮ジしてసࡿとࡼいなどたくさんのアドバイス

をいたࡔいた。

ࡶなく、㹑㹌㹑などでࡣのでࡿジにᅛᇳす࣮࣒࣮࣌࣍、ࡣこでࡑ

アクࣙࢩン・プロジェクト

⏫ෆタ⏝≧ἣがࢃか࣮࣒࣮࣌࣍ࡿジ

・ྜྷ㈡⏫にあࡿタの⏝≧ἣがࢃかりண⣙などので࣍ࡿࡁ

。ࡿウ中㸧をస᳨ࡶジ㸦㹑㹌㹑など࣮࣒࣮࣌

ྜྷ㈡⏫බᅬࢵ࣐プ

・ྜྷ㈡⏫にあࡿබᅬやタ、ほගスࢵ࣏トなどをᥥいたࢵ࣐

プをಖ⫱ᅬ、ᑠ学ᰯ、中学ᰯ、㧗ᰯに⨨く。

ᚋのணᐃ

・㸯㸰᭶㸰㸰᪥㸦᪥㸧中㛫Ⓨ⾲

Ў

㸧ࡄジసᡂ㸦㸱学ᮇධったらす࣮࣒࣮࣌࣍、プࢵ࣐・

Ў

㸧ࡄ㸦సᡂしたらすࡿ㈞ジ࣮࣒࣮࣌࣍、ࡿプを㓄ࢵ࣐・

Ў

・ຠᯝがあったかㄪࡿ㸦㸰ᖺの୕学ᮇが⤊ࡿࢃまで㸧

としてのኚ࣒࣮ࢳ

ことしか㢌になかったࡿのをసࡶなࡁබᅬなど大、ࡣึ᭱

Ў࣮ࣝࣇド࣮࣡クなどを㏻して

のを生かすࡶ᪤Ꮡのࡿなどあࡿジをసってᗈめ࣮࣒࣮࣌࣍プやࢵ࣐

ことの౽ᛶと㔜せᛶを▱った。

・ᙜたり๓のことを㔜せに⪃ࡿ࠼

ないࡂすࢀࢃのことにとらࡘ୍・

ᡂᯝⓎ⾲を⤊࠼てྛ࣓ンバ࣮のࡩりか࠼り࣓ࢥント

ඤ⋢ᗣ生：⥭ᙇࡣあまりしなかったࡅど⮬分のゝいたいことがあまりゝ࠼なかっ

たのが၏୍のᚋです。

㰻⸨Ὀ⛥：ᖺのᡂᯝⓎ⾲ࡣ⣬ⰪᒃをったⓎ⾲で⥭ᙇしておどおどしたࡅどኌ

。かったですࡼたのでࢀとႅࡁࡣࡁࡣࡣ

田ᪿ：⥭ᙇしたࡅど୍ᖺ㛫で学んࡔことすてⓎ⾲でࡁ、ఏ࠼たいことを

しっかりとఏ࠼らࢀたのでࡼかったです。

ᅵ田㜿Ꮚ：すごく⥭ᙇしたࡅどこࢀまでのάືのᡂᯝをⓎ⾲でࡁた。┬として

。にしたかったですࢬ࣮࣒うᑡしスࡶࡣ

アントレでお世話になったかたちへのお礼

㟷ᒣ学㝔大学：ᮡᮏさん

ࢵ࣐ジのసり᪉や࣮࣒࣮࣌࣍ド࣮࣡クでᮡᮏさんに࣮ࣝࣇンࣛイン࢜・

プసりのアドバイスをいたࡁࡔこࢀからの進め᪉のཧ⪃になりましたあり

がとうございました。

ྜྷ㈡⏫ᙺሙ⏬ㄢ：▼ᕝさん

・⏫ෆ࣮ࣝࣇド࣮࣡クで▼ᕝさんにබᅬをసりたかったやྜྷ㈡⏫ෆにࡣ

どのࡼうなタがあࡿかᩍ࠼ていたࡁࡔいま進めていࡿプロジェクトがス

。に進んでいます。ありがとうございましたࢬ࣮࣒

アントレでお世話になったかたちへのお礼

大学生：大岡愛美さん、矢田桃香さん

・プロジェクトを進めていく中で分からないところなど優しく

アドバイスをして下さったおかげで進めやすくなりました。あ

りがとうございました。
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吉賀町を方言でPR

31班①

前田 大成・江谷 稟空

ྜྷ㈡⏫ࢆ᪉ゝ࡛PR
Yoshika Dialect towel

1ᖺ ๓⏣ᡂ Ụ㇂⛺✵

will
ၟရ㛤Ⓨ⯆ࡀあࡿ

ྜྷ㈡⏫ࢆ᭷ྡࡋたい

⏫の⌧≧

ேཱྀῶᑡࠊ㧗㱋

ないࡀရ⏘≉࠺いࢀࡇ

⏬ࡢᥦ

ruofe1t

⏫の⌧≧⮬ศ

のពぢࡀ合⮴ࡋ

た᪉ゝタオルࢆ

！࠺ࢁࡃࡘ

௨๓సࢀࡽたྜྷ㈡⏫の᪉ゝタオル

ヲ⣽
detail

⏫እの᪉ࠎⰋ

いࡽࡶ࡚ࡗ▱ࢆࡉ

⏫ෆの᪉ࠎᨵࡵ

࡚Ⰻࢆࡉᐇឤ࡚ࡋ

࠺ࡽࡶ

㺃࠼ࡅࡷࡌࡸࢃ！

㺃ࢇࡏࡕࡪない！

࠺ࡼࡢ
ࡢࡿࡍࢡ࣓ࣜ

how to

montbellい࠺

ࢆ〇ရࢻࢺ࢘

సࡿᴗタオル

のไస࠾ࢆ㢪いࠊࡋ

๓ᅇࡼり⪏ஂᛶの

あࡶࡿのࠋࡿࡍ

montbell
ྜྷ㈡⏫ࡢ㛵ಀ

uel-tbonv_br

ྜྷ㈡⏫ࡣmontbellࢇࡉ

のフࣞンࢻタ࢘ン

な࠾࡚ࡗりࠊ

ඹྜྷ㈡⏫ࢆPR         
ࠋࡿい࡚ࢀࡃ࡚ࡋ
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ࡣ⏝㈝
ࢢࣥࢹࣥࣇࢻ࢘ࣛࢡ

࡛㞟ࠋࡿࡵ

ᚲせ࡞㈝⏝

cost
モンベルへの支払いŐƔƔ万ő
モンベルタオルƐ体あたりƑƔƏƏ円ƑƏƏ枚
クラファンの手数料ŐƐƔ万ő
クラファンのリターンŐƐƏ万ő
輸入費などの予備費ŐƑƏ万ő

目標合計 ƐƏƏ万円！

●௨๓ࠊタオルࢆไసࠊ㈍ࡓ࠸࡚ࡋ᪉
ࡃ⪺ࢆヰ ࠐ

●ྜྷ㈡⏫ᙺሙᒾᮏࢇࡉヰࡃ⪺ࢆ ࠐ
●オ࣮ࣥࣛࣇࣥルࢡ࣮࣡ࢻ ࠐ
●montbellࢇࡉ㐃⤡ࡿࢆ△
ࠐࡿࢆチྍࡢࢢࣥࢹࣥࣇࢻ࢘ࣛࢡ●

ࡇࡓࡋ࡛ࡲࢀࡇ
タオル.........？

montbellࢇࡉ

⮬సࢨࢹンのタオルࢆ

సࡿのࡣ㞴ࡋい

たࡋࡲࢀࢃゝ

㈍ඛ
where to

վ⏫እベンࢺŐࢧンフࣞࠊフ࢙ő

վࣆࢵࣙࢩࢺࢵࢿンࢢŐࡉࡿࡩ⣡⛯ő

վモンベルᥦᦠᗑ

վ⏫ෆのᗑ

վ⏫ෆベンࢺŐ⏬ő

ࠎ᪉ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾

վྜྷ㈡⏫ᙺሙ⏬ㄢࢇࡉ

վタ࢞ーモࣈ㸦ᰴ㸧㘽ᮏࢇࡉ

վᖹᓥᑀࠊࢇࡉࠎᒣ⏣♩⳹ࠊࢇࡉᮌୗ⥤ࢇࡉ

վ㛗⏣ࢇࡉ

վబࢇࡉ

վmontbellࢇࡉ

ኚ࠾ୡヰなりࡋࡲたࠋᚋ࠾ࡃࡋࢁࡼࡶ㢪い⮴ࠋࡍࡲࡋ

ᡂ㛗ࡇࡓࡋ๓⏣ver㸬
ࢽ࣑ࣗࢥࡣ目ࡘƐࠋࡿあࡘƒࡣຊࡔࢇᏛ࡚ࡌ㏻ࢆࣞࢺン

࠼ቑࡀᶵࡍヰே࡚ࡌ㏻ࢆࣞࢺンࠋࡔン⬟ຊࣙࢩーࢣ

たの࡛ࡶ࡚㌟ࡘいたࠋƑࡘ目ࡣ௰㛫༠ാࡿࡍຊࠋࡔƐ
ᖺ⏕Ƒே࡛Ɛࡽጞࡵたの࡛ࠊศࡽないࡀࡇከ࠾ࠊࡃ

いの⤎ࡗࡲ῝ࡀたࠋƒࡘ目ࡣぢ㏻ࡿࡍື⾜࡚ࡗࡶࢆࡋຊࠋࡔ

計⏬࢙ࢪࣟࣉ࡛ࡇࡿࡍື⾜࡚࡚❧ࢆクࡀࢺ円㐍ࡇࡴ

ࠋࡔࢇᏛࡔษࡀ

᮶ᖺᗘࡶᘬࡇࡁ⥆ࡁの࢙ࢪࣟࣉクࢆࢺ㐍࡚ࡵいࡁたいࠋ

ᡂ㛗ࡇࡓࡋỤ㇂ver.

クラファン࡛࠾ࡣ㔠ࡿࡃ࡛ࢇ⤡ࡀたࠊࡵ⮬ศ㐩のᛮ

いࢆ⇕ᚰࠊᛅᐇ支⪅ఏࡿ࠼ᚲせࡀあࡿ

Ǌ㇏ᐩな⤒㦂࡛ࢇ✚ࢆいࡿいࢇࢁなேṇ☜⮬

ศの⪃ࢆ࠼ఏࡿ࠼᪉ἲࢆᩍࠊ࡚ࡗࢃ⚾⮬㌟ࡑのຊࢆ

㌟ࡁ࡛ࡀࡇࡿࡅた
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新畑計画

31班②

濵田 義寅

᪂畑ィ⏬

㸰年 ℊ⏣ ⩏ᐥ

ヰࡢὶࢀ

㸯㸬ጞࡵたࡁっかけ

㸰㸬ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉෆᐜ

㸱㸬感ࡌたこと࣭ࡲとࡵ

㸽ࡓࡵጞࢆࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉࡐ࡞

大㜰ᗓかࡽ᮶࡚㛫もない㡭にYoshikaࡆんࡁሿという
ྜྷ㈡⏫のࢺࣥ࣋ᅋయがദし࡚いる畑にཧ加。

⇒࣭畑の大変さとᴦしさを▱り、⮬ࡽのᡭで畑を耕し野
菜を⫱࡚たい。

࣭収穫した野菜を加工࣭㈍し、畑を㏻し࡚ྜྷ㈡㧗ᰯを
▱っ࡚もࡽいたいとᛮった。

ྜྷ㈡㧗ᰯ࠺ࡽࡶ࡚ࡗ▱ࢆ⌮⏤

⇒ྜྷ㈡⏫はᑡᏊ㧗㱋や㐣をཷけ࡚࠾り、

このࡲࡲ⏫ෆ⏕がῶるとྜྷ㈡㧗ᰯがᗫᰯになっ࡚

しࡲうたࡵ畑を㏻し࡚⚾のような⏫እかࡽ᮶た⏕

ᚐをቑやすことで...

いࡲࡘでもṧり⥆ける学ᰯになると⪃࠼たかࡽ。

ึᮇの畑

BEFORE AFTER

ᩚᆅした畑

大㇋ ࣐ࣔࢶࢧ 大㇋ⴠⰼ⏕

ࢶ࣋ࣕ࢟⣸ࣥࣛࣇࢧ

භ
月


月

ඵ
月


月

༑
月

༑
୍
月

༑

月

ࢧ
ࢶ
࣐

ࣔ
の
ⱑ
を
᳜
࠼
る

ⴠ
ⰼ
⏕
の
✀
ࡲ
ࡁ

大
㇋
の
ⱑ
を
᳜
࠼
る

⣸
࢟
ࣕ
࣋
ࢶ
の
✀
ࡲ
ࡁ

さ
ࡘ
ࡲ
い
も
収
穫

࣋
ࣥ
ࢺ
㛤
ദ

大
㇋
࣭
ⴠ
ⰼ
⏕
の
収
穫

水やり
࣭

㞧ⲡᢤࡁ
な

ࢧ
ࣇ
ࣛ
ࣥ
を
᳜
࠼
る

畑
を
ጞ
ࡵ
る



- 31 -

ෆᐜࢺࣥ࣋

だけで収穫するのは大変ࢺ࣓࣒࣮ࢳ

⇒⏕ᚐをᑐ㇟とし࡚さࡲࡘいもの収穫ࢺࣥ࣋をᐇ

ᑡேᩘではあるが㞟ࡲっ࡚くࢀた。

そのᚚ♩を㎸ࡳ、࡚ࡵんなで↝ࡁⰞをした。

ᡂຌ࣭ኻᩋࡢ୰でࡃ࠸࡚ࡋࢆࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

ᡂຌ

࣭収穫ࢺࣥ࣋のᐇ

⇒ᑡேᩘではあるが⏕ᚐがཧ加し࡚く
たࢀ

࣭ᑡᩘではあるが野菜がでࡲࡁした

⇒㔞にはࡁࡘࡽࡤはあるがでࡁた

ኻᩋ

࣭ⴠⰼ⏕のⓎⱆ⋡がⰋくなかった。

⇒ኟのᬬさでⴠⰼ⏕がṚんでしࡲった。

࣭⣸ࢶ࣋ࣕ࢟がくなࡽなかった。

により㣴ศがいかなࡂす࠼の᳜ࢶ࣋ࣕ࢟⇒

かった

ࡕࡳ࠸ࡢࡶ࠸ࡲࡘࡉ

࣭ᆅᇦの㣧食ᗑとの࣮ࣗࢽ࣓࣎ࣛࢥを㛤Ⓨ

⇒やっと収穫でࡁたさࡲࡘいもをࢺࢸ࣏ࢺ࣮ࢫと

Ⱎけんࡨをၟရとし࡚㈍

Ⱎけんࡨ ࢺࢸ࣏ࢺ࣮ࢫ

畑で学んだこと

野菜作りの大変さ

⇒畑を耕し、水やりをほぼ毎日し長い年月をかけ収穫、加工を

したり大変なことが農業ではたくさんあるのだと学んだ。

その結果以前よりもっと食材に感謝するようになった。

⮬ศ⮬㌟学んだこと࣭ᡂ㛗ࡓࡋこと

ேとの⧅がりの大ษさとඃしさにたくさんゐࢀ

ఱもᣮᡓし࡚ࡳる大さを学んだ。

⇒畑以እでもከくのことにᣮᡓし、ᡭఏっ࡚もࡽいながࡽከく

の᪉ࠎとたくさんのࢺࣥ࣋を✚ᴟⓗに⾜うようになりࡲした。

では、ఱでもᣮᡓし࡚ࡳることが⮬ศのᙉࡳになりࡲした。

ᚋࡳ⤌ࡾྲྀࡢ

を㈍することでከくのேにࡨとⰞけんࢺࢸ࣏ࢺ࣮ࢫ

ྜྷ㈡㧗ᰯを▱っ࡚もࡽい、ᑡᏊ㧗㱋をཷけ࡚いる୰ࡏ

もேが㞟ࡲる学ᰯにしたいとᛮっ࡚いࡲす。

᮶年ᗘでは、の畑をしながࡽ水耕᱂ᇵにᣮᡓする

ࠎ᪉ࡓࡗࢃ㛵ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

年かࡽ畑をጞࡵた⚾にࡲだࡷࡕんとした┠ᶆが❧っ࡚いない

とࡁに、ࢫࣂࢻをし࡚くださった㘽ᮏさんをጞࡵ、大㇋࠾

くださった⚟ᮏさん。ᑡᩘではありࡲしたが、୍⥴にάືした

大学⏕のⓙさん。はࡵࡌに畑にㄏっ࡚いただࣞࢺࣥ、ࡁのࢧ

。ఱでもᡭఏっ࡚くださった㰻⸨⩏ᚨさんࡽで、ఱかࡲࢺ࣮࣏

と࡚もᜨࢀࡲた⎔ቃでάືでࡁたをᛮいࡲす。

ㄔにありがとうࡊࡈいࡲした。
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化粧品開発

31班③

松井 俊樹・山田 伊吹 ᯇ井ಇᶞ 山田ఀ྿

ྡࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

ၥ ྜྷ㈡⏫にࡣⰋさࡢࡿ࠶ࡀになࡐேࡀ᮶ないࡢか

௬ㄝ ྜྷ㈡⏫ࡿ▱ࢆᶵࡀないから、ⰋさにẼ࡙ࡅない

た⌮⏤㺃㺃㺃ࡵጞࢆࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

ၟရ㛤Ⓨ

࣭ᑡᏊ㧗㱋㐣ࡀ㐍ん࡛しまいに㎰⏘ᴗࡀ⾶㏥し࡚いࡿ

࣭▱ྡᗘྜྷ࡚ࡆୖࢆ㈡⏫に᮶࡚もらいたい

ྜྷ㈡⏫なら࡛ࠕࡢࡣ᭷ᶵ⡿ࡢ⏘ᴗࠖ

⡿ࡘࢆかࡗた⢝ရࢆసࡿ㸟㸟

世ࡢ୰ࡢ㟂せ

ྜྷ㈡⏫ࡢ≉Ⰽ

ከいࡀ㉳こすேࢆཎᅉ࡛⫙Ⲩれࡀࢡࢫ࣐࡛⚝ࢼࣟࢥ

なࡐ⢝ရなࡢか

たࡵしまいㅉ࡚ࡗワまࡁ⾜

ᆅᇦၟ♫ࡢ㆟にཧຍし࡚㺃㺃㺃

1.ྜྷ㈡⏫ࢆ┒りୖࡆよ࠺し࡚いࡿேࡀいた

2.ၟရ㛤Ⓨすࡢࡁࡿᚰᚓࢆᩍ࡚࠼もらࡗた

3.ᆅᇦࡢேにឡされၟࡿရ࡛なࡅれࡤいࡅない

たこࡗ▱࣭

࣭ᣦされたこ

1.れࡿ世௦ࡀ೫࡚ࡗいࡿこ

2.⫙にྜࢃなかࡗたࡁ㈐௵ྲྀࡀれないこ

土井さんに⡿ࢆࡗた⢝Ỉにࡘい࡚㉁ၥし࡚㺃㺃㺃

ྜྷ㈡⏫ࡢ≉⏘ရࢆྜྷ࡚ࡗ㈡⏫⏘ᴗࢆ┒りୖࡆたい࡚ࡗᛮ࠺

こ࡚ࡣも⣲ᬕらしいこࡔし、ၟရ㛤Ⓨし࡚くれたら㎰

ᴗேཱྀࡢῶ࡚ࡗいࡿ᭷ᶵ⡿ࡢ㎰ᐙさんࡢᕼᮃになࡿよ。

こࡢィ⏬ࡅ⥆ࢆたい㸟㸟

㡹ᙇらなࡷࡁ㸟㸟

ᮇᚅされ࡚いࡿ㸟㸟

⡿ࡠかࡀ᭷ຠά⏝されࡎに、ᗫᲠされ࡚しま࡚ࡗいࡿ

⡿ࡠかࢆ࡚ࡗ⢝Ỉࢆసりたい

ᰤ㣴、Ꮫ⫧ᩱࡢᡂศࢆจ⦰し࡚いࡿ
ሙᡤ

᭷ᶵ⡿に౯್ࡿ࠶ࡀ㸟㸟

たࡗస࡛ࡕศた⮬ࢆ⢝Ỉࡢࣝࢼࢪࣜ࢜

ヨసしたࢆ⢝Ỉࡢࣝࢼࢪࣜ࢜

㜵⭉ࡀධ࡚ࡗなく࡚…

ᩘ᪥ᚋにኚなにおいࡀしたたࡵ⏝᩿ࢆᛕ

సࡗた⤖ᯝ

長ᮇⓗなຠᯝࡿ▱ࢆこࡎࡁ࡛ࡀ、
ᮇᚅし࡚いたよ࠺な⤖ᯝࢆᚓࡿこ
たࡗなかࡁ࡛ࡀ
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⮬ศたࡣ࡛ࡕ〇㐀ࡀ㞴しいุ᩿

ᡭ⢝ရ♫ࡢ㟁話（ࢥーࢭー࣭㈨⏕ᇽ）

⢝ရ♫࡛ࡣなく〇㐀♫にお願いしよ࠺

ない࡚ࠖࡅࡅཷࡣඹྠ㛤Ⓨࡢ⏕㧗ᰯࠕ

し࡚㺃㺃㺃ࢆ㟁話〇⸆さんࢫࢸࢧ

㏻㈍ࡁ࡛ࡀないたࡵ⢝ရࡢホ౯ࢆ♫⮬㌟ࡿ▱ࡀこࡁ࡛ࡀない
ᣢ⥆ⓗな㛤Ⓨࡁ࡛ࡀないたࡵඹにᨵၿし⥆ࡿࡅこࡁ࡛ࡀない

し࡚㺃㺃㺃ࢆ㟁話さんࣥࣙࢩー࣏ࣞーࢥࣝࣛࢺࣥࢭ

…にࡎられࡵㅉれࡅ

ྜྷ㈡⏫ࡢ⡿ࡠかࡢᡂศࡸᏳᛶࢹࡢータ

ಖ☜ࡢータࢹ

⢝Ỉࢆ〇㐀すࡿこྍࡀ⬟に㸟㸟㸟

⢝ရཎᩱ〇㐀♫

）ࢫࢸࢧ〇⸆
ࣥࣙࢩー࣏ࣞーࢥࣝࣛࢺࣥࢭ

⢝ရ〇㐀♫

1.⢝ရཎᩱ〇㐀♫ࢆ᥈し㟁話ࢆすࡿ

ᚋࡢᒎᮃ

᩿られたሙྜ 2.㏆くࡢᏛࡢ⸆Ꮫ㒊にࣥࢮࣞࣉ

3.⏘ᴗㄢにࢆࣥࢮࣞࣉすࡿ

⡿㎰ᐙさん⢝ရ♫ࡘࢆなࡂ、㐩ࡀいなく࡚もྜྷ㈡⏫

。したいࡀくり࡙ࡳ⤌ࡿࡅ⥆し࡚ṧりఏ⤫ⓗな⏘ᴗࡢ

ᥥくᮍ᮶ീ

こࡣࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉࡢ⌧ᐇࡀなく、
㞴しいからㅉࡵたࡀ࠺いい

㸟㸟ࡘࡗࡁ

⢝ရ♫にඹྠไస᩿ࢆられ⥆ࡅάືࡀఱᗘも⾜ࡁワまࡗた

、たりࡁ࡚࠼ぢࡀ⟇ᨵၿ、࠼ቑࡀሗࡤれࡅ⥆に⾜ືしࡎࡵらࡁ࠶

᪂たな᪉ྥᛶにẼ࡙くこࡁ࡛ࡀた

┦ㄯすれࡤ、ぶ㌟にな࡚ࡗ話ࢆ⪺い࡚くれࡿேࡀたくさんいࡿ㸟㸟

⾜ືຊ࣭ࡁ࠶らࡎࡵに≀ࡸࢆり㏻すຊ
༠ຊし࡚くれࡿேࡀいࡿい࠺ᚰᙉさ

⾜ືし⥆ࡅた⤖ᯝ、、、、

⾜ືຊࢆάかし、、、

ᆅඖࡢ㐨ࡢ㥐 ㏆㞄ࡢ⾤ࡢ┈田ᕷࡸὠ㔝⏫
なにもりに⾜く

┈田ᕷࡸὠ㔝⏫

㈍し࡚下さい㸟

こࡢままᗈ࡚ࡅ⥆ࡆ、、、
お世話になりました。これからもよろしくお願いいたします。

土井さん

長谷川さん

齋藤さん

平島さん、山田さん、木下さん

タイガーモブ（株）鍵本さん
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SNSで農業の魅力発信

31班④

川口 加偉・森 匠陸

SNSで㎰ᴗの㨩ຊⓎಙ

ϯϭ⌜ ᕝཱྀຍ೧ ᳃㝣

ࡅࡗࡁ

ᕝཱྀྩの࣑ࣜࣇーࢇࡉのᅵࡀࢇࡉ㎰ᐙをしていࡶࡇࡿ

ࡾになࡇࡿࡍをࡾ⡿స、ࡽࡇそࠋࡿࢀࢃ㎰ᴗにㄏ、ࡾ࠶

で、の㎰ᐙのⱞしୖࡃそしてᐇ㝿に㎰ᴗをしていࠋしたࡲ

い⌧≧の༙㠃、ᴦしいイ࣋ントや⾜ࡇࡿ࠶ࡀにẼ࡙ࡲࡁ

したࠋ

ࡇいうࡿ࠶のでࡶ強ᅛなࡀࡾࡀなࡘのᶓのࢇࡉた、㎰ᐙࡲ

ࠋしたࡲࡧᏛࡶࡇいうࡀやຓけྜい

௬ㄝ

の㎰ᐙの⌧≧ࡀ、若い世代の㎰ᐙ㞳ࢀやᚋ⥅⪅㊊なに

ᝎࢇでいࡽࡔࠋࡿ、自分たࡀࡕ若い世代なࡽでࡣの┠⥺で

㎰ᐙのᴦしいࢁࡇをఏえていࡃで、若い世代の㎰ᴗの

㛵ᚰや⯆をㄏうࡀࡇでࠋࡿࡁ

いうのしいてࡗをᣢཱྀࡾのධ⯆ࡣࡕで、自分たࡲࡃ࠶

ࠋいたいࡽࡶてࡗ㛵ᚰをᣢࡶでࡗࡻࡕࠋ࣐ーࢸάືのࡀ

ࢬーࢽ

若い世代ࡇࡽࡔその┠⥺で、ᐉఏをしてࡽࡶいたいい

うࢽーࠋࡿ࠶ࡀࢬ

 インࢫタࣛࢢムやࢶイッターのά⏝な

ᚋ⥅⪅して若⪅に⯆をᣢࡗてしいࠋ

ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ/ࣥࣙࢩࢡ
࠙⌧ᅾࡲでにᐇ㊶したࠚࡇ

インࢫタࣛࢢムの࢘࢝ントసᡂや┿ᢞ✏な、若いேたࡕの┠に
ࠋうなᐉఏをしたࡼいࡍやࡁࡘ

࠙ᚋのணᐃࠚ

ᣢ⥆ⓗなインࢫタ࢘࢝ントの㐠Ⴀな、若い世代の┠にࡁࡘやࡍい
ࡃうにព㆑して✚ᴟⓗにᐉఏをしていࡼ

ᐇ㝿のࢺࣥ࢘࢝ࢱࢫࣥ

ッࣈࢫイ࢙ࣇࡀࡍᑡないでࡣ✏ᢞ、ࡔࡲࡔࡲ

、のでࡿ࠶てࡗ㈞ࡀࢡうにࣜンࡼࡿ㣕ࡶにࢡ

ࠋいࡉࡔࡃぢてみてࡦࡐ

⏫ෆࣇーࣝ࣡ࢻーࢡ
㸩ࣇࣥࣛࣥ࢜ーࣝ࣡ࢻーࢡ

⏫ෆࣇーࣝ࣡ࢻーࢡでࡣ、ᐇ㝿にᅵࢇࡉに㎰ᐙの⌧≧

な、ᙜ⪅でしࡽࢃないࡼうなሗをᩍえてࡽࡶい

ࠋしたࡲ

㸦ᰴ㸧㘽ࣈーࣔ࢞タイ、ࡣでࢡー࣡ࢻーࣝࣇンࣛイン࢜

ᮏࢇࡉにの⌧≧ㄢ㢟のࡏࢃྜࡾࡍをしてࣂࢻイࢫな

ࠋしたࡲいࡽࡶを
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㎰సᴗのᡭ㡰ձ

㸯㸬⢄を⫱てࡿ

㸰㸬⢄ࡁࡲ

㸱㸬⢄を⫱てࡿたࡰࢇ⏣ࡵに㐠ࡪ

㸲㸬⏣ࡰࢇで⫱てࡿ㸤ࣂ࢝ーをけࡿ

㸳㸬ࡿ࠶⛬ᗘ⫱ࡗたࡽ㐠ࡧฟし、ࡲたしࡃࡽࡤ⫱てࡿ

㸴㸬⫱ࡗたࡽ、⏣᳜えをࡿࡍ

㎰సᴗのᡭ㡰ղ

㸵㸬㞧ⲡᢤࡁ㸦㎰⸆ࡣ使ࡎࢃ、自↛にඃしい㸧

㸶㸬✄สࡾ

㸷㸬Ỉ分のㄪᩚ→ㄪᩚしないコ࣓ࡀ割ࢀたࡾしてしࡲう

㸯㸮㸬⬺✐

㸯㸯㸬ရ㉁᳨ᰝ㸦自分たࡕの࠾⡿୍ࡣ➼⡿㸧

㸯㸰㸬⿄にワࡿࡵ

㸯㸱㸬ฟⲴ

自分のWill

ྜྷ㈡⏫の㇏な自↛、⥡㯇な✵Ẽ

ྜྷ㈡⏫に᮶てࡽᣢのࢇࡐそࡀࡃࡗたので⯆をᣢࡗた

自分の強み、自分がチームで果たした役割

自分の強み

インターネットやパソコンに詳しい

チームで果たした役割

インターネットを駆使して、若い世代に受けそうな方法を考えた

ࡇࡔࢇ㏻し࡚Ꮫࢆのάືࣞࢺࣥ

㎰ᐙのኚࡉやኚࡉ、㎰సᴗにᑐしての考えࡀኚࡲࡾࢃしたࠋ

ࡀ⥅受けࡶ⤫ఏࠋࡿ࠶ࡶント࣋ᴦしいイ、ࡃなࡣけでࡔいࡽࡘ

なけࡤࢀいけないので、㎰ᐙのၥ㢟をゎỴしたいࠋ

ࡇᚋしたࡇのάືでኻᩋしたࣞࢺࣥ

^E^をά⏝ࡿࡍのࡀ㐜ࡗた

ࡇのάືでᨵၿしたࣞࢺࣥ

๓にࡿࡍントࣞを

≀を୍方ྥࡽしぢࢀなࡗた

ントࣞをしたᚋ

ከ方ྥࡽᐈほⓗにぢࡼࡿࢀうになࡗた

ࡇ自分のᡂ㛗した、࡚ࡌ㏻ࢆのάືࣞࢺࣥ

ᐈほⓗに≀をぢࡼࡿࢀうになࡲࡾした、にࡶ༠ຊしてാࡃ

ࠋしたࡲࡾ▱をࡉのษࡇ

ࡇ࠸たࡏࡉ῝ࡽࢀࡇのάືでࣞࢺࣥ

若い世代の㎰ᐙの⌮ゎを῝ࡵてࡽࡶうࡼうにࡿࡍ

㎰ᐙの㧗㱋や㐣ࡿ࠶ࡀので、そࢀをᨵၿࡿࡍたࡵに

若い自分たࡕなࡽでࡣの┠⥺でᗈࡵていࠋࡃ

た᪉ࡗ࡞ୡヰ࠾

● ᅵࢇࡉ
● タイ࢞ーࣔࣈ㸦ᰴ㸧㘽ᮏࢇࡉ
● ᖹᓥࢇࡉ、ᒣ⏣ࢇࡉ、ᮌୗࢇࡉ

ኚ࠾世ヰになࡲࡾしたࠋ⡿࡙ࡾࡃにゐࢀて、
ᴦしࡉを▱ࡀࡇࡿでࡁてうࢀしࡗたでࠋࡍ
ࠋしたࡲいࡊࡈうࡀࡾ࠶
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吉賀町盛り上げ隊

41班

友重 貴尋・石井 匠
松本 美咲季・伊藤 星竜

41⌜
㹼ྜྷ㈡⏫┒ࡆୖࡾ㝲ࠥ

㔜 ㈗ᑜ ▼ 
ᯇᮏ ⨾ဏᏘ ఀ⸨ ᫍ❳

≦⌧࠺࠸࠸࡞ᑡࡀ㢦➗ࠊ࡛㟼ࡀ⏫

㸟࠸ࡓࡆୖࡾ┒ࢆ⏫
௬ㄝ

࡛ࡢࡿࢀࡩ࠶㢦࡛➗ࠊࡾࡀୖࡾ┒ࡀ⏫࡛ࡇࡿࡍ㛤ദࢆࢺࣥ࣋
㸽࠸࡞ࡣ

࣭ᆅᇦࢆࢺࣥ࣋ࡢ⏬ࡿ࠸࡚ࡋወ㮵ࡢ᪉࠾ヰࠋࡓ࠸⪺ࢆ

→ ࠸ࡋ㞴ࡣ㛤ദ࡛ࢼࣟࢥ

ࡾ┒ࡀ⏫࡛ࡇࡿࡍࢆάືࢸࣥࣛ࣎
㸽ࡣ࡛ࡢࡿࡀୖ

᪉ࡢ㈡⏫♫⚟♴༠㆟ྜྷࡿ࠸࡚ࢀධࢆຊάືࢸࣥࣛ࣎
ࠋࡓࡗ⾜ࡁ⪺ࢆヰ࠾

ࡿ࠸࡚ࡗῶࡀࡳࡋᴦࡢ⪅㧗㱋ࡾࡼࢼࣟࢥ࣭

ĺ ཎᅉࡢẼࠊࢫࣞࢺࢫ

࣭㧗㱋⪅ࡽぢࡓᏞࡿࡓ࠶Ꮡᅾࡢ㧗ᰯ⏕

→ゐࡽࡓ࠼ྜࢀඖẼࠕࠊ➗㢦ࠖࡣ࡛ࡢࡿࡀ࡞ࡘ㸽
ࠋ࠸ࡓࡋάື㇟ᑐࢆ⪅㧗㱋ࡣࡎࡲ࣭

2࡛ࡲ回ࠊ㧗㱋⪅ࡀゼࡓࡗ⾜ࣥࣟࢧࡿࢀ

㸟࠸ࡓ࠸ࡽࡶ࡚ࡗᖐ㢦࡛ᐙ➗:࣐࣮ࢸ
ࠗᕧࠋࡓࡋࢆ࢙࠘࢞ࣥࢪ

୍回目ࠊࡣ⮬ศ࠾ࡀࡕࡓ㢪ࠋࡓࡗ⾜࡚ࡋ࠸

回目ࠋࡓࡗ⾜࡚ࡗࡀ࣮ࣇ࢜ࠊࡣ

ĺ��Ꮀࡓࡗࡋ㸟

ྡ๓ࢆᩍࡃ࡚࠼
㹚(^o^)㸭࠸ࡉࡔ

㸯回目

ࣂ㹼᭱㧗グ㘓㸟ࡢ࠸③ࡀ⭜
࣮ࢨࣥ
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ᛮ࠸ฟࡀᙧ࡚ࡋṧࡼࡿ
ࡾࡦே୍ࢆᡭ⣬࠺
Ώࡓࡋࡲࡋ㸟

ឤࡢ࡚ࡋ㏻ࢆὶࡸࢡࣞ
ࡗⱝ㏉ࠕࠖ࠸ࡋ᮶࡚ḧࡓࡲࠕࠖࡓࡗ࡞ゎᾘࢫࣞࢺࢫࠕ࣭

㸟࠸ࡋᎰ࡚ࡅ⪺ࡀኌࡢࢇࡉࡃࡓ࡞ࠖࡓࡗ࡞Ẽศࡓ

㸟࠸ࡓࡁ⾜ࡓࡲ࣭

࣭㧗㱋⪅ࡢ႐ࡿࡀ⧄ࡧ㸟

㧗ᰯ⏕ࡀయ࡞࠺ࡼࡢࡇࡓࡗ࡞άືࡇ࡞ࢁ࠸ࢁ࠸ࠊࡀ

࠸࡞ࡣ࡛ࡢࡿ࠼ቑࡀ㢦➗ࠊࡤ࠼⾜࡛ࣥࣟࢧࡸࠖ┴ࠕࢁ

ᛮࠋࡓࡗ

㧗㱋⪅ 㧗ᰯ⏕

⮬ศࡓࡁ࡚ࡋࡢ⤒㦂ࢆ

㧗ᰯ⏕ㄒࠋࡓࡗ

㧗ᰯ⏕ࢆぢ࡛ࡇࡿ⮬ศࡢ
ⱝࡋࡾ㡭ࢆᛮ࠸ฟࡍ

Ꮮ⥴୍㐣ࡓࡋࡈ᪥ࢆᛮ
ࡓࡋฟ࠸

ㄒ࡛ࡇࡃ⪺ࢆࡾ㐍㊰㑅ᢥά
ࡿࡏ

♫࡛ᚲせࡿࢀࡉ♩ࢆᏛ
ࡓ

ᬑẁ㛵࠸࡞ࡢࡇࡿࢃ㧗㱋⪅㛵ࡿࢃ
ࡁ࡛ࡀᴦࠋࡓࡗࡋ

┦ຠᯝࡀ
ࡓࢀࡲ⏕

ඖẼࡸ➗㢦ࡓࡗ࡞
㧗ᰯ⏕ࡇࡿࡸࡀព࠶ࡀ
ࡓ࠸Ẽ࡙ࡔάືࡿ

ᡂᯝⓎ⾲࡚࠼⤊ࢆ

回ࡢάືࢆ㏻ࡽࢀࡇࠊ࡚ࡋ♫ฟ࡚ࡃ࠸୰࡛ᚲせࡿࢀࡉ▱㆑ࡸ♩ࢆᏛࡪᶵ
ࠊࡓࡲࠋࡓࡋࡲࡾ࡞ࡶ┳ㆤᖌࡸᩍဨ࠺࠸ࡿ࡞ክ1Ṍ㏆࡙ࡓ࠸ᛮࠋࡍࡲ࠸

ᡂᯝⓎ⾲࡛1ࡢ࡚ࡵึࠊࡣே࡛ࡢⓎ⾲࡛ࡀࡇ࠸࡞ࢀ࡞ከࠊࡀࡍ࡛ࡓࡗ‽ഛࡿࡍࢆ
ࠋࡓࡋࡲࡁ࡛ࡀ⾲Ⓨ࠸Ⰻ࡛ࡇ

ᚋࡢᚋ㍮ࠕࡕࡓ㹼ྜྷ㈡⏫࠸ࡓࡆ࠶ࡾࡶࢆ㹼࡛࣐࣮ࠖࢸ࠺࠸ᘬ࡛࠸⥅ࡁ➗㢦࡛࠶
ࠋࡍ࡛࠸ࡋ࡚ࡋᆅᇦࡿࢀࡩ

㹼ࡢ⮬ศࠊࡣື⾜ࡢᮍ᮶ࡢ⮬ศࡢ㈓㔠㹼 Byࡳࡃࡓ

㹼ኚࠊࡣࡢࡶࡿࢀࡽ࠼ᮍ᮶⮬ศ㹼 Byࢁࡦࡓ

ᡂᯝⓎ⾲࡚࠼⤊ࢆ

άືࡢ୰࡛ࠊ㧗㱋⪅࡞ࢇࢁ࠸ࡃ࡞࡛ࡅࡔே㛵ࡁࡿࢃゝⴥ࡙ࠊ࠸⾲ࠊ目

ࠋࡓࡋࡲࡋᙇ⥭ࡶ࡚࡛࡚ࡵึࡣᡂᯝⓎ⾲ࠋࡓࡋࡲࡧᏛࢆࡇ࠺࠸ࡔษࡀ⥺

᮶ᖺᗘ࡞ࢇࡣᙧᘧ࡛Ⓨ⾲ࡿࡍศࠊࡀࢇࡏࡲࡾ回࡞࠸࠸ࠕ㸟ࠖឤࡓࡌே

࠸ᛮ࠺ࡼࡋ⥆⥅ࡣάືࠊ࡚ࡋࡑࠋࡍ࡛࠸ࡓࡾ㡹ᙇࡶ᮶ᖺᗘ࡚ࡋ⪄ཧࢆ⾲Ⓨࡢ

㸟ࡍ࡛࠸ࡓࡋάື࡚ࡏࡉኚࡋᑡࡀࡍࡲ ᫍ❳

㧗㱋⪅㛵ࠊࡾࢃ㐩ࡢ᥋ࡋ᪉ࡢูࡣ᥋ࡋ᪉࡛ࡢࡓࡗࡔኚ࡛ࡀࡍ࡛ࠋࡓࡋ

♫⚟♴༠㆟ࡢ᪉ࡕࡓ㧗㱋⪅ࡾྲྀࡢࣥࣙࢩ࣮ࢣࢽ࣑ࣗࢥࡢ᪉ࢆᩍࡽࡶ࡚࠼

᮶ࠋࡓࡋࡲࡋᙇ⥭ࡶ࡚࡛࡚ࡵึࡣᡂᯝⓎ⾲ࠋࡓࡋࡲࡁ࡛ࡀࡇࡿࡍ㊶ᐇࠊ࠸

ᖺࡢࡇࡶάືࠊ࡚ࡋ⥆⥅ࢆ᪂ࡾྲྀࡶࡇ࠸ࡋධ࠸࠸ࠊࢀ᪉ྥᨵၿ࠸ࡓࡁ࠸࡚ࡋ

㸟ࡍࡲ࠸ᛮ ⨾ဏᏘ

ࠎ᪉ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾

ወ㮵 㸸 ୰ᮧࢇࡉ

ཤᖺ࠾ࡽୡヰࢆࢺࣥ࣋ࠋࡓࡋࡲࡾ࡞㛤ദࡃ࡞ࡁ࡛ࡀࡇࡿࡍṧᛕ࡛ࡋ

ࡋࡲࡁ࡛ࡀࡇࡿࡍ㊶ᐇ࡚࠸㡬ࢆࢫࣂド࠺࠸άືࢸࣥࣛ࣎ࠊࡀࡓ

㸟ࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࠋࡓ

ྜྷ㈡⏫♫⚟♴༠㆟ 㸸 ᕝࢇࡉ

㧗㱋⪅ࡢ᪉ࡢάືࢆ㏻ࠊ࡚ࡋ㧗㱋⪅ࡢ᪉ࡢ➗㢦ࠊࡃ࡞ࡣ࡛ࡅࡔ♫

࡛ᚲせࡿࢀࡉ♩ࠕ目⥺ࠊゝⴥࡢఏ࠼᪉ࠖ࡞㧗ᰯ⏕⮬㌟ࡢᏛ

ࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࠋࡓࡋࡲࡾࡀ࡞ࡘࡶࡧ

ࠎ᪉ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾

⚟ᒸᕷ♫⚟♴༠㆟ : ሯᮏࢇࡉ
⮬ศࢆࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉࡢࡕࡓ㈹㈶࡚࠸ࡔࡓ࠸࡚ࡋ⮬ಙࠋࡓࡋࡲࡁࡘࡀ

ࡓ࠸ࢆࢫࣂド࡞ලయⓗࠊ࡞㸽ࠖ࠺ࡣ࡚ࡳ࡚ࡋࢆࣞࢺ⬻ࠕ

ࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࠋࡓࡋࡲࡁࡔ

Ꮫ⏕㸸㕥ᮌࢇࡉ⏣⚟ࠊࢇࡉ

㸯ᖺ㛫ࢆ㏻ࢆࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ⥴୍ࡕࡓ⚾࡚ࡋ㐍ࡾࡉࡔࡃ࡚ࡵ

ࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶

２回目

ドキドキ…
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地域をつなぐお米イベント
プロジェクト

42班①

野村 耀蘭・谷上 こころ・山本 佳奈

ᆅᇦࡄ⧄ࢆお⡿ࣟࣉࢺࣥ࣋ジࢺࢡ࢙

アࣥࣞࢺ㸲㸰⌜ ⡿ࢳー࣒

㔝村⪀⹒ ㇂上ࢁࡇࡇ 山ᮏెዉ

సりたいࠖձࢆࢸࢽ࣑ࣗࢥࠕ

ฟ᮶ࡇࡿと

࣭話ࡇࡍとがዲࡁ

ࡿ㦂があ⤒ࡢసりࢸࢽ࣑ࣗࢥ࣭

సりたいࠖղࢆࢸࢽ࣑ࣗࢥࠕ

とࡇりたいࡸ

࣭ேと㛵ࢃりたい

たいࡁ㛤ࢆࢺ࣭ࣥ࣋

࣭ᑗ᮶に役に❧ࡇࡘとがしたい

㸽ࡢࡿにあࡇࡣࢬーࢽ

吉賀町 ⡿農ᐙ

⊂ᒃᐙᗞがከい

❧りᏙࡼにࢼࣟࢥ

▱ྡᗘࢆ上ࡆたい

ᐇ⌧ࡿࡍたࡵにࡣ

吉賀町ࡢ㨩力ࡼࢆり⌮ゎして
㛤くࢆࢺࣥ࣋ࡿ࠼ࡽࡶ

ேとேとがぢᏲりྜࡿ࠼⎔ቃになࡿ
㸦Ᏻᚰ࡛ࡿࡁ⎔ቃ㸧

吉賀町に㨩力ࢆឤࡿࡌேがቑࡿ࠼

吉賀町ࡢ⡿農ᴗに⯆ࢆᣢࡘேがቑࡿ࠼

まࡣࡎ吉賀にఫん࡛いࡿேが୍␒
吉賀町にࡘいて▱ࡣ࡛ࡁࡿ㸽

⌮とࡿࡍᮍ᮶

ACTION ࣇールド࣡ーࢡ

᭷ᶵ⡿生⏘⪅ᰠᮌศᗇ

六日市公民館

⾜ᨻ

⏘ᴗㄢ 矢ᐩさん

⚟♴
向井さん

土井さん

学生

生⏘⪅

メルカード東京農大
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中㛫Ⓨ⾲ࡢෆᐜⰋったⅬ

࣭ேྠኈࡢ⧅がりがない☜ࡣࡢにឤࡌていたࢽ࣑ࣗࢥ࡛ࡢ

とに㈶ᡂࡇࡿసࢆࢸ

࣭┠ᶆがࡕࡁんとỴまっていࡢࡿがいい

࣭⮬ศたࣟࣉࡢࡕジࢆࢺࢡ࢙ᐃᮇⓗにりᖐっていࡢࡿがいい

ごいࡍていてࡏࢃྜࡳ⤌ࢆࢬーࢽ࣭

中㛫Ⓨ⾲ෆᐜ ┬Ⅼ

࣭ㄡࡢたࡢࡵᣢ⥆ྍ⬟なࢺࣥ࣋なࡢ、

㉁ၥに⟅ࢀࡽ࠼なったࡇと

࣭ලయⓗなෆᐜࢆⓎ⾲にΰࡿࡐとⰋい

Ỵᐃ㸟ࡢヲ⣽ࢺࢡ࢙ジࣟࣉ しし࣭࣭࣭

1᭶15日、16日

吉賀町民ᑐ㇟

六日市公民館

㣗、ᗣయ᧯

㧗㱋⪅、⛣ఫしてࡁて㛫ࡶないᐙ᪘

ᘏᮇࡢࢺࣥ࣋

た࠼ឤᰁがቑࢼࣟࢥ

‽ഛが㏣いࡘなった

ኻᩋ࣭ၥ㢟Ⅼ

࣭☜ㄆ㊊にࡼり㐃⤡࣑ス

࣭協力してくださࡿ方ࡢ㐃
⤡が㐜ࢀた

࣭‽ഛが㛫にྜࢃなった

࣭ሗඹ᭷がさࢀていない

࣭ḟ々にᡭࢆఙࡤしࡂࡍて
いࡿ

࣭Ỵᐃࡽᐇ⾜ま࡛が▷ࡍ
たࡂ

ࢆࡢが୍␒㔜せなࡇ࣭
ぢኻっていࡿ

┬࣭ㄢ㢟

いになりࡥと࡛いっࡇ㛤くࢆࢺࣥ࣋

ᣢ⥆ྍ⬟にࡿࡍ というㄢ㢟ࢆᛀࢀてしまっていた

ᨵၿࡿࡍたࡵに࣭࣭࣭

┠ⓗと┠ᶆࡢ☜ㄆ 役ศᢸ

άື๓ᚋࡢ㐍ᗘ☜ㄆ ࣭ሗඹ᭷

⮬ศた࡛ࡕ⥾ษࡿࡵࡁࢆ ඃඛ㡰ࢆỴࡵた

お世話になった方々

● メルカード東京農大 さん

● サジキアグリサービス さん

● 土井さん

● 六日市公民館 向井さん

● 吉賀町役場 矢冨さん

● 大学生 井上さん、中村さん、東山さん

協力してくださり、ありがとうございました。

とࡇったศ࡛ࢡールド࣡ーࣇ

࣭⡿ࡢࢀṧりࡣᑡない

࣭⡿農ᐙࡢ㧗㱋、ປാேཱྀࡢῶᑡ

࣭吉賀ࡢ⡿ࣕࢩࣥࢸ࣏ࡢルࡣ㧗い

࣭吉賀町ࡢ農⏘ᴗࡢၥ㢟ࢆ町民ࡶ▱ってしい

ࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪࠪ

࣭ィ⏬が㛫にྜっていない
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コウヤマキからスプーンを作る

42班②

泉 友梨香・清水 彩香・増本 渚

コウヤマキかࢫࡽプーࣥをసる

Œ㸲㸰⌜ƴ㸰œ

Ƒᖺ Ἠ㤶 Ɛᖺ ΎỈᙬ㤶 ቑᮏ

௬ㄝ㸤ࡁっࡅ

ྜྷ㈡の⮬然をざっくりとしか▱࡞ࡽい

ྜྷ㈡⏫の⮬然の㸯ࡘにὀ┠してもの࡙くり

㸯ࡘでもከくのྜྷ㈡⏫の㈨※▱っても࠼ࡽる機をసる

ྜྷ㈡にしか࡞い⮬然にࡘいて▱っても࠼ࡽる

⌧≧

が⏫の⮬然にࡕも⚾たࡑもࡑ

！！い࡞ࡽ▱いてあまりࡘ

ࢡー࣡ࢻーࣝࣇ

ǫ⏣ᮧṇ人さん㺃㺃㺃木のᛶ㉁ᢅࡸい᪉

ǫἙ㔝ᡂ⚈さん㺃㺃㺃⸕人ᙧࡸẟ⓶

ǫコウヤマキギャラリー㺃㺃㺃ྜྷ㈡⏫の㇟ᚩ

コウヤマキの≉ᚩ

トෆᐜࢡ࢙ࢪࣟࣉ

 ķࢫࡐ࡞プーࣥにしたのか㸽

э㔠ᒓのࡘࡪかりྜう㡢がⱞᡭ࡞人でも⏝できࠊうሙ㠃がከいかࡽ。

э木ࡣ⇕をఏ࠼にくいためࠊ⇕いものを㣗るに౽だかࡽ。

コウヤマキかࢫࡽプーࣥをసる

ࡇたࡋ㊶にᐇࡵたࡢࡑ

Ѡᆅᇦの᪉かࡽ↓ൾでコウヤマキをいただく

ѡࡸࢬࢧ木の≉ᚩをㄪてఱがసࢀるのか⪃࠼る

Ѣういうᕤ⛬でసるのか⏣ᮧṇ人さんにお聞きする

ѣいただいた木をᯈ≧にする(家具職人の浅尾さんᏯ)

Ѥᐇ㝿にࢫプー࡙ࣥくり！！
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᪉㔪ࡢࡽࢀࡇ

⏣ᮧṇ人さん
に༠ຊしてい
ただいてࢫࠊ
プーࣥをᡂ
さࡏる

ྜྷ㈡⏫の㐨
の㥐に㓄⨨
して↓ᩱ提
供㸤ࢣࣥ
ート

ྜྷ㈡⏫の㈨
※を⏫Ẹࡸ
⏫እの᪉ࠎ
に▱っても
る࠼ࡽ

ឤࠥࡢ࡚ࡋ㏻ࢆトࣞࣥࠥ

学ࡧ㸤ᡂ㛗 ᚋྲྀり⤌ࡳたいこと

⮬ศయで࡞ࡣくᆅᇦయ

でࣥトࣞを⾜うことがで

きた

Ἠ 㤶 ⮬ศの㌟㏆࡞ሙ㠃でもㄢ㢟

ゎỴをព㆑して㐣ごす

人と῝い㛵ࢃりをもてるよ

うに࡞った
ΎỈ ᙬ㤶 ィ⏬ᛶをもって≀にྲྀり

ࡴ⤌

⮬ศとして≀をᤊࡽ࠼

った࡞るようにࢀ
ቑᮏ  ⮬ศのዲき࡞ことをプロジ

ェクトにしてྲྀり⤌ࡴ

地域でお世話になった人へ パートձ

・⏣ᮧ ṇ人さん(ᰠ木)

㐨具を㈚してくࢀたりࠊもの࡙くりにࡘいてᩍ࠼てୗさりあり

がとうございました。木の▱㆑がとん࡞い≧ែかࡽのࢫ

。ートだったのでᚰᙉかったですࢱ

・Ἑ㔝 ᡂ⚈さん(ᰠ木)

⏕ᚐだけの訪問でしたが⥭ᙇしていた⚾㐩にඃしくㄝ᫂をして

くださりࠊありがとうございました。

地域でお世話になった人へ パート②

・コウヤマキギャラリー

学校に訪問していただきありがとうございました。たくさんの

お話を聞けてよかったです。木の提供もしていただきありがと

うございます。

・浅尾さん(家具職人)

突然した依頼にも臨機応変に対応してくださったおかげでプロ

ジェクトを進めることができました。ありがとうございまし

た！

ㄢ㢟ࡢࡽࢀࡇ

◯⌧ᅾࠊ⮬ศたࡕがసってい

るヨసのࢫプーࣥをᡂさࡏ
る

◯㐨の㥐の᪉に༠ຊしてもࡽ
う

◯⮬ศたࡕのヨసのホ౯をし

てࢀࠊくࡽい࠼るのかㄪ
る

◯タ⨨ᮇ㛫ࢣࣥࡸートෆᐜ
⣽㒊をỴᐃしていく࡞

お世話になった人へ パート③

・阿部さん（東京農大発株式会社メルカード）

専門外のことにもしっかりと答えてくださりありがとうござい

ました。別の視点からプロジェクトを見ることを学びました。

・井上さん、中村さん、東山さん（大学生）

1年間、私たちと一緒にアントレに取り組んでくれてありがとう
ございます。いつも否定せず「それいいじゃん！」と言ってくだ

さるのでなんとか進めることができました。
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動物と人間の共生

51班

潮 歩果・河村 海音
河村 海香・黒田 凛

動物と人間の共生

㸳㸯⌜

₻Ṍᯝ・Ἑ村ᾏ㡢・Ἑ村ᾏ㤶・㯮⏣ง

クトෆᐜ࢙ࢪࣟࣉ

パンフレットをసᡂࡋ㓄ᕸすることで

色々な人に野生動物のことを⌮ゎࡋてࡶら࠺

野生動物と人間の
共生をᐇ⌧

௬ㄝ

野生動物の
⌮ゎの㊊

野生動物の▱㆑
を῝ࡵᗈࡆる

野生動物と人間
の共生をᐇ⌧で
るࡁ

野生動物の
⌮ゎの㊊

野生動物の▱㆑
を῝ࡵᗈࡆる

動物がዲࡁ 動物のことをࡶっと
たいࡾ▱

動物のことをࡶっと▱っ
てࡶらいたい

動物のことをຓࡅたい
てࡶらいたい

ࡅっかࡁ

たことࡋ㊶にᐇࡵのたࡑ

ྜྷ㈡⏫の野生動物に
ヲࡋい方にヰを⪺く

県እで野生動物と人
間の共生をᐇ⌧する
たࡵのά動をࡋてい
る方のヰを⪺く

⏫ෆフィールドワーク

[ 㔠⃝ࢇࡉ(⏘ᴗㄢの方) ]

〇わかったこと

・ྜྷ㈡⏫には色々な動物がいる

・⚾たࡕにࡶでࡁることが࠶る

ex)ᰠをとる

⥙・わな⊟චチのྲྀᚓがྍ⬟

[ᮌ村ࢇࡉ(ᐙ)] 

〇わかったこと

・ᰠをて✭するのはとてࡶ大ኚ

・ᰠを✭することでᡤ᭷⪅の方の

㈇ᢸがῶる
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野生生物共生センターで⾜われていること

〇のᒎ♧ 野生動物のᩆㆤ/野生ᖐ・ほᐹ イ࣋ントのᐇ

ࡁẼ࡙ࡸのኚ࣒ーࢳ

ኚ

・動物య→動物と人間の共生

・Ꮚ౪ࡸ㧗㱋⪅→10௦20ࡸ௦

Ẽ࡙ࡁ

・動物をຓࡅることにᢈุ࠶ࡶる

・SNSのά⏝

・ᖺ㱋にྜったパンフレットのసᡂ

₻Ṍᯝ

⚾がこの㸯ᖺ間のアントレを㏻ࡌてᏛࡔࢇことはࠊ㉁ၥをすると

人とヰすことがฟ᮶ࡸで㉁ၥࡾ▱は人ぢ⚾ࠋ人とヰすことですࡸࡁ

なかったࠊࡅ㐩がいたのでᑡࡋは㉁ၥࡸ人にヰせる࠺ࡼになࡾ

ࠋたࡋࡲ

ᡂ㛗ࡋたことはࠊ௨๓はࡎかࡋかったࠊࡅは㐩がいるࡋ

ࡎかࡋがらࡎにゝいたいとᛮったのでᑡࡋはࡎかࡋがらࡎにゝ

える࠺ࡼになࡋࡲࡾたࠋ

ᚋྲྀࡳ⤌ࡾたいとᛮっていることはࠊパンフレットをసᡂࡋて

いࡁたいなとᛮっていࡲすࠋ

Ἑ村ᾏ㡢

⚾がアントレのά動を㏻ࡋてᏛࡔࢇことはࠊ野生動物をຓࡅることに

ᢈุⓗなពぢ࠶ࡶることࡸእ᮶✀はຓࡅることがでࡁないとい࠺ことࠊ

ୡ௦に࠶ったパンフレットをసᡂすることでࡾࡼ多くの人にぢてࡶらえ

るとい࠺ことですࠋ

ᡂ㛗ࡋた㒊分は⮬分からヰࡋかࡅるといったࢣࢽ࣑ࣗࢥーࣙࢩン⬟ຊ

のྥୖと㈶ᡂពぢとᑐពぢࡕらのពぢࡶᑛ㔜する考え方にኚわれた

ことですࠋ

ᚋのά動でྲྀࡳ⤌ࡾたいことはࠊフィールドワークでᏛࡔࢇことを

άかࡋてパンフレットをᡂࡉせて色々なとこࢁに㓄ᕸࡋたくࢇࡉの人

に野生動物にᑐする⌮ゎを῝ࡵてࡶら࠺ことですࠋ

Ἑ村ᾏ㤶

⚾はこの1ᖺ間のアントレを㏻ࡌて物をᗈい視野でࡳることの大ษࡉを
Ꮫࡋࡲࡧたࠋ⚾はこのά動をጞࡵる๓ࡲでは動物がẅฎ分ࡉれてྍယࠊ
動物ࡅࡔをຓࡅたいとᛮっていࡋࡲたࠋですがࠊFWなを㏻ࡋて動物を
ຓࡅるたࡵにはࡎࡲ⚾たࡕ人間が⎔ቃをᩚえていくᚲせが࠶るとい࠺こ
とを▱ࡋࡲࡾたࠋ

ࠋことです࠺を考えるとい❶ᩥࠊた㒊分はࡋてᡂ㛗ࡌてά動を㏻ࡋࡑ
アントレの୰でࠊࡋかࡋࠋたࡋ᭩くことがⱞᡭでࡾではᩥ❶を考えたࡲ
ཎ✏をసᡂࡋたࡋࡾていくࡕ࠺に⮬分の୰でⱞᡭព㆑がᑡࡋなくなって
いࡋࡲࡁたࠋ

ᚋはࠊパンフレットをᡂࡉせてࠊᵝ々な人に㓄ᕸࡋたいとᛮいࡲすࠋ

㯮⏣ง

⚾がこの1ᖺ間でアントレを㏻ࡋてᏛࡔࢇことはᗈい視野ですࠋᙜ
といࡔࡅࡔ༴ないࡔてたࡋの動物にᑐなࢩࢩࣀイࡸ࣐はク⚾ࠊึ

⪺い方にヰをࡋෆで野生動物にヲ⏫ࠊたがࡋࡲඛධほをᣢってい࠺

のな࣐クࠊになったのか࠺ࡼが᮶る࣐てはク᫇にẚࡐなࠊࡁ

動物ࡶなくてはならないᏑᅾࡔとい࠺ことを▱ࠊࡾᗈい視野でぢる

ことの㔜せᛶをᏛࡪことがでࡋࡲࡁたࠋᚋはFWで㡬いたሗをࡲ
とࡵたパンフレットをసᡂࡋていࡁたいですࠋ

ᰠᮌᙺሙ⏘ᴗㄢの㔠⃝ࢇࡉ

ᮌ村ࢇࡉ（ᰠのᡤ᭷⪅ࢇࡉ）

野生生物共生センターのⓙᵝ

大Ꮫ生 ⏣島ࢇࡉ ࢇࡉ⏣ྜྷ

⚾たࡕのたࡵに間をいて㡬ࡾ࠶ࡁがとࡊࡈ࠺いࡋࡲたࠋ

ᩍえて㡬いたことをᚋのά動にάかࡋていࡁたいとᛮいࡲすࠋ

ࠋすࡲࡋ⮴㢪い࠾くࡋࢁࡼたらࡋࡲいࡊࡈたᶵがࡲ

オンラインフィールドワーク

【野生生物共生センターの方】 （ｉｎ福島県大玉村）

〇分かったこと・アドバイス

・動物にとって人間に飼われることが幸せなことではない

・パンフレットのイラストを多くする

・色々な視点から考える
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中庭にベンチを置こう

52班

成本 千騎・浅尾 蒼馬
房崎 凌音・松谷 春輝

⾲ᡂᯝⓎࣞࢺࣥ
࣒࣮ࢳ52

㸺࣓ン࣮ࣂ㸼
・ᡂᮏ ༓㥽・ὸᑿ 㤿
・ᡣᓮ 㡢・ᯇ㇂ ㍤

ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉྠྜ⌜52࣭53
ࠗ୰ᗞ࠺ࡇ⨨ࢆࢳࣥ࣋㸟࠘

ሙᡤにする࠸ࡼ㸸Ꮫᰯをᚰᆅ࣐࣮ࢸ

௬ㄝ㸸୰ᗞ࠸᠁ࠊ࡚࠸⨨ࢆࢳࣥ࣋のሙࡤࢀࡃࡘࢆ
Ꮫᰯ⏕活ࡀᐇࡿࡍの࡛ࡣ㸽

①㧗ᰯ⏕άを㏦る中で、Ꮫᰯに

。た࠸てࡌឤࠖࡔẅ㢼ᬒࠕࠖ࠸࡞ࡶఱࠕ

ս≉に中庭ࡀάࡏて࠸࡞࠸。
②ⓙࡀ㣗を、እでᗙって㣗て࠸た。

սእに᠁࠸のሙࡀᚲせ࡞のでࡣ㸽

⏕ᚐのࢬ࣮ࢽ

⏕ᚐయのンࢺ࣮ࢣにࡼる͙

ї��⏕ᚐの㐣༙ᩘࡀ、Ꮫᰯࡀ㨩ຊⓗで࠼⟆࠸࡞た

㸦ෆ、中庭࡞に‶㸧

㹎㹈の┠ⓗ┠ᣦࡍᮍ᮶

・⏕ᚐࡶࡀっᴦࡃࡋ㐣ࡏࡈるᏛᰯにする

ս⏕ᚐのࣔチベ࣮ࣙࢩンをୖࡆる
・みࠕࡀ࡞ࢇ๓ࡼり㐣ࡸࡋࡈす࡞ࡃったࠖ࡞

るࡃࡘるᏛᰯをࡌឤ

活動ࡓࡁ࡚ࡗ⾜

㸯、ベンチの材ᩱ᥈ࡋ㸦ᪧᑅのᗫ材を⏝㸧

㸰、中庭での材ᩱの⤌み❧て

㸱、奇鹿神社ࡽ木をㆡって࠸た࠸ࡔた

㸲、Ꮫ⏕のࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇ㸦ᬒほ࣮ࢨࣂࢻ㸧

㸳、ᐙල⫋ே・ὸᑿࢇࡉにࢫࣂࢻを㡬࠸た
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ᬒほ࣮ࢨࣂࢻの᪉ࡽᏛࡇࡔࢇ

①ᣢ⥆ⓗに⏝でࡁるࡀࡇษ
սឡ╔をᣢってࡽࡶう

②たࡔ集ࡲるࡅࡔでࡃ࡞、

るࡏࡈで㐣ࣝࢱࢫった࠶にࠎྛ

ษࡶࡇ

ᚋのணᐃ
➀ベンチ・中庭の設計をする。
⇩

➁機材を借りる
⇩

➂素材を集める、奇鹿神社で貰った木を使う
⇩

➃実際に作ってみる

活動の振り返り

㸯ᖺ ὸᑿ㤿

୍ᖺ㛫ンࣞࢺのάືを⥆ࡅてࡁて、ேにពぢ࠼࠸るࡼうに࡞りࡋࡲた。ࡣ┠ࡘ㈐௵ឤࡁࡘࡀ

。です࠸たࡋでࢇすすࡽศ⮬ࡣࣞࢺンた。ḟのࡋࡲり࡞うにࡼるࡁでࢇࡷࡕたをࢀࡽࡏ௵

㸯ᖺ ᯇ㇂㍤

୍ᖺ㛫のンࣞࢺを㏻ࡌて、ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉにᑐࡋてのヰ࠸ྜࡋの中で、ពぢをゝうࡀࡇでࡁるࡼ

うに࡞りࡋࡲた。᭱ึࡲ࠶ࡣりでࢇࡏࡲࡁでࡋたࡀᑡࢀ័ࡘࡎࡋるࡀࡇでࡋࡲࡁた。ࡣࡽࢀࡇ実

際にベンチを作って、設⨨ࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉࡋのࡲ࣮ࣝࢦで⾜ࡁた࠸です。

活動の振り返り

㸯ᖺ ᡣᓮ㡢

ࡲࡁࡀຊࡃ⪺たのでேのヰをࡋに࣓ࣔをྲྀるを、ࡣたຊ࠸ࡘて㌟にࡋをϭᖺ㛫ࣞࢺン
㡹ࡶた。ḟࡋࡲࡅࡀうにᚰࡼめるࡲうにࡼ࠸すࡸりࢃࡃ▷、にࡁࡃ⪺にヰをࢇࡉた。ὸᑿࡋ

ᙇりた࠸です。

㸰ᖺ ᡂᮏ༓㥽

ࡋ。たࡋでࢇࡏࡲࡅᴟⓗにື✚、ࡃከࡀࡇうࡲࡋてࡅᛰ、ࡣࢁࡇったࡲጞࡀのάືࣞࢺン

࡞うにࡼᛮうࠖࡷࡁ࡞ࡋりっࡋࡀᖺ⏕の⮬ศࠕにࡕをぢるう࣮ࣂる୍ᖺ⏕࣓ン࠸ᅔって、ࡋ

り、⮬ศࣙࢩࢡࡽンを㉳ࡇすࡀࡇでࡁるࡼうに࡞りࡋࡲた。ᚋࡣ、ベンチ作りをࢺ࣮ࢱࢫ

。です࠸たࡁ࠸てࡋ

ࠎ᪉ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾

・ᐙල⫋ேのὸᑿ᫂ᗈࢇࡉ

࠾のຓゝのࢇࡉた。ὸᑿࡋࡲ࠸ࡊࡈうࡀり࠶ࡁࡔた࠸で᮶てࡲᏛᰯࡊࢃࡊࢃ、中࠸ࡋᛁ࠾

。たࡋࡲࡁでࡀࡇりの୍Ṍを㋃みฟすࡃで、ベンチ࡙ࡆ

・ᬒほ࣮ࢨࣂࢻのᏱ⏣ᕝᏕᾈࢇࡉ

ᑓ㛛ⓗࡈ࡞ពぢ࠶りࡀうࡋࡲ࠸ࡊࡈた。ࡲでに࠸࡞Ⓨࢀࡲ⏕ࡶ、

・ᬒほ࣮ࢨࣂࢻのᆤ⳯Ỉࢇࡉ

⚾たࡕでࡣᛮ࠸࡞ࡘ࠸ၥ㢟Ⅼࡸᚲせࡇ࡞をᩍ࠼てࡉࡔࡃり࠶りࡀうࡋࡲ࠸ࡊࡈた。

・奇鹿神社の神 Ώ㑓Ᏺᘅࢇࡉ

神社の木をㆡってࡉࡔࡃり࠶りࡀうࡋࡲ࠸ࡊࡈた。ᚋのάືに使ࡏࢃて࠸たࡲࡁࡔす。

・㟷ᒣᏛ㝔Ꮫ㸱ᖺሯⰼኟࢇࡉ

。たࡋࡲ࠸ࡊࡈうࡀり࠶りࡉࡔࡃてࡋࢺ࣮࣏ࢧࡀたࡋでࡕた⚾た࠸って࡞にࢲࢢࢲࢢࡶࡘ࠸

・㟷ᒣᏛ㝔Ꮫ㸱ᖺᑠᕝᙬ㡢ࢇࡉ

。たࡋࡲ࠸ࡊࡈうࡀり࠶りࡉࡔࡃて࠼でᨭࡲᚋ᭱ࡀたࡋࡲ࠸ࡲࡋてࡅᝨを㏞ࡃ࡞ࡀりࡲࡲࡶࡘ࠸

・㟷ᒣᏛ㝔Ꮫ㸱ᖺ⡿ᒸⰼࢇࡉ

。たࡋࡲ࠸ࡊࡈうࡀり࠶㸯ᖺ㛫、ࡀすࡲ࠸ᛮった࠶ࡶࡇったࡲࡋてࡏࢃᡞᝨࡎࡁでࡀⓎゝ࡞࡞

・୕ᾆ࡙ࡕるࢇࡉ

┿ᙳに༠ຊࡏࡉて࠸た࠶ࡁࡔりࡀうࡋࡲ࠸ࡊࡈた。てࡶてࡶ㈗㔜࡞⤒㦂࡞りࡋࡲた。

ὸᑿࢇࡉのᐙ࡚ࡗ⾜Ꮫࡇࡔࢇ

①木の⇱に㸯ᖺる
ս⇱をᚅた࠸࡞木ࡀる㸤ࢀる

②᭱ึの設計ࢨࢹࡸンࡀษ
ぢ㏻ࡋをᣢって⾜ືでࡁる

ս作ᴗຠ⋡ࡀ࠶ࡀる
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私たちで「理想の学校」にしよう

53班

内田 優希・三宅 真
蓑方 亨志朗・小田 聖弘 䠎ᖺ ෆ⏣ඃᕼ ୕Ꮿ┿

䠍ᖺ ⵿᪉ᚿᮁ ᑠ⏣⪷ᘯ

䠑䠏⌜䝥䝻䝆䜵䜽䝖

⚾䛯䛱䛷䚸
䛂⌮䛾Ꮫᰯ䛃

に䛧䜘䛖䚹

⚾䛯䛱䛾䝥䝻䝆䜵䜽䝖

❏ 動ᶵ

э学ᰯにఱか㨩ຊⓗなものがḧしかった、ఱか᠁いのሙとなࡿሙᡤが

ḧしかった。

❏ ⌧≧のᢕᥱ

эᗈい㠃✚を᭷していࡿ୰ᗞが≉に使ࢃれていない。

❏ トࢡ࢙ࢪࣟࣉ

эᰯにㄪᰝを࠾こない、ఱがᚲせかをᢕᥱすࡿ。

䝥䝻䝆䜵䜽䝖䛾䝥䝻䝑䝖

アンࢣートをᰯᐇ。

эᰯのពᛮをᢕᥱすࡿため

アンࢣート⤖ᯝからᚲせなேဨ・㐨ලのㄪ㐩。

学ᰯのチྍྲྀり。

эきなもののሙ合、┴のチྍがᚲせとなࡿ

ຍᕤにᦠࡿࢃ方のጤク。

タィᅗ作り。

ᆅᇦの方とのඹྠ製作。

ồ䜑䜛⌮ീ

❏ ୰ᗞ

≉に使っていなかった୰ᗞをຠ⋡ⓗに活⏝でき、 生徒の活動⠊ᅖをࡼりᗈࡿࡆ

ことができࡿ。

❏ 生徒

ఇみ間や㣗の間、ᩍᐊෆだけにとまࡿことなࡃ ⮬↛にゐれながら活動

できࡿ。

❏ 学ᰯ

᮶ᰯしてࡃだࡉった方に、ࡼり ༳㇟ にṧࡿ学ᰯにすࡿ。

䝥䝻䝆䜵䜽䝖䛾㐣⛬

❏ アンࢣートのᐇ

эᰯ生徒が回⟅῭み。

❏ ᦠࡿࢃ方の☜ㄆ

эにᐙලを作ᡂしていࡿὸᑿࡉんに㐃⤡し、ᕤᡣのぢ学を࠾こな

った。㐨ලのㄪ㐩やᮦᩱのຍᕤはὸᑿࡉんからᢎㅙを㡬いた。

❏ ᮦᩱのㄪ㐩

эᪧᑅにࡿ࠶ᮌᮦ㸦᳔Ꮚ、ᮘ、ベࢻࢵな㸧、㸦௬㸧⚄♫の方がチ

。をษりⴠとした㝿にฟたᮌᮦ࢘ࣙ
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❏ 学ᰯのチྍྲྀり

эベンチ⛬ᗘのもので࠶れࡤ、ၥ㢟ないとのこと。しかし、ྎ㢼や

㞵で学ᰯにᙳ㡪を࠼ないࡼうにᅛᐃすࡿᚲせがࡿ࠶かもしれない。

❏ タィ

эࢸࣜࢼࢪࣜ࢜のࡿ࠶タィ。㗦ពᛮ୰。⌧Ⅼでは、᳔Ꮚのࣃ

。ࡿとᮘのኳᯈを使ったベンチのタィをᵓしていࣉ

䝣䜱䞊䝹䝗䝽䞊䜽䛾䜎䛸䜑

先ࢡー࣡ࢻーࣝࣇࠐ

ᓥ᰿┴ ᅵᮌ㒊㒔ᕷィ⏬ㄢᬒほࣝࢢーࣉ Ᏹ田ᕝᏕᾈ㸦うだがࢃたかࢁࡦ㸧ࡉん

ᆤ⳯Ỉ㸦ࡃࡰࡘらなみ㸧ࡉん

ᚓたものࠐ

● ことでࡿࡆにど㔝をᗈ⏤⮬ࡃᗈ、ࡃのではなࡿのことだけに目をഴけࡘとࡦ

。ࡿと㏆࡙けりⰋいものࡼ

● ᩒ࠼てᡂࡏࡉたものを⨨かࡎ、ᑡしࡘࡎᡭをຍ࠼ていࡃことでࣜࢼࢪࣜ࢜

。ࡿと᪼⳹できものࡿの⁄れࢸ

デザインについて

からࢡー࣡ࢻーࣝࣇࠐ

● ᵝࠎなࢽーࢬにᑐᛂできࡿタィがᚲせ。

㸦㸧小ࡉな᳔Ꮚを作り、アࢱࣉࢲーとなࡿものでᘏ㛗し、༢యのものやᩘ

ேがᗙれࡿベンチを作ࡿ。

● ベンチの⪏ஂᛶ。

эᗫᮦなを活⏝すࡿため、༑ศな⪏ஂᛶはぢ㎸めない。そのため、࠶らか

じめ 㒊ရをしやすいタィにして、㛗ࡃ使ࡼࡿ࠼うにすࡿ。

コメント

・小田 聖弘

一年間を通して学んだこと、感じたことは、みんなと協働して作業を行うことです。 チ

ームで話し合って作業を進めたり、活動をしたりしました。これからもみんなで協働し作業

を進めていきたいです。

・蓑方 亨志朗

今回のアントレで先輩方と話し合って、目標を決め、その目標に向け頑張ってきました。

これからは、ベンチを製作して、生徒が使いやすい環境にしたいです。

୕Ꮿ ┿

今回のアントレはの⌜とẚேᩘがከࡃ、一ぢᴦにぢࡿ࠼のですが、その

㠃まとめࡿのがኚでした。しかし、こういった⫼ᬒからࡦとをまとめࡿ

ษࡉと࿘りのࣔチベーࣙࢩンḟ➨で行動のᖜがᗈがࡿことを▱れました。

㺃ෆ田 ඃᕼ

今回のアントレを通して㌟にࡘいたことは、 ᗘ、ゼၥ先の㟁話が㐜れた

ため、ḟにしないといけないことをィ⏬して行動できࡼࡿうになったです。

アントレが⤊ࡿࢃまでには、ベンチをᡂࡏࡉたいです。

感ㅰのゝⴥ

・ὸᑿࡉん、Ᏹ田ᕝࡉん、ᆤࡉん、␊ᒣࡉん、ᯇᮏࡉん

⚾たࡕにᵝࠎなᑓ㛛ⓗᣦ、アࢫࣂࢻ➼をしてࡃだࡉり、
ኚ感ㅰしています。また、⮬ศたࡕのࢡ࢙ࢪࣟࣉトに✚ᴟⓗ
にᨭᣢしてࡃだࡉったう࠼、これからのලయⓗななをࡃだ
⤊ト⮬యࢡ࢙ࢪࣟࣉったことにも感ㅰしています。まだこのࡉ
ってはいないのですが、᭱ᚋにᙧとしてṧしたいとᛮっていࢃ
ます。今回はんとうに࠶りがとうࡉࡈいました。

⌜一ྠࡼり
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放置されている柿を使って
獣害対策をしよう

54班

杢内 恵里・三原 レイナ・河野 歩羅

ᨺ置されたᰠをって
⋇ᐖᑐ⟇をしよう㸟

㸳㸲⌜

杢内恵里、三原レイナ、河野歩羅

FW㸯 ỌᏳしࡻうこさんᐙゼၥ (ⲡᮌᰁについて㸧10/20

しࡻうこさんの࠾話を⪺いてわかったこと

・ᰠでもᰁめ物できる。

ࢺࢫ࣋㟷ᰠの㸴㺃㸵᭶がߛ

・Ⰽࠎなᰁめ方がある。

・2✀㢮のⴥでもできる。

・ᕸにࢡࣃࣥࢱ㉁をධれるとᰁめやすくなる。

・あいのⴥはẅ⳦స⏝あり。

FW㸰 ᰠをྲྀって一ḟຍ工 11/1

ձᆅඖの方に、ᰠ㸦⏑ᰠ㸧を

ἑᒣ᥇らせていただいた。

ղຍ工ሙで、ᰠをᑠさく切った。

ճ切ったᰠを⇱ᶵにかけて、

。イ≧ែにしたࣛࢻ

FW㸱 ᰠ࣮࢟ࢣࢻࣥ࢘ࣃసり 11/17
ྜྷ㈡⏫⏘ᴗ課 ᪩⏣ࡳどりさんに᮶ていただいた。

ᩍえていただきながらᴦしくつくれた。

発見・学び

Ɣ⣲ᮦにὀ┠する事が大事。

ࢬ࣮ࣥࣅࣛࢽࣂ

ࣝࢻ࣮ࣉࢻ࣮ࣥࣔ

ྜྷ㈡⏫の⡿⢊ など«

➔ ྜྷ㈡⏫感
とは㐪うものができる。
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改ၿ点

ᰠの感じがもっとほしい 㸰㸶㸣

≉になし 㸰㸲㸣

ᰠの㔞をもっとቑやしてもいい 㸯㸰㸣

もうᑡし大きいࢧイࢬがよい

中にධっているのがᰠと分かる工夫

ᰠのᐇを大きくする Ỉ分がもうᑡしḧしい など«㸲㸣

㈙うならどれくらいの値ẁ㸽㸽 今ᚋのணᐃ

ၟရ成

Ў

㸱᭶にᮾிであるイࢺࣥ࣋で㈍

ᰠをၟရ化してるࠖࠕ
↓

そのၟရでり上げた┈

㟁Ẽᰙやᷦの㉎ධ
にあてよう㸟㸟

ఢ↻
イࢩࢩࣀの⫗㸩ᰠ

→ఢ↻の⎼ワ

㓟味必要→ࡎࡺ

成長・学び
杢内恵里

いろんな人と出会うことで、新たな発見やいろんな視点から改めて物事を見ることができ

る。そして、出会いの中で、自分を客観的に見て真剣に向き合ってくれる人に出会うこと

で自分が変わるきっかけになることを感じた。人との出会いは人生を豊かにするにあった

ってとても価値があると分かった。知識はあればあるほどいい。知識があると掘り下げた

話ができるようになり、自分が救ってあげれる人の幅が広がる。

三原レイナ

一つのきっかけから、どのように工夫して活かしていけば良いのかがわかった。また、与

えられた課題や任された仕事をどのように効率よく仕上げれば良いのかを学べた。

河野歩羅

自分の考えは思っているだけでは伝わらない。どう言語化して相手に興味を持たせるか、

また、そのための行動力も必要になる。一方で、要所要所で立ち止まり、自分たちが今、

どの位置にいるのか確認することの大切さも忘れてはならない。

ࠎୡ話になった方࠾

・⏘ᴗ課 ᪩⏣ࡳどりさん

・ⲡᮌᰁめ ỌᏳしࡻうこさん

・ᰴᘧ会♫ᡞ⏣ᒇ 長野┴㣤⏣ᕷ

➨三Ⴀᴗ㒊 今ᮧዲᏹさん

イࣥࣛࣥ࢜・ 㟷ᒣ学㝔大学 ☄ဏさん

工⸨真ኸさん

㣗べてࡳた感

⨾味しかった 㸳㸴㸣

さがよいࡥの⏑㓟っࢶ࣮ࣝࣇイࣛࢻ 㸶㸣

⛬よい⏑さ 㸶㸣

ᑡしࢧࣃࢧࣃ 㣗べやすいࢧイࢬ

ったりࡨዲきにはࢶ࣮ࣝࣇイࣛࢻ ⌋しい など«㸲㸣

㹼ࢺ࣮ࢣࣥ⤖ᯝ㹼
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 動画で平栃の滝をPR！

61班

田淵 洪憲・古泓 龍希・北川 颯良

田ῡὥ᠇࣭ྂἰ㱟ᕼ࣭ᕝ㣁Ⰻ

ࢬ࣮ࢽ

࣭ྜྷ㈡⏫ࡢほගᆅ࠸࡚ࢀࡽ▱ࡀな࠸

࣭ྜྷ㈡⏫ࡢほගᆅࡀ⾶㏥ࡣ࡛ࡢࡃ࠸࡚ࡋ㸽

࣭ほගᆅࢆ⤂࠶ࡀ⏬ືࡿࡍったࡢ࠸ࡼࡀ࠺

㸽ࡣ࡛

㺃㺃㺃ࡣࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉࡢ⌜61

ື⏬࡛

ᖹᰣࢆࡢPR㸟

ෆᐜ

㸯.ᖹᰣࢆࡢᙳ→ື⏬

㸰.ྜྷ㈡⏫ࡢほග༠ࢪ࣮࣒࣮࣌࣍ࡢ

ྜྷ㈡㧗ᰯࢺ࣒ࣥ࢘࢝ࣛࢢࢱࢫࣥࡢに

ࡿࡆୖ

ࡅっࡁ

観光ᆅの▱ྡᗘࡀపい࣭㨩ຊࢃࡀからない

観光ሙᡤࡸ㨩ຊを動⏬࡛PR㸟

⌧≧

ほගᆅࡢ▱ྡᗘࡀప࣭࠸㨩ຊࡽࢃࡀな࠸

⮬ศたࡢࡕ⾜ື

PRࢆほගሙᡤ࡛なࢺࢵࢿ࣮ࢱࣥ

ᒎ㛤ࡢᚋࡢࡑ

ほගሙᡤࡸ㨩ຊࢆ▱っ࡚ࡿ࠼ࡽࡶ≧ែになࡿ

௬ㄝ
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ࢫࣂࢻ

࠸ࡋࡀఏㄝࠊᛶ࣮࣮ࣜࢺࢫ㝿にࡿసࢆ⏬ື,1

2,ࡢほගᆅࠊ㣗なືࢆ⏬にධྜྷࡿࢀ㈡⏫ࡢᐉఏになࡿ

ྍࡣ࡚ࡋᐇᛶ⌧→ࡿࡍࢆ方ࡾな࠺ࡼࡿศࡀࡉ㧗ࡢ,3

4,ㄡにᒆࡅたࡿ⤠ࢆࢺࢵࢤ࣮ࢱࡢ࠸→ྜྷ㈡⏫Ẹࡽ㞄┴ࡢ

FWࢆ㏻ࡢ࡚ࡋẼ࡙࣭ࡁⓎぢ

ࡀᯈ┳ࡍ♧ࢆ
ᑠࡃࡼࡃࡉぢ࠼な࠸ ሙᡤࡾࢃࡀに࠸ࡃ

に⾜ࡃ㐨ࡀ㝤࠸ࡋ ୰Ꮫ⏕௨ୖࢁࡇࡃ⾜ࡀ

ࣥࣙࢩࢡ

࣭ྲྀᮦ㸦永安࣭ࢇࡉ斎藤ࢇࡉ㸧

࣭⌧ᆅㄪᰝ

ᙳࡢ࣭

࣭ື⏬⦅㞟㸦㏵୰㸧

ࢀὶࡢ⏬ື
1.ሙᡤࡍ♧ࢆたࡵᆅᅗࡢ⏬ീࡢ⏬ືࡸᤄධ

ㄝ᫂ࡢ.2

ᫎീࡢ.3

4.にヲ࠸ࡋ永安࣮ࣗࣅࢱࣥࡢࢇࡉ

㉁ၥෆᐜ

ࢫࢭࢡ࣭ ㄝ᫂ࡢ࣭ ఏㄝࡢ࣭
࣭Ỉࢇࡀなࡇにࡿ࠸࡚ࢀࢃ

ᚋࡢணᐃ

࣭にヲ࠸ࡋே(永安ࢇࡉ)࣮ࣗࣅࢱࣥࡢ

ࡿ⤠ࢆᒙࢺࢵࢤ࣮ࢱࡢே࠸ࡋぢ࡚ࢆ⏬ື࣭

ಶேࡢኚ

࣭እ㒊ࡢேࡢពぢࡾྲྀࢆධࡇࡿࢀにࡼっ࡚ࠊど㔝ࡀ

ᗈࡀった

࣭ᆅᇦࡢㄢ㢟に┤㠃ࠊࡋㄢ㢟ゎỴにྥ࡚ࡅດຊࡢษࡉ

たࡋឤ③ࢆ

࣭⮬ศ⮬㌟ࡢㄢ㢟にࡶ✚ᴟⓗにྲྀ࠺ࡼࡴ⤌ࡾになった

࣭⮬ಙࢆᣢ࡚࠺ࡼࡿになった

お世話になった方々

岩瀬 貴寛 様

田原 洋樹 様

永安 恵治 様

斎藤 由美子 様

大変お世話になりました。これからも

アントレの活動を頑張っていきます。

青山学院大学

明星大学

吉賀町立図書館館長

吉賀町観光協会

⏫ෆFW

FWࣥࣛࣥ࢜

㸯㸬観光協会のᩪ⸨ࢇࡉに観光ᆅにࡘいて

㸰㸬ᖹᰣの࡛ỌᏳࢇࡉにᖹᰣのの㨩ຊ࣭ㄢ㢟࣭Ṕྐにࡘいて

࣭᫂ᫍᏛ 田原ᩍᤵにᑐࣥࢮࣞࣉ࡚ࡋ

࣭ᩍᤵࢫࣂࢻࡢࡽ
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外国の食文化を給食を通して
小中学生に伝えていく

71班

下野 未来・武岡 果音・小田 裕一朗
仲野 咲弥・河内 花穏

ୗ㔝 ᮍ᮶・Ṋᒸ ᯝ㡢・

ᑠ⏣ ⿱୍ᮁ・௰㔝 ဏᘺ・Ἑෆ ⰼ✜

外国の㣗ᩥを⤥㣗を㏻して
ᑠ୰Ꮫ⏕にఏえていく

ྜྷ㈡⏫に住ࡴ外国人
ྜ㸸3.5㸣
人ᩘ㸸⣙210人

᪥ᮏの⌧≧

᪥ᮏに住ࡴ
外国人の人
ᩘがቑຍし
ている

いが࠾
住みやす
い⎔ቃを
సるᚲせ
が࠶る

多ᩥについ
て⌮ゎし、㊥
㞳を⦰めるこ
とが࠾いが
住みやすい⎔
ቃをసる୍Ṍ
と思うࡔ

け・௬ㄝのきっࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

⚾たちが外国
の㣗ᩥにつ
いてࡲ࠶り▱
らない

自分たちが࠾
ヰを⪺き、Ꮫ
ことをᑠࡔࢇ
୰Ꮫ⏕に⤥㣗
を㏻してఏえ
ていく

ᑡしでも外国
人との㊥㞳が
る方ἲがࡲ⦰
సࢀる

ෆᐜࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

Ѝྜྷ㈡⏫の⤥㣗⊩❧を考えているྜྷ㈡⏫のᰤ㣴ᩍㅍの方とともに

⤥㣗を考えていきたいと思っている

ྜྷ㈡⏫のᏛᰯ⤥㣗で外国のఏ⤫ⓗなᩱ⌮を
⤥㣗㢼にࢪࣥࣞし、ඣ❺や⏕ᚐ、

ᩍ⫋ဨに㣗てもらう

を㐩ᡂするためにࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ

⏫こでྜྷ㈡ࡑ

ᅾ住の࣮ࣝ࣌

人のࢡࢵࣞ

ヰ࠾にࢇࡉࢫ

を⪺きたいと

思った

ཤᖺこのよう

なࢡ࢙ࢪࣟࣉ

をした୕ᖺࢺ

⣔ࢪࡣ⏕

についてして

いた

⚾たちࢪࡣ

ないࡣ⣔で

༡⡿࣮ࣝ࣌に

することにỴ

めた㸟㸟

に㉁ၥしたࢇࡉࢫࢡࢵࣞ

Q.࣮ࣝ࣌のఏ⤫ᩱ⌮ࡣఱ㸽

ロモ・サルタード
牛肉と野菜の炒め物

セビチェ
魚介類のマリネ

tabicoffret.com                sbfoods.co.jp

ソパ・ミヌータ
細切れ野菜のスープ

cookpad.com perunews.jp

ࢲ࣮ࣛࣔࣕࢳࢳ
⣸とうもࢁこしのࣗࢪ

ࢫ࣮

にってࢇࡉࢫࢡࢵࣞ

11᭶10᪥にࢇࡉࢫࢡࢵࣞと

୍⥴にࣟࣔ・ࢻ࣮ࢱࣝࢧ、

ࢲ࣮ࣛࣔࣕࢳࢳ、ࢱ࣮ࢾ࣑・ࣃࢯ

をసってみることになった

Ѝసってみて

⤥㣗でࢻ࣮ࢱࣝࢧ・ࣔࣟࡣとࢯ

なとࡔうࡑࡏࡔがࢱ࣮ࢾ࣑・ࣃ

思った
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㹄㹕ࣥࣛࣥ࢜

⚄ዉᕝ┴ᆅ⌫ᕷẸながわࢨࣛࣉ㸦࣮࠶すらࡊ㸧

㸺Ẽ࡙き、Ⓨ見㸼

・⚄ዉᕝも㧗㱋が㐍ࢇでいる

Ѝ⏣⯋と㒔でもྠࡌ㒊分࠶ࡣる㸟

㸺ࢫࣂࢻ㸼

・ᑠ୰Ꮫ⏕にఏえるときに分りやすくࡩりがななࡩると۔

⇩

⚄ዉᕝ┴ᆅ⌫ᕷẸながわࢨࣛࣉ㸦࣮࠶すらࡊ㸧

⚾たちのࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉに㈶ྠしてくࡉࡔった㸟㸟

ᩍ⫱ጤဨの⸨ᮏࢇࡉと࠾ヰをしてみて

・⤥㣗ࡔよりにᑡしࡔけグを᭩ࡏていたࡔく

・๓ᖺࡣZoomでྛᏛᰯを⧅いࡔが、今ᖺᗘࡣ㈨ᩱと࣮ࢱࢫ࣏のよ
うなものをసりྛᏛᰯに㓄ᕸࡏࡉてもらう

・ᐇ᪥を┦ㄯした

・ᰯ㛗にཧຍࡏࡉてもらい自分たちのࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉについてࣉ

をするࣥࢮࣞ

・ᰯ㛗にཧຍࡏࡉてもらい自分たちのࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉについてࣉ

ᰯ㛗・⊩❧にཧຍࡏࡉてもらって
ᰯ㛗

のẼ持ちやሗもࢇࡉࢫࢡࢵࣞ・
ఏえてしい

のQ㸤Aも᳨ウしてࢇࡉࢫࢡࢵࣞ・
しい

・もっと自分たちの⇕をఏえて
しい

ᮇᚅしている、ᴦしみ㸟㸟

・すでにᰤ㣴ኈࢇࡉたちが分㔞なをỴ
めてくࡉࡔっていた

・⤥㣗㢼のࡲࢪࣥࣞでᡂしていて࠶
りがたった

⊩❧

2᭶1᪥に⤥㣗をᥦ౪する
ことがỴᐃ㸟

ᐇ㝿に⤥㣗をᥦ౪してみて

・2᭶1᪥の᪥ᕷᑠᏛᰯでの⤥㣗 ⊩❧

ࢻ࣮ࢱࣝࢧ・ࣔࣟ‣
ࢱ࣮ࢾ࣑・ࣃࢯ‣
ࢲࣛࢧりࡥっࡉ‣
ࢼࢼࣂ‣
‣∵ங

の⤖ᯝࢺ࣮ࢣࣥ

ᑠᏛᰯపᏛᖺ ୰Ꮫ⏕ᑠᏛᰯ㧗Ꮫᖺ

⤥㣗を㣗る๓と後でに外国に興味のኚが࠶った

๓

後

ྛ自ᡂ㛗したこと

✚ᴟⓗにヰࡏるよう

になったこと

⇕を持ち࢙ࢪࣟࣉ

を㐍めることࢺࢡ

ィ⏬を❧てる⩦័が

ついたこと

≀を自分として

ᤊえること ᙜ

⪅
ព
㆑

とྛ

今後取り組みたいと思っていること

・もっと多くの人に外国に興味を持ってもらえるようなことを考

える

・外国の方が今よりも住みやすくなるために自分たちができるこ

とを考え続ける

外国の方との関わり続け、課題を見つけ改善していく

ࠎୡヰになった方࠾

ࢇࡉࢫࢡࢵࣞ人の࣮ࣝ࣌・

・Ꮫ⏕㸦❧ⰼⓒⰼࢇࡉ、Ỉᮌ㑣ࠎᏊࢇࡉ㸧

・ᩍ⫱ጤဨの⸨ᮏࢇࡉ

・⚄ዉᕝ┴ᆅ⌫ᕷẸながわࢨࣛࣉのᰗୗࢇࡉ

・ྜྷ㈡⏫ෆのᑠ୰Ꮫᰯのඣ❺、⏕ᚐ、ᩍ⫋ဨの方ࠎ

・ྜྷ㈡⏫のᰤ㣴ᩍㅍの方

・᪥ᕷᑠᏛᰯ

・ྜྷ㈡⏫のᏛᰯㄪ⌮ဨࢇࡉ

した㸟ࡲいࡊࡈりがとう࠶りࡉࡔに㈶ྠしてくࢺࢡ࢙ࢪࣟࣉ
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多文化共生
～住みやすい吉賀町へ～

72班

永田 こずえ・山田 光琉・伊藤 優希
野村 あずさ・中村 歩夢

ከᩥඹ⏕
㹼ఫྜྷ࠸ࡍࡸࡳ㈡⏫㹼

Ọ⏣࠼ࡎࡇ ᒣ⏣ග⌰ ఀ⸨ඃᕼ 㔝ᮧࡉࡎ࠶ ୰ᮧṌክ

⌧≧

ᓥ᰿┴の中࡛

ྜྷ㈡⏫୍ࡀ␒እ
国ேのྜࡀ
㧗࠸。

እ国の᪉
㛵ࢃるᶵࡀ
。࠸࡞ࡾࡲ࠶

௬ㄝ࣭ࡅࡗࡁ

௬ㄝ

ί

࠸࡞ᑡࡀるᶵࢃ㛵እ国の᪉࡛⚝ࢼࣟࢥ

⚾たࡀࡕእ国の᪉ὶする

እ国の᪉ࡀ⧄るࡁ࡛ࡀࡇる

プロジェクトෆᐜࡢ࡛ࡲࡲ࠸

ྜྷ㈡⏫の㸿㹊㹒の࣮࣭ࣚࣟࣥࣅࢣ
୍❺᪥ᕷᑠᏛᰯのඣࢇࡉ࣮
⥴に࣓࢝ࣜの㐟ࡧをする

ή⮬ศた࡛ࡕ㐟ࡧをỴࢇࡉࣥࣅࢣࠊࡵ
࠸࡛ࢇに㐟⥴୍࡛ࡕた⚾⏕ᑠᏛ

࠸たࡁ

ク࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇࣥࣛࣥ࢜
э␗ᩥ㛫༠ാάືᨭဨࡢᓥὠࢇࡉ⚄௦ࢇࡉពぢࢆ

ࡃࡔࡓ࠸

ˣࡓࡗࡽࡶពぢ࣭ࢫࣂࢻˤ

ࡍ┤࠼⪄ࢆᒙࡁࡿࡅࡁാࡽ࡞ⓗ┠ࡀὶࡢ㈡⏫ෆྜྷࠐ

ή୰ᅜே࡞

ࡓࡗ࡞࠸࡚࠼⪄࡚࠸ࡘㄢ㢟ࡋどⅬ࡛ࡢࡕࡓศ⮬ࠐ

㸻⏫యࡢどⅬࡿ࠼⪄ࡽ㸟

࠸࡞ࡣ࡛࠘ࡧ㸻ࠗ㐟ࡿࡵ῝ࢆゎ⌮࡚࠸ࡘ⏕ከᩥඹࠐ

ࡴ⤌ࡾྲྀトࣞࣥ┤⣲ࠊࡎࢀᜍࢆኻᩋࠐ

新プロジェクトጞື㸟㸟㸟㸟

中国語表記の案ෆᯈをస࠺ࢁ㸟

ㄪᰝ

㏆㞄に࠾ఫ࠸
の中国ேの
᪉ࠎに౽࡞
。࠺をఛࡇ

⤖ᯝ

㈙࠸≀する
に中国語表ࡁ
記ࡀḧ࠸ࡋ㸟
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新プロジェクト
э酱油ࡺ࠺ࡻࡋ

⣲э➨୍୭ࡢࡋࡔ

э喱࣮ࣞ࢝

㓑э࣏ࣥ

プэ␒ⱳ酱ࢵࣕࢳࢣ

᪥ᮏㄒࡽ୰ᅜㄒࡿࡳ࡚ࡋ…

ಶேࡢࡾ㏉ࡾ

ᡂ㛗ࡋたࡇ ᚋྲྀࡳ⤌ࡾたࡇ࠸

ᙜ⪅ព㆑をᣢࠊࡕ⮬ศࡾ࡞の
。たࡁ࡛ࡀࡇ࠺⾜をࣞࢺࣥ Ọ⏣ࡎࡇえ ఱにもࠊの⏕άの中࡛ࡽࢀࡇ

ᙜ⪅ព㆑をᣢࡕた࠸。

ど㔝をᗈ࡚ࡆ≀をぢる࡛ࡀࡇ
。たࡗ࡞に࠺ࡼ࠺ࡁ ఀ⸨ඃᕼ 中国語表記のᗑのఏᰁ。

プロジェクトࢆ⮬ศᤊࢳ࡚࠼

ࠋࡓࡁ࡛ࡀ⫣㈉࣒࣮
ᒣ⏣ග⌰ ᅇࣥࡢト࡛ࣞᏛࢆࡇࡔࢇᏛ

ᰯ⏕ά࡛ࠋ࠸ࡓࡁ࠸࡚ࡋ⏕ࡶ

ពぢࡾࡗࡋࢆⓎゝ࡛ࠋࡓࡁ 中ᮧṌክ ୰ᅜㄒࡓࡋ⏬ከᩥඹ⏕࡛ィࡢࡇ

⾲グࢆసࠋ࠸ࡓ࠼⤊ࡾ

ே๓࡛ヰすࡇに័ࢀたࡾάືに
✚ᴟᛶࡸయᛶをᣢࡗたࡾするࡇ
。たࡁ࡛ࡀ

㔝ᮧࡉࡎ࠶
ఱにも✚ᴟⓗにάືࡁ࠸࡚ࡋた࠸。

ே๓࡛ヰすࡇのⱞᡭព㆑をࡽࡉに࡞
。࠸たࡾに㡹ᙇ࠺ࡼるࡏࡃ

ᆅᇦࡢ୰࡛࠾ୡヰࡓࡗ࡞ேࡕࡓ

ࢇࡉロ࣮࣮࣭ࣚࣥࣅࢣ

ࡣࡇ࠺⾜ࢆプロジェクトࠋࡓࡋࡲࡁࡔࡓ࠸࡚࠼ᩍࡘࡃ࠸ࢆࡧ㐟ࡢ࣓࢝ࣜ
ࡾ࠶ࠋࡓࡋࡲࡾ࡞య㦂࡞㈗㔜ࡿࢀゐᩥࡢ࣓࢝ࣜࠊࡀࡓࡋ࡛ࢇࡏࡲࡁ࡛
ࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀ

ᓥὠ⨾㈗Ꮚࠊࢇࡉ⚄௦㈉ᚿࢇࡉ

ࠋࡓࡋࡲࡁࡔࡓ࠸࡚ࡋࢆࢫࣂࢻぢ࡚ᐈほⓗࢆプロジェクトࡢトࣞࣥ

プロジェクトࢆぢ┤ࡍⰋ࠸ᶵࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࠋࡓࡋࡲࡾ࡞

ࠎ᪉ࡢ୰ᅜேࡿ࠸࡚࠸ᕤᴗ࡛ാ࣡ࢩࣚ

ྜྷ㈡⏫࡛⏕άࠊ࡚࠸࡚ࡋᅔࢆࡇࡿ࠸࡚ࡗఛࠋࡓࡋࡲ࠸新プロジェクトࡇ࠾ࢆ
ࠋࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࠋࡓࡋࡲࡾ࡞ࡅࡗࡁ࠺࡞

ୖ❧ࠊࢇࡉ༑ᔒ⛅✑ࢇࡉ

新プロジェクト

中国語表記の
ものを考える。

考えたものをキ
ヌヤに提案する。
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高齢者を笑顔にしよう

81班

藤村 唯花・水村 美憂
向井 優菜・坂﨑 愛美香

㸯ᖺ㛫のࡾ㏉ࡾ
ࠥ㧗㱋者ࢆ➗㢦ࢡ࢙ࢪࣟࣉ࠺ࡼࡋ
ࠥࢺ

㸶㸯⌜ ⸨ᮧ၏ⰼ Ỉᮧ⨾៧ ྥඃ⳯ ᆏ㷂ឡ⨾㤶

௬ㄝ

ࠊࡽࡔの⏕άࠖࡾࡤไ㝈࡛⚝ࢼࣟࢥࠕࡀ≦⌧

⮬ศࢺࣥ࣋ࠕࡀࡕࡓの⏬࡛ࡇࡿࡍࢆࠖ≀ࡾ㉗ࡸ

ែ≦࠺࠸ࠖࡿࡁ㢦࡛⏕ά࡛➗ࡀタの᪉ࡸ㧗㱋者ࠕ

㸽࠸࡞ࡣの࡛ࡿࢀ作ࡀ

ࡅࡗࡁ

㧗㱋者の᪉㛵ࡿࢃ

ᶵࡀῶࡓࡗ㸟

ࢬ࣮ࢽ

㧗㱋者㛵ࡿࢃ

ᶵࢆቑࡍࡸ

ࡿ

11᭶16᪥
᪥ᕷࢺ࡛ࣥ࣋ࢫࣅ࣮ࢧࢹ

利用者さんὶ୰
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Ⰻࡇࡓࡗ

ձ利用者さん㐩ࡀᴦࡋん࡛ࡓ࠸

ղ⫋ဨさん༠ຊ࡛ࡓࡁ

┬ࢁࡇࡁࡍ

࣭ぢ㏻ࡓࡗ⏑ࡀࡋ

࣭UVࣞࣥࢪのぢᮏࡓࡗ࡞ࡀ
࣭㧗㱋者の᪉ࢼ࢝ࢱ࢝࠸ࡃࡾࢃࡀㄒࡀከࡓࡗ

࣭㧗ᰯ⏕ࡸ⫋ဨさんࡀㄡࠊࡎࡽ࠾ࡶ㧗㱋者の᪉ࡀࠎ

ࡓࡗ࠶ࡀࣝࣈ࣮ࢸࡿ࠸࡚ࡗᗙࡗ࣮ࡰ

άືࢆ㏻࡚ࡋ

㸺ಶேのኚ㸼

࣭⮬ศࡓࡗ࡞࠺ࡼࡿࡵ⤌ࡾྲྀ࡚ࡋࡈ

࣭┦ᡭࢆࡿࢀ⪺࠺ண࡚ࡋඛのぢ㏻ࢆࡋᣢ࡚ࡼࡿ

ࡓࡗ࡞࠺

࣭ᵝ࡞ࠎᖺ௦の᪉ヰࡓࡗ࡞࠺ࡼࡿࡏ

㸺Ꮫ⏕㛵ࡿࢃ୰࡛のኚ㸼

⮬ศのពぢࡀゝࡿ࠼

㸟ࡓࡗ࡞࠺ࡼ

㸺୍ᖺ㛫ࢆ㏻࡚ࡋの⮬ศ⮬㌟のᡂ㛗Ꮫࡧ㸼

࣭ᖺのάື࡛ィ⏬ᐇ⾜ຊࣥࣙࢩ࣮ࢣࢽ࣑ࣗࢥ⬟ຊࢆ㌟ࡘ
ࡓࡁ࡛ࡀࡇࡿࡅ
の࡞ࡿࡍࡾࡓࡋヰேࡽศ⮬࡛ୖࡿࡍࢆのάືࣞࢺ࣭ࣥ
✚ᴟᛶࢆ㌟ࡓࡅࡘ
࣭ᆅᇦの᪉㛵ࡃ࠸࡚ࡗࢃ୰࡛┦ᡭのẼᣢ࡛ࡀࡇࡿ࠼⪄ࢆࡕ
ࡓࡁ
のࡿࡍᑐฎ࠺࡚ࡋ ணࢆฟ᮶ࡿࡇの୰࡛ḟ㉳ࢺ࣭ࣥ࣋
ࡓࡗ࡞࠺ࡼࡿ࠼⪄ࢆ

ࠒࡇ࠸ࡓࡳ⤌ࡾᚋྲྀࠑ

ᆅᇦのே㛵ࡿࢃ㸟㸟㸟

㸺⏫ෆ࡛࠾ୡヰࡓࡗ࡞᪉ࠎ㸼
♫⚟♴༠㆟ ᪥ᕷࢫࣅ࣮ࢧࢹ
࣭ᕝさん ࣭ᴮᮏさん
࣭▼さん

ࠒ᪉ࡓࡗ࡞ୡヰ࠾࡛➼ࢡ࣮࣡ࢻ࣮ࣝࣇࣥࣛࣥ࢜ࠑ
࣭ᑎ⏣さん
࣭ᰘ㷂さんྜྷࠊ⏣さん
㸟㸟ࡓࡋࡲ࠸ࡊࡈ࠺ࡀࡾ࠶ࡁࡔࡓ࠸༠ຊࡈ

利用者さんの作品
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買い物代行プロジェクト

82班

向井 陽菜・井上 愛梨・吉本 拓人

報告集
８２チーム
~買い物代行ࣉロࢺࢡ࢙ࢪ~

࣓ࣥバ࣮:ྥ㝧⳯ୖឡ吉ᮏᣅே

買い物代行にした┠的とᆅᇦの⌧≧①

・移動が困難な方や、コロナの関係で買い物に行きにくくなっ

たのではないかなと思って買い物代行にし、年齢層を全てにし

ておくと大変なので、高齢者や妊婦さんなどに絞りました

☞現状：
実際、吉賀町の一部の地区はそんなに買い物に困っていない

買い物は自分の息子などが言ってくれたり移動はバスがある

買い物代行にした┠的とᆅᇦの⌧≧②

☞しかし«：実際♫༠の方が言࠺には、その地ᇦ௨እに
買い物代行がᚲせとしている方はいました

ணされるࡇと：

買い物代行をᚲせとしているᡤは、㏆くに買い物できる

ሙᡤがない、または息子などが㐪࠺地ᇦ、┴などに行っ

てしまっているሙྜとい࠺ࡼ࠺な現状の高齢者タの高

齢者や、自Ꮿにいる高齢者が困っているかࡶしれない

プロジェクトの௬ㄝ

⌧≧がᗑまでの㐨のりが㐲く高㱋⪅の⛣ືが困㞴だと感じたから、

⮬ศたࡕが代ࢃりに買い物をしてၟရをᒆࡅたら、

高㱋⪅が買い物ࡸ⛣ືに困ら࡞いᮍ᮶がసࢀるのでは࡞いか㸽

⏫内ࣇーࣝ࣡ࢻーク①㹼吉㈡⏫社会福祉協議会⦅㹼

行ったとこࢁ :吉㈡⏫社会福祉協議会

ㄡに⪺いたのか:ᩪ⸨さん

FWでのẼ࡙き:・ど㔝をᗈくࡘࡶことがษで࠶るということ

ĺ高㱋⪅だࡅで࡞くዷ፬さんࡸᏊ⫱て୰の人ࡶ困っている

・買い物代行だࡅで࡞く᪥ᖖ⏕άの࡞かで困っていることのᡭຓࡅをす
ることを買い物代行をする際にするのࡶいいのでは࡞いか

ࢫࣂࢻ トを⏝いることで買い物代行の⏝⪅がᐇ際に買い物をしてࢵレࣈࢱ・:
いるẼศにࢀ࡞るのでは࡞いか

・吉㈡⏫の⌧≧をᢕᥱするためにࡶNeedsㄪᰝを行うことがᚲせで࠶る

⏫内ࣇーࣝ࣡ࢻーク②㹼᪥ᕷࢧࢹーࢫࣅ⦅㹼

行ったሙᡤ :᪥ᕷࢧࢹーࢫࣅ

ㄡに⪺いたのか:⏝⪅さん,ᴮ本さん

FWでのẼ࡙き:・୍⥴にఫんでいるᐙ᪘にᚲせࡶ࡞のを買いに行ってࡶらっている

を⏝している࡞ࢫࣅーࢧのᏯ㓄࡞ープࢥ・

・買い物代行では࡞く,≟のᩓṌࡸヰし┦ᡭに࡞ってḧしいというNeeds

ĺ᪥ᕷࢧࢹーࢫࣅの⏝⪅さんにはNeedsが࡞い

・高㱋⪅の方ࠎを┦ᡭにするFWは๓の‽ഛをࡼり㛫をかࡅて行うことがᚲせ

ĺ⏝⪅さんの୰には,⪥が⪺こえずらい方ࡸ┠のぢえにくい方がいらっしࡷるため

た㛫の୰で⪺きฟしたいことをᚓるためには๓の‽ഛがᚲせࢀ㝈ら:ࢫࣂࢻ

ĺンࢣート࡞のస成,๓のうࢃ࠶ࡕせ

ーク㹼⩌㤿┴高ᓮᕷ社会福祉協議会㹼࣡ࢻーࣝࣇンンࣛ࢜

行ったとこࢁ :⩌㤿┴高ᓮᕷ社会福祉協議会

ㄡに⪺いたのか:ᖹ྿さん,⏣ᮧさん

FWでのẼ࡙き:・買い物代行をጞめる๓にࣝーࣝసりがᚲせ

ĺ買い物代行の⏝⪅さんࡸ⮬ศたࡕ⮬㌟をᏲるため

・本ᙜに困っている高㱋⪅さんにࢧーࢫࣅをᥦ౪したい

ࢫࣂࢻ んと考えるࡕのかき࡞こと࡞⬟ྍ⥆⥅・:

・買い物代㔠のᨭᡶいは⌧㔠に㝈ᐃする

ĺ㔠㖹トࣛࣝࣈを㜵ࡄため

・会ヰのできる高㱋⪅さんをᑐ㇟にしたうがいいのでは࡞いか
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ーク࣡ࢻーࣝࣇンンࣛ࢜
㹼⩌㤿┴高ᓮᕷ社会福祉協議会㹼

ことかを考える࡞⬟ྍ⥆⥅・㸸ࢫࣂࢻ

・買い物代㔠を⌧㔠に㝈ᐃする

・会ヰが࣒ࢫーࢬにできる⏝⪅さんに㝈ᐃする

プロジェクトのẼ࡙き・ኚ

㸲᭶㹼㸯㸰᭶まで

・ᑐ㇟⪅が高㱋⪅ࡸእฟでき࡞い方のプロジェクト࡞のでFW࡞をす
ることでࡼり吉㈡⏫でのㄢ㢟を᥈り、ࡑの⮬ศたࡕがᛮうㄢ㢟にྥࡅて

άືしていこうというẼᣢࡕ

のくらい㛫がかかるすのに࡞をこࢀのὶࡑントレの本㉁として・

か、のくらいㄪ࡞いいとい࡞ࡅいのか࡞社会にでてάືをすると

いうことのࡴずかしさにẼ࡙いた

・ᐇ際ࡸりたいことが࠶ってࢀࡑにྥࡅてしࡼうとしてࡑࡶのሙᡤ・ᆅ

ᇦ・┴のチྍ࡞が࡞いと⡆༢にはでき࡞いということ

今後のணᐃ

方㔪

①㸸『買い物代行ᨭ』をするためにỴめて࠾か࡞いとい࡞ࡅいࣝーࣝ࡞をỴ
めて࠾くĺ�᭶

☞㔠㖹㠃でのトࣛࣝࣈᅇ㑊ࡸᑐ㇟⪅࡞

②㸸社協からきている買い物に困っている高㱋⪅の方を『買い物代行ᨭ』を行
ってࡳるĺ�᭶

☞行ってࡳた⤖果、こがࡼくてこがࢃるかったかをまとめ、ᘬき⥆き᪥ᕷ
ᆅ༊௨እのとこࢁで買い物代行ᨭがいるかうかㄪᰝする

③㸸成果発表まで㛫が࠶る࡞らࡤ①の⥆きを行う

☞㛫が࡞いሙྜ成果発表にྥࡅての࡞ࢻࣛࢫ㈨ᩱをస成、ᩚ⌮して࠾く

振り返り ྥ㝧⳯

成長したとこࢁ :振り返りをάかせるࡼうに࡞った

┦ᡭのẼᣢࡕをࡼく考えらࢀるࡼうに࡞った

今後ྲྀり⤌ࡳたいこと :高㱋⪅の⏕άの୰で困っていることをㄪᰝをしたい

振り返り ୖឡ

・成長したこと

⮬ศからヰせるࡼうに࡞った。

⮬ศからពぢをいうのが⥭ᙇし࡞く࡞った。

・今後ྲྀり⤌ࡳたいこと

買い物代行をࡶっと࣒ࢫーࢬにできるࡼうにしたい

・振り返り 吉本拓人

①成果発表を終えて…

☞内容的には最高に良い内容だったが、まとめ方が悪く発表の効率が悪かったと
強く感じた。

②今後…

☞社会福祉協議会さんとさらに協力し、『買い物代行』というプロジェクトを発
展させていきたいと考えている。

③成長したこと

☞プレゼンテーションの際、困らずに発表することができた。

ࠎった方࡞ୡヰに࠾ークで࣡ࢻーࣝࣇ

・吉㈡⏫社会福祉協議会㸦ᩪ⸨さん、▼さん、ᯇ本さん㸧

ᡴࢃྜࡕせから‽ഛまで࠾ୡヰに࡞りました。

・᪥ᕷࢧࢹーࢫࣅ㸦ᴮ本さん㸧

Needsㄪᰝに協力してくださり࠶りがとうࡊࡈいました。

・⩌㤿┴高ᓮᕷ社会福祉協議会㸦ᖹ྿さん、⏣ᮧさん㸧

買い物代行にࡘいてᩍえていただき࠶りがとうࡊࡈいました。

・Ꮫ⏕㸦⎼さん、㎞ᓥさん㸧
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【生徒の感想 (１年生 )】

・人の話をよく聞き理解することはできるようになりました。はじめてのアントレで２年
生の先輩とグループが一緒だったことから、先生、先輩の説明や教わったことを自分な
りに理解し取り組めたと思ったからです。また、フィールドワーク先の柳下さんや何回
も来てくださったアレックスさん、大学生さんの話をしっかり聞き、聞いたことをわか
りやすくまとめることができました。この１年間のアントレを通して色々なことを学び
ました。私は多文化共生だったので、まずその意味を知り、世界と日本のこと、文化、
食など沢山のことを知ることができました。大人と関わることが多かったので礼儀や言
葉遣いを教わりました。また自分だけの視点だけでなく他の視点からももっと深く考え
ることが大切だと学びました。

・今回高齢者を対象に活動してきました。そして来年度もこのような活動を継続させようと
思います。でも、全く同じようなことはせずにターゲットを変えたりしてなにか変化は
させないと自分たちの達成感、学びに繋がらないのでなにか変化させて活動したいです。
そして、今回自分が「すごいな」と感じた人の発表をこれから忘れず、参考にして、ど
んな発表形式でも頑張りたいです！

・学んだことは積極的に主体的に行動することの大切さです。何事も自分の意見を伝えた
り自分から行動することの大切さを知れました。私は今回自分たちのアントレに積極的
に参加できていなかったと感じるので積極的に動くことなどの大切さを知れてとても良
い機会になったと思っています。伸ばせたと思う力は人前で発表する力です。人まで発
表することは苦手意識がありましたが中間発表の場などてたくさんの人の前で話すこと
によって苦手意識を少しは克服できたのではないかと感じました。自分の苦手なことを
改めて確認することができたのも良かったと思っています。

・１年間で学んだことは周りの人に対する感謝の気持ちです。まず私は自分のチームの先
輩と引野先生にすごく感謝をしてます。私はチームで１年生が１人で心細く、最初は言
葉も全然発さずにいましたが先輩や引野先生が私を思ってたくさん話しかけてくれたお
かげで今の私がいると思ってるので本当に感謝してます。そして、地域の方にも感謝し
てます。今年１回だけイベントをさせてもらった時もたくさん協力やサポートをしてく
ださったり、話を聞いてくれたりなど地域の方がいるおかげで私達もイベントを開催さ
せてもらえたのですごく感謝してます。

1 年間のアントレを通して
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【生徒の感想 (２年生 )】

・学んだのは、苦手なことはチームのメンバーに任せるのも大事ということです。以前の
自分はメンバーに頼ることがいけないと思っていて、頼ったら「やってしまった」と後
悔をしていました。しかし、この１年間アントレを通して頼るというのは全然悪いこと
ではなく、むしろ進めている PJ をより良いものにできると考えることができるようにな
りました。そして、伸ばせたと思う資質能力は広い視野です。「チームワーク」というも
ののあり方について自分の中で悩み、色々な視点からチームワークとは、と考えていた
１年間でした。そして別の新しい「チームワーク」を自分の力で見つけることができま
した。もともと私は、広い視野を身につけたいと思いながらアントレを行っていたので
それをこの１年間で身につけることができて嬉しく思っています。あと、全然話が変わ
るんですけど、２年時のアントレは楽しみながら取り組めたのもよかったと思っていま
す！

・学んだことは、思いやることの大切さだ。社協の方と初めての打ち合わせをする時に、
社協の方々は常に相手を思いやる力が根底にあった。ただ困っている人を助けるのだけ
ではなく、困っている人を助け、その人が幸せな気持ちになってもらうにはどうしたら
よいのかを考える必要があると思った。私は将来看護師になりたいと思っているので、
困っている人を助けることはもちろん、私にしかできない方法で多くの人を幸せな気持
ちにさせてあげられる人になりたいと思うようになった。伸ばせたと思う力はメタ認知
力だ。プロジェクトを進めていくなかで常に自分をみつめ直すことができたからだ。

・一年間のアントレを振り返って学んだことは「なにか取り組むときは自信をもつこと」
でした。この言葉は私が２年生のときにオンラインフィールドワークのときに大学生の
紹介で観光に詳しい明星大学の田原教授から頂いた言葉です。この言葉は自分が地域の
観光地に自信がなかった僕にはとても印象に残りました。このことはアントレだけでは
なくこれから社会に出ていってからも活用できると思います。この言葉を大事にしてこ
れから過ごしていきたいです。次に、伸ばせたと思う資質能力は「自分の意見を伝える」
ことです。１年生のときは自分の意見を言えなかったですが、２年生からは自分のこと
は自分でしないといけなくなってしまったので、この能力が身についたと思います。

・相手を信じて待つことが口で言うのは簡単だけど、実際にするのは難しいし、大変だっ
たと思いました。ですが、それが出来る先生になりたいし、相手の思いを引き出せるよ
うな人になりたいので、それが今回の活動を通して少し得意なことになったのが良かっ
たと思いました。信頼してもらえると、頼ってもらえ、協力してもらえ、また一緒に活
動したいと思って貰えると感じたので、協力してくれてる人を裏切らないような活動を
していきたいと思いました。

・私は１年間のアントレで２つのことを学びました。
　１つ目は｢やることを明確にして取り組む｣ということです。今年のアントレは自分自身、

何をしたいのかいまいち分からず始まりました。色んなことが出来そうなコミュニティ
を選んだものの、余計に何をしようか悩みました。その中で始まったアントレですが私
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の班は主に２年生は私ひとりでその他は１年生２人でした。引っ張っていかないといけ
ない立場でクヨクヨしていたことに申し訳なく感じます。こういう風に迷った時はせめ
て自分の興味のあることをすべきだと思いました。私は吉賀町の ｢ 働く世代 ｣ について
どれくらいの社会保障があるのか気になっていたのでそういった内容をすれば良かった
と後悔しています。

　２つ目はアントレは地域の課題解決をすることももちろんですが、なにより ｢ 持続可能
かどうか ｣ も考えなければいけないということです。といっても少子高齢化が進んでい
るので限界はあると思います。しかし、みんなが考えたプロジェクトがこれから少しで
も続いていかないと意味がないと思いました。せっかく地域課題に注目して取り組んで
いるのに解消されるのは私たちが取り組んでいる期間だけになってしまいます。だから、
後輩たちが引き継ぎたいと思えるようなプロジェクトを考えるべきだったと思いました。
そして、私がアントレを通して伸ばせたと思う資質能力は、｢ 困った時に助けを求める
力 ｣ です。私の班はものづくりということで、木を使ったわけですから、本当に自分た
ちだけではプロジェクトを進めることが出来ませんでした。そんな中で困った時はすぐ
に地域の方に電話をしてどうしたらいいか尋ねました。地域の方は見返りを求めること
なく私たちに無条件に力を貸してくれました。私は今まで人見知りということもあり、
あまり地域の方と関わることがなかったので、そんな優しさに触れることがありません
でした。しかしこのプロジェクトを通して自分から ｢ 困ってます ｣ ということで地域の
方に限らずたくさんの方が私たちを助けて下さいました。これからも困った時は色んな
人に助けを求めようと思います。( 自分も助けられる人間になろうと思います。)

・私は多文化共生というジャンルで活動してきました。私たちの班は、主張できる人がい
ませんでした。最初は自分も空気を読んでしまいあまり意見を言い出すことができず全
く活動できませんでした。最終的に皆それぞれの意見を出し合い議論して活動の見通し
を立てることができましだが、やはり積極的に行動することが大切だと学びました。そ
してその中で何ができて何ができないのかというような感じで物事を考えることによっ
て広い視野で考えることを伸ばせたと思います。

・一年間の活動を通じて学んだことは、いくらでも目標を変えてもいいということです。
僕たちの班は最初に掲げていた目標をオンラインフィールドワークで貰ったアドバイス
を踏まえて本当のニーズを調べて新たな目標を作りました。伸ばせたと思う資質能力は、
アントレを自分事として捉えて考えるということです。
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2022 吉賀高校アントレ全体講評

青山学院大学　教育人間科学部　 樋　田　大二郎
　予想していたことでしたが、アントレ発表会では、やはり目を見張ってしまいました。
　2021年９月上旬に高校生と大学生が紹介動画を交換・視聴し、9月22日には早速大学生と
高校生がオンライン交流。このときの吉高生は声が小さかったり、目が泳いだりしていまし
た。秋の大学生の吉賀町訪問は直前に中止。代わりに、10月29日と11月１日にオンラインで
交流。この後、高校生は自分たちで研究・実践を進め,問題意識も明確化。大学生は中止に
なった吉高生の東京フィールドワークに代わるオンラインフィールドワークの訪問先探しの
開始。高校生への伴走という難しい課題に挑戦しました。12月１日には再度オンライン交流
し、12月８日に、いよいよフィールドワークを実施。高校生と大学生は一緒に様々なフィー
ルド先を訪問しました。高校生は自分たちの企画をプレゼンして専門家と意見交換。高校生
がしっかりと準備し堂々とプレゼンする姿が印象的でした。そして、12月15日中間発表会、
翌2022年２月10日にアントレ発表会。
　振り返ると交流開始当初、吉高生の取り組みはありふれて見えました。上述のように自信
がなさそうでした。しかし、吉高生は成長しました。吉賀町内の訪問先や高校の先生方と生
身のやりとりがあり、町の課題を知ったり、町で熱く生きている人を知ったり、町の人に支
えられていることを知ったりしました。そのことが自分たちを積極的にしたとアントレ発表
会の中で語られていました。
　私が目を見張ったのは、自分自身を問い自分の強みを生かそうとしたり、失敗を次に生
かした(い)という発表が複数あったことです。複数あったと言うことは吉高生同士で刺激し
合っていることを示唆します。先人たちの経験では起業や地域への貢献は多かれ少なかれ失
敗体験が必要です。今は、下を向いている吉高生がいるかもしれません。でも何もしなかっ
た人は失敗すらできないし、後悔したり下を向いたりもできない。吉高生や吉高生と協働し
た住民はアントレの失敗や成功を通して確実にたくましくなっています。ぜひ、次のステー
ジへと目を向けて欲しい。
　最後に一言、大学生は今年の吉高生から貰った学びを来年の吉高生に倍返しします。

大正大学　地域創生学部　 浦　崎　太　郎
　吉賀高校のアントレ発表会は３年続けて拝見している。今年も昨年までと同様、六日市体
育館へ行って全員に立ち会い、空気を感じるのを楽しみにしていた。しかし、時節柄オンラ
イン化され、代表９名の発表にしか立ち会えなかったとはいえ、今年もまた実践が深まって
いるのを画面越しに実感した。
　吉賀高校のアントレは、これまでも「地域に溶け込んでいる」点で別格だったが、今回は
「地域を～する」意識に「自分はどう生きるのか」「自分は社会にどう関わっていくのか」
意識が加わり、目つき・顔つき・声の力など、これまで以上に力強さを感じた。そして、ど
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の発表からも「自分らしさを発揮して」地域で新たな価値を生み出す姿勢、活動を通してこ
その成長がハッキリ見てとれた。
　今さら言及するまでもなく、｢総合的な学習の時間｣に地域課題を発見・解決する学習を先
駆的に導入し、成熟を果たしてきた点で、島根県の右に出る県はない。また、それは「課題
の発見・解決能力」が強調された旧課程と整合的でもあった。しかし半面、自分軸に対して
地域軸が強調されすぎるあまり、探究と進路が生徒一人ひとりの中でつながりにくい傾向も
一部に見受けられた。結果「２年で探究を引退し、３年では進路実現に向けて動く」という
流れになりやすかったほか、探究の成果を進路に生かす幅も広くはなかった。また、自分軸
を強調する新課程への移行が難しくなる面もあった。
　吉賀高校は特に最近１年間、こうした課題に対して、新課程の導入や展開をしっかり見据
え、これまでに築かれてきた分厚い基盤を尊重・継承しつつ、生徒一人ひとりの自分軸を織
り込んでいく挑戦を先駆的に続けてこられた。その一つが、３年になってから２年まで歩み
をふりかえり、自分の成長を確かめ、将来につなげる、という流れへの軌道修正だ。
　私はそれまでも、２年で探究を終える学校と、３年まで続ける学校で、生徒が卒業するま
での成長度に相当の差があることを感じていた。しかし、同一の生徒が２年生から３年生に
かけて成長していく様子を見たことはなかった。それを初めて目の当たりにしたのが、昨年
７月20日の吉賀高校、３年の最終発表会だった。この学年は１年生の頃から見ており、２年
２月の発表でも成長を十分に感じていたが、それから約５ヶ月間の変化には目を見張るもの
があった。それは私に「世の中と向きあい、自分自身と向きあった者は、これほどまで成長
するものなのか」という驚きを与えてくれた。
　それに関連していたのであろうと確信できるのが、１・２年生の成長だ。全国的にみれ
ば、島根県の高校がコロナ禍で受けた制約は少ない方だったとはいえ、例年に比べれば、現
場に出かけ、リアルに人と関わる機会は著しく少なかったはず。それは、挑戦や成長の機会
が減少したことを意味し、どこまで１・２年生に影響が表れるのか心配していた。しかし、
代表者９名の発表を見て、心配は吹き飛んだ。
　そして、限られた機会の中でも１・２年生が想像以上に成長を遂げることができたのは、
７月の最終発表会で３年生が１・２年生に対して直に語った｢自分らしさを地域に生かした
経験｣ ｢活動を通しての成長｣ が効いているからではないか、と思った。換言すれば、「１・
２年生にとって最終発表会は、先輩から探究する意味を深く感じとり、制約や困難を克服し
ようという意志が芽生える機会となったのではないか」という見解を持っている次第であ
る。
　以上、コロナ禍が２年も続く厳しい局面にあっても進化を続けるアントレ、成長を遂げる
生徒の皆さんには、眩しささえ覚える。それが実現したのは、先生方と地域の皆さんとの強
い絆があったればこそ。敬意を表せずにはおれない。それをふまえて、アントレの次なる目
標を提示させていただきたい。それは、教科学習とのさらなる有機化だ。
　例えば「多文化共生」というテーマを持った生徒ならば、すべての授業で「多文化共生プ
ロジェクトに活かせることはないか？」というアンテナを立てて学ぶ。そして、様々な科目
で掴み取ったことを組み合わせてプロジェクトに活かす。先生方も、各生徒のテーマや挑戦
と科目の内容とがつながる素材を導入できる余地を探る。こうすることで、各生徒が自身
のテーマに応じて教科横断的な学びを深めることができる。年度始めに「年度末の発表会で
は、自分のプロジェクトに、どの教科で身につけたどんな力を、プロジェクトのどこにどう
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活かしたか？を語ってもらう」と告知しておけば、一層効果的だろう。
　また、各生徒が残した記録から、各教科担任が自身の科目に関連する部分だけを抽出して
いけば、意義深い形で観点別評価を実施することができる。いや、そもそも観点別評価の前
提は「諸科目で学んだことを実社会や実生活で活かす活動の存在」であり、それを既に十二
分なレベルで実装できている吉賀高校だからこそ挑みうる世界といえる。「考えるための技
法」等とも絡めつつ、ぜひ実践をお願いしたい。
　来年どんな姿に出会えるのか、今から楽しみでならない。再びリアルに拝見できる日が来
ることを期待しつつ、私からのコメントとさせていただきたい。

法政大学　キャリアデザイン学部　 寺　崎　里　水
　今年度は、選ばれた人たちの発表だけを聞いたので、全員の発表を見ることができなかっ
たのがとても残念です。その限られた発表を見た限りの今年度の講評として、生徒たちの成
長と、活動の内実の２点から見ていきます。

〇生徒たちの成長
　選ばれた人たちの発表については、自分（たち）の感じたことを伝えようとする意欲が高
まっていることを感じました。また、多くの人と関わるなかで、前よりも人前で話せるよう
になったとか、自分の意見を言えるようになったなどの感想を聞けて嬉しく思いました。
　そういう評価基準になっているし、また、発表の形がそのように誘導しているのかもしれ
ませんが、生徒の活動に対する評価が自分自身の感覚に向かいがちであることが気になりま
した。「～ができるようになってよかった」「自信がついた」という成長は、その先で、地
域社会のなかで暮らす自分自身の役割の認識や、社会のなかに居場所をつくっていく力につ
ながっていてほしいです。具体的な知識やスキルの習得、社会的ネットワークの拡大といっ
た事柄も評価軸に入れて、活動を評価できるようになったらいいなと思います。
　また、地域やもっと大きな社会のなかで活動するためには、自分にはこういうことが足り
ていないとわかった、という発見はなかったのでしょうか。私は何かの活動をしようとし
て、自分の知識不足やスキル不足に気づいてがっかりして、それから猛烈に勉強をしたくな
ることが頻繁にあります（したくなるだけです）。活動を続けていくうえでの自分の力不足
に気づくことも、次の成長のためには大切なので、そういうくよくよした気持ちも大事にし
て、成果として報告してほしいと思います。
　そういった、自分の感覚だけに目を向けないためにも、具体的な目標値を設定してみては
いかがでしょうという提案をします。「自信がついた」「充実していた」という個人の内面
的な充実度は、事前に活動目標として設定することが難しいです。プロジェクトアドベン
チャーという教育プログラムでは、毎日の活動について、事前に個人の目標を数値にして発
表し、チームのメンバーが互いにそれを達成できるようにフォローしあうことを奨励して
います。フィールドワークで役場や企業にインタビューに行く前に、「今日は２つ質問をす
る」「一番に質問をする」など、個人が具体的な数値目標を設定して、それをチームのなか
で共有しておきます。「メモを２ページとる」とかでも構いません。活動後、目標を達成で
きたかどうかを確認するところから振り返りを始められるのもいい点です。一つひとつは小



- 66 -

さな目標ですが、見える形で目標を設定し、達成する経験を積み重ねるのは意義があると思
います。

〇活動の内実
　とても興味深い成果をあげている発表がいくつかありましたが、そのプロセスをみると、
大切にしてほしいポイントがないがしろになっているように感じました。
　ポイント一つ目は、課題発見が丁寧になされていないということです。昨年も今年も、
「コロナでなんらかの活動ができていない」という課題設定がたくさんありました。ある意
味では真実ですが、では、コロナ前はそれらの活動はとても充実していたのでしょうか。た
とえば世代間の交流について、コロナ前は充分に世代間の交流があったのでしょうか。「コ
ロナで～できない」というのは一番安易で手軽な理由ですが、そういうものを利用すること
で、地域が抱える問題の本当の姿が見えなくなっているように思いました。
　同じことが、吉賀町の観光促進活動にも言えます。毎年、テーマとしてあがっています
が、吉賀町の誰にとって、観光が重要な課題なんでしょうか。知名度が低いことは、誰に
とって、どうして問題なんでしょう。そういうことをきちんと考えないまま、乱暴に課題発
見をしても、いい解決方法は出てきません。逆に、解決方法として高校生が思いつく程度の
ことは、99.9％、大人が先に考えています。残りの0.1％を見つけるためにも、もっと丁寧な
課題発見をしてほしいです。
　課題発見から解決策としてのプロジェクトの立案は、病院の診断と処方と同じです。正し
い診断がなされないまま、処方だけがあるというのはおかしな状態です。体調がすぐれない
とき、病院に行くと診断にとても時間をかけます。様々な検査を繰り返しますし、患者もセ
カンドオピニオンなどの手段で複数の意見を聞いたりします。また、医師が処方した薬は薬
剤師が専門家としてチェックしますし、治療法は複数の医師のカンファレンスで方針や手段
を確認します。人ひとりの病気ですらそうなのですから、（地域）社会のなかにある不具合
を発見し、それについて何かを提案するというのはとても大変なことです。病気はすべて
の人にとって同じように不具合ですが、社会のなかでの誰かにとっての不具合は、別の人に
とってはメリットかもしれないからです。
　そう考えると、もっと時間をかけて、丁寧に地域の人の話を聞いたり、他の地域の情報を
集めたりして、自分が見つけた不具合を説明する必要がありますし、対処法についても、不
具合のどの部分にどういうふうに効きそうなのか、考える必要があります。社会学では、診
断ができた時点で研究の７割は完成したようなものだと考えます。高校一年生の活動では
この診断の部分にほとんどの時間をかけて、丁寧に町のことを知り、考えたらいいと思いま
す。
　二つ目の重要なポイントは、この診断過程で用いる方法についてです。とにかく話を聞き
にいくことがフィールドワークとなっていますが、本来、話を聞きに行くこととアンケート
をとること、何かを観察して実態を知ること、資料を検索することは、それぞれ別の目的に
応じた活動です。調査方法の違いを理解し、適切に選択できることが探究型学習の学習課題
でもあるはずなので、ぜひ、使い分けてほしいです。
　ポイント三つ目は、協働活動の「協働」の意味があまり丁寧に考えられていないというこ
とです。とにかく話を聞きに行くということもそうですが、話を聞きに行くためには、必要
最低限のことは事前に勉強しておかなければなりません。何も知らないので聞きに来ました
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というのは、相手を便利な辞書代わりにする行為です。とくに吉賀町のこれまでの取り組み
や、過去に先輩たちがどんな活動をしてきたのかは、事前にある程度調べて共有していたほ
うがいいのではないでしょうか。何も知らないまま来ても話をしてくれる地域の人たちは、
優しいのではなくて、期待をしていないのではないのかもしれません。「もっと勉強して出
直してこい！」と高校生を叱ってくれるほど、期待してくれたらいいですよね。
　今回の発表のなかでは、とくにＤ班について、企業に一緒に活動できないと断られたら、
次の企業に、また次の企業にと、どんどん候補企業を替えていたように発表を受けとめまし
た。通常、一社に断られた場合、自分たちの持ち掛けた提案内容に問題があったと考え、そ
れを修正する方向に向かうべきですが、そのプロセスはあったのでしょうか。商品開発には
詳細なマーケティングリサーチやマネタイズの具体的なプランが必要ですが、それについて
の内容や修正のプロセスは発表では聞けませんでした。そういう内容の部分の失敗・挫折で
はなく、打診をして断られるという失敗・挫折だけが注目されるのだとしたら、私は評価方
法として間違っていると思います。
　また、協働活動は互いにメリットがないと永続しませんが、D班の場合、高校生が提携先
に提供できるものがなんなのか、ついにわからないままでした。キャリアデザイン学部では
企業と協働して商品開発をする授業がありますが、発表を聞いた限りでは、この授業なら決
して許されない状況のように思いました。高校生の分にあった活動をしろというわけではな
くて、高校生の枠組みを大きく超えた活動をしようとする場合は、相応の勉強や努力が必要
だということです。
　ポイントの四つ目は、診断と処方でいうと、処方が先走っていて、そのことが本人の充実
感と満足以外に、どういう効果をもたらすのかが不明な活動があったということです。いく
つか発表があったイベント実施は、対象者に一時的な楽しみを提供しますが、その効果の範
囲や持続期間はうんと限られています。とにかくなにか活動をしたり作ったりしたらいい
というのは、バブル期の箱もの行政とよく似ていますし、昨今のSDGsの流れに反していま
す。
　以上の四つのポイントは、高校生自身が時間をかけて丁寧な診断をしたうえでの課題発見
が必要、ということにつながっています。現在は一年のうちになにかのアクションをするこ
とがゴールになっていますが、一つひとつのポイントを丁寧にこなしていくためにも、高校
一年生は地域を知り、自ら課題を発見する力を丁寧に養成することに時間をかけて、アク
ションは２年生以降でもいいように思いました。

　高校生の活動をみながら、途中経過やオンラインフィールドワークのときにはあんなに不
安でいっぱいで、まとまっていなかったのに、こんなに一気に形になっていくのかと、発表
を聞いていて驚きました。高校生の活動する力はもちろんですが、そのために先生方やコー
ディネーターの方々が毎日働きかけてこられたのだろうと、改めて吉賀高校の教育する力を
実感しました（大学生も少しは貢献しているといいですが）。ふだん、会っている大学生に
はこういうことはできるかな、できないとしたら何が足りないんだろう、などと反省もしま
した。上の文章は、そういう自分のことはいっさい棚にあげて、こういうことができたら
もっと素晴らしくなるのに、という思いをまとめました。高校魅力化の流れとは別に、課題
探究型学習やプロジェクトベースドラーニングなど、大学での学びにつながる高校での学
びのあり方や、不確実性を増す社会のなかで必要とされる知のあり方、あるいはシティズン
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シップの涵養といった新しい教育の課題があります。それらの観点から見ても、吉賀高校の
活動は意義のある活動だと考えますし、活動の端っこに関われてとても光栄で楽しいです。
今後も期待しています。

青山学院大学　教育人間科学部　 大　木　由　以
　朝からの発表お疲れ様でした。一年を通して皆さんのアントレの取り組みを見させていた
だきました。ずっとオンラインでのかかわりでしたので、断片的ではあると思いますが、プ
ロジェクトが発展していく様子、生徒の皆さんが変化していく様子を垣間見ることができま
した。私自身も、とても刺激を受けています。ありがとうございます。
　発表会に参加をして、「これってすごく大事なことだよな」と感じたことがあります。
　まず、皆さんが自分たちの暮らしている地域社会に目を向け、皆さんが自分たちの暮らし
ている地域社会で  “どのようなことがおこっているか” 、 “どのような人たちがいて何をし
ているか”  を知り、その実態を紋切り型の言葉ではなく、リアルな言葉で説明できるように
なることです。今日の発表では、皆さんが暮らす地域社会のこと、そのなかで皆さんが考
え、経験したことを、リアルな言葉によって聞くことが出来ました。
　また、地域社会に目を向けることによって、皆さんがアントレの活動の中で考え・試みて
いることが、皆さんだけでなく、地域の様々な主体によっても同じように考えられ・実施さ
れていることに気づくことです。発表の中には、「自分たちと同じように地域のことを考
え、様々なことを試みている人がいることに気づいた」というコメントがありました。とて
も大事な気付きだと思いました。
　そんな皆さんの様子を見ながら、 “これから”  についても思いを巡らせていました。
皆さんは今、吉賀高校の  “生徒”  として様々なことに取り組んでいると思います。でも、皆
さんは吉賀高校の  “生徒”  であると同時に、 “地域の〇〇さん”  でもありますよね。皆さん
も、何かの機会に地域の〇〇さんとして、誰かのプロジェクトを支えることができます。ア
ントレの活動を通して学んだことを、是非、他の誰か（それは生徒には限られません）のプ
ロジェクト（プロジェクトという呼び方はしていないかもしれません）の発展に生かして
いってほしいと思います。
　今はまだ、自分たちのプロジェクトを成功させることが最優先かもしれません。それはも
ちろん大事なことです。ただ、プロジェクトを成功させて終わりにしてしまうのではなく、
活動を通して学んだ成果を、自分のためだけでなく、他の誰かに届けるかたちで応用して考
えていって欲しいです。そんなことを心がけていけると今年度の活動がさらに意味のあるも
のになるんだろうと思っています。最後に、今日は代表者の発表でした。発表がなかったグ
ループのプロジェクトについても、どうなったかな？と、とても気になっています。まだ
道半ばのプロジェクトもありますね。これからどのようになっていくのか、とても楽しみで
す。
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日本女子大学　家政学部　 樋　田　有一郎
　みなさん発表お疲れ様でした！今年はコロナで大変だったと思います。しかし、人との交
流が制限されている中で、地域の人との交流の大事さを発表で示されたと思います。一緒に
活動した大学生にとっても、地域や社会の重要さを普段とは違う形で感じることが出来まし
た。実際に会うことが出来ませんでしたが、オンラインで密な交流ができたと思います。
　今年の活動では（でも）、すごいところをたくさん見させてもらいました。
　まず、高校生の皆さんが、スマホやクロームブックを使って研究内容を蓄積していく姿に
感動しました。得られた写真や動画といったデータを議論する中で、リアルタイムに資料に
反映させながら発表資料を作っていく様子に圧倒されました。オンラインでの活動でした
が、普段以上にコミュニケーションができたと思います。オンラインフィールドワークによ
る探究活動の可能性を切り開いたと思います。
　そして、今年は、試行錯誤している姿が印象に残りました。自分たちの活動が、本当に地
域社会にとって必要なことなのかを振り返る時間が多かったと思います。押しつけになって
いたり、独りよがりになったりしないかと立ち止まる機会が多かったと思います。自分達が
楽しいと思うことと、地域の人が楽しいと思うことが一致しているのか立ち止まって考えて
いる様子が見られました。自分たちの弱みと強みをよく考えて、活動をアップデートしよう
努力しているのがよく分かりました。
　また、今年は例年よりも比較の視点を採り入れようとしているように見えました。例年、
吉賀町と東京の2地点での活動でした。今年は、東京だけでなくて、全国の地域での取材を
重ねていました。自分の暮らす地域をより相対化して、地域の価値を見直されていたと思い
ます。なぜよその町では出来ることが吉賀町では出来ないのか、反対に吉賀町では出来てい
るのになぜよその町では出来ないのかといったことを考える内容が見られました。とても貴
重な視点だと思います。ぜひ深めていって欲しいです。
　最後に、活動の継続性を考えていた点が感じられました。例年と違い、フィールドワーク
先と継続的な関係を持たれている点がすごいなと感じました。フィールドワーク先とオンラ
インでつながり続け、吉賀町とよその町との交流による相乗効果を生み出そうとしてる点が
新しいと感じました。今回作った関係をぜひこれからも育てて欲しいと感じました。きっと
これまでにない価値を作れると思います。

　これからみなさんの活動はさらに深化していくと思います。コロナの流行のような状況は
徐々に収まると思いますが、ぜひ今回の活動で学んだことを花開かせていって欲しいと感じ
ました。これからもみなさんと一緒にさらにおもしろいことを作っていければと思います。
がんばりましょう！
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高大協働研究（青山学院大学・法政大学）より　～大学生コメント～

　最も印象に残っているのは、やはり吉賀高校のアントレプレナーシップ教育への参加で
す。私の通っていた高校では、全員が大学へ進学することが当たり前で、キャリア教育とし
て行われていたことは、遠足での大学訪問くらいでした。そのため、吉賀高校では、アント
レにたくさんの授業時間を確保し、高校生が主体として活動を進めていること、とても具体
的な事に驚きました。地域の課題について考えることがあっても、そこにある需要と、自分
がやりたいことの二つを組み合わせて、プロジェクト化し、社会との自分らしい関わり方を
探っていく、という活動は、高校生には難易度が高いのではないかと感じる場面も多い一方
で、そのような経験を高校生でできることに羨ましさも感じました。私の班の高校生は、放
置されている柿によって鳥獣被害が起こっている事に注目し、柿と地域の特産品を組み合わ
せて商品化し、それを売って得た利益で鳥獣被害を防げるように電気柵を設置したい、と考
えていました。そして、商品化のために、色々なアイディアを出したり、より良い方法を考
えたり、試作を重ねアンケートをとったりしていて、日々のLINEでも、どんどん新しいも
のを見せてくれて感心していました。大学生でありながら、吉賀高校生がしているような活
動の経験がなく、自分はどう役に立つことができるのか、伴走者とはどんな目線でいたらい
いのかというのが難しかったです。しかし、オンライン企業訪問に際して、今の段階から次
へ進むには、どんな人に話を聞くと良さそうか、どんなことを伺いたいか、何から優先的に
質問すると良さそうかなどを高校生と一緒に考え、実際に企業の方と高校生をつなぐ役割
を果たせた時には、直接は会っていなくても最初より一体感が生まれ、一緒に活動している
実感と、自分が参加した意味があったかなと思うことができました。来年度には実際に会っ
て、もっと近くで一緒に考えたり挑戦したり失敗したりしたいです。高校生の行動力やアイ
ディアに感心するばかりでしたが、ここで受けた刺激を大切にして、自分の将来について
も、需要とやりたいことから職業を考えるようにしたいと思いました。アントレの授業があ
る吉賀高校はとても魅力的な教育を行っていると感じます。

　わたしがこのゼミで印象に残っているのは、吉賀高校の高校生と外部の方の協力を得て
行った、オンライン交流会です。わたしのイメージした活動は、コロナが収まっていれば、
吉賀町に訪問し、レクなどを通して高校生と仲良くなったうえで、ともにアントレの活動に
ついて考え、さらにそれを生かした情報提供の場を作ることができるというものでした。で
すが、吉賀町に行くことも高校生に来てもらうことも難しくなり、活動についての不安があ
りました。高校生にいつも情報をもらいまとめるだけで、机上の空論を押し付けているので
はないか、本当に企画の内容や、意図、現状を私はわかっているのかと考えることが多くあ
りました。私はその不安を少しでも解消するため、高校生とのコミュニケーションの機会を
大切にするようにしました。オンライン交流の際にただ話を聞くだけでなく、踏み込んだ意
見を言い、それに対して問うてみたり、分からなかったり疑問に思うことについて逆に質問
はないかなどを聞く機会を作りました。またオープンチャットを活用し、日常会話を交え、
活動についての相談や意見を言う機会や、気軽に話す機会を作りました。そうすることでオ
ンラインの壁を少しでも乗り越えられるようにしようとしました。オンラインの交流の際の
報告だけに使っていたオープンチャットも、頻度を増やしたり、返答方法を絵文字にしたり
することで、反応が返ってくるようになりました。ですが私の考え通りには中々いかず、日
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常の話や活動の話は全員から聞くことはできませんでした。距離を縮めることは、少しでき
たのかなと思いました。
　私が印象に残っていることは吉賀高校の高校生が私の想像以上に、主体的に行動する力が
あったことです。私たちの班は柿を使った食べ物を考えることをまずは行ったのですが、私
達が何もアドバイスしなくても「今柿の佃煮を試作しています」など、自分たちで考えて行
動していました。企業の営業部長のインタビューから、パッケージに地域の特産品を入れる
と良いということを知った時には、休憩時間中に彼岸花や棚田が有名ということを調べて教
えてくれました。すぐに主体性を持って行動に移せる高校生を見てとても感心し、印象に
残っています。

　探究的な学びを実際自分の目で体験できたことが一番大きいです。私は中学高校時代に、
自分で課題を見つけ、解決するために活動する探究的な学びをしたことがありませんでし
た。教育学科にいると何度も「生きる力の育成」「主体的・対話的で深い学び」という言葉
を耳にしますし、私自身もそのような学びが生徒の力を伸ばすのだろうなということは理解
しています。しかし実際どのような活動を生徒にさせるのか、教師はどんな手助けをすれば
よいのか具体的なイメージが湧きませんでした。吉賀高校生との交流を通して、まずは1年
生の時に地域の人にインタビューをするなどして課題を各自見つけ、その後解決策を考え、
専門家や企業などにインタビューなどをしながら、最後は発表して他の人の意見などを聞く
という探究プロセスの流れを知ることができました。これから教育実習など教育の現場に実
際携わることが多くなるので、この探究プロセスを生かしていけたら良いなと感じています。

　吉賀高校との交流からの学びは、自らが企画したフィールドワークに高校生が嬉しそうに
取り組んでいるところをみて、企画した側も嬉しくなるということを知ることができたこと
です。これはきれいごとではなく、本当に自分の中で高揚感のようなものが沸き上がったと
いうことを伝えたいです。私は今までの大学の授業では基本的に受け身的に情報を受け取っ
て、それをいかにインプットできているかということばかりに重きを置いてきましたが、実
際に「誰かのために」学びの場を作り、それが喜んでもらえたということにはとてもやりが
いを感じました。このような経験から、もし私が教員採用試験に合格して教師になることが
できたならば、学習者が笑顔で生き生きとした顔になるような、受動的ではなく能動的な学
習の機会を児童に作ってあげたいなと今までより強く思うようになりました。これは、ゼミ
に入る前からも思っていたことで、このゼミ活動によってこの思いがより深まったことがと
ても嬉しいです。

　吉賀高校は自然の豊かさに恵まれていて小規模な学校、こちらは都会で大規模な大学とい
う、そもそもお互いが育ってきた場所や環境が異なっており、そういう人たちで交流するこ
と自体に、自分の固定観念などが払拭されるという意義があると考えられる。
　また、教員になるにあたり、年下の世代と関わることのできる機会は非常にありがたかっ
た。年下と言っても、高校生も一人の“大人”として扱う、ないし関わるべきだと思った。
これは教員になっても（中学校志望だが）、社会の一員としても該当することだと感じる。
吉賀高校生との交流では、この子は何を言いたいのか、どうしたいのかなど一つ一つのこと
に対して真摯に向き合うことの大切さを学ぶことができた。中学校教員を目指すにあたって
ひと足早く、同じプロジェクトに向かうという特異なスタイルで関わることができ、一緒に
同じ方向を目指すことの大切さや心地良さも学ぶことができた。
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（山陰中央新報社：
　　令和４年２月10日付）

（山陰中央新報社：
　　令和４年２月11日付）
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